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MAÑANA ARRANCA RUTA PARA 18 INICIATIVAS DEL EJECUTIVO  

Acelera Morena  
discusión de 

 reformas; dan sólo 
24 horas a la Judicial

Se vuelcan ante INE 261 críticos 
de Alito para atajar reelección pág. 8

CITLALLI DESISTE 
EN DIRIGIR MORENA 
PARA “UN RELEVO LO 
MÁS TERSO POSIBLE”

Tesla aplaza megaplanta en México 
hasta después de elección en EU 

Asegura Sheinbaum 
que en México hay  

“finanzas sanas”

Planea para el 1 de agosto 
analizar y aprobar dictá-
menes; busca dejar listos 
proyectos para que, con 
mayoría calificada, pasen 
las constitucionales  

El 9 inicia dictaminación 
sobre cambios al PJ, un día 
después de concluir foros; 
oposición acusa simulación; 
“en un día no lees la esteno-
gráfica” págs. 3 a 5 y 22

AMLO exhibe a jueces por 
liberar en fin de semana 
a 192 presos federales; el 
peso pierde 1.25%; toca 
18.19 por dólar; lo ligan a 
anuncio de aval a reformas

DOS PERFILES fuertes, ella y Alcalde, 
pueden abrir disputa, dice; niega candados, 
pero aspirantes deben tener vínculo con 4T;  
ve como reto frenar oportunismo.  pág. 9

LA PRESIDENTA electa destaca que hay presupues-
to para las obras y programas prioritarios; afirma que 
quedan espacios para reducir gasto de operaciones.  

SUBRAYA, tras reunión con titular de Hacienda, que 
no contemplan “reforma fiscal profunda” para 2025; 
ofrece manejo responsable del dinero del pueblo. pág. 6

MUSK  señala que con promesa de Trump de subir 
aranceles a autos producidos aquí no tiene  sentido 
invertir; congresistas respaldan a Kamala. págs. 20 y 25

HAMAS 
APUNTA A JO 
POR INCLUIR 
A ISRAELÍES

TERRORISTAS 
amagan con ríos de 

sangre en París a 3 días 
de  la justa; Francia 

refuerza seguridad; 
en sede olímpica y EU, 

manifestaciones pro-
Palestina.  pág. 24 Fo
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DOS PERFILES 
fuertes, por más frater-

nidad que exista entre Luisa 
y yo, pues pueden abrir una 
disputa más acalorada”

CITLALLI HERNÁNDEZ 
Secretaria general de Morena

VA EVELYN   
POR PLAN PARA 
EMBELLECER  
CASAS TRAS OTIS
ALISTAN Gobierno de 
Guerrero y Bienestar pro-
grama Juntos Pintamos; 
se aplicará en Acapulco y 
Coyuca de Benítez en 300 
mil viviendas; convocan  
a muralistas. pág. 7

EVELYN SALGADO (izq.) con Ariad-
na Montiel, en Acapulco, ayer.
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Por ciento,  el déficit  
que están considerando  
en presupuesto de 20253

Mil  millones de 
dólares se estimaba 
de inversión inicial5

La divisa mexicana se depreció  
durante la jornada.

7 am

REPUNTA EL DÓLAR

9 am 11 am 1 pm 3 pm

18.08 18.08 18.15 18.17 18.15

Fuente|Investing.com
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S e va a jugar el destino del sexenio en los 
próximos meses.

EL FORMALISMO PARA 
TOMAR DECISIONES

No hay indicios de que las cosas vayan a tomar un giro 
distinto del que empieza a vislumbrarse. La mayoría orga-
niza foros públicos para debatir, pero no se ve que haya dis-
posición a que sean consideradas las observaciones sobre 
temas fundamentales para el destino-país.

Se está debatiendo para cumplir un formalismo. La im-
presión es que están tomadas las decisiones y que el Presi-
dente no quiere que le cambien a su propuesta ni una coma. 
El aparato oficial está echado a andar y si bien se han escu-
chado muchas voces sobre la necesaria reforma al Poder Ju-
dicial, lo cierto es que la reacción en la mayoría de los casos 
a las propuestas y críticas han sido soslayadas por más que 
hayan sido escuchadas.

Esta tendencia ha sido una constante en los últimos años. 
Se ha convocado a diversos foros sobre asuntos de primer 
importancia y el desarrollo de los debates ha sido de enor-
me relevancia. Se han escuchado todas las voces teniendo 
al Congreso como sede. Tuvimos la oportunidad de partici-
par en las propuestas de reforma energética y electoral.

La riqueza en los debates fue reconocida. Quienes de-
berían presentar las conclusiones de los foros y de los par-
lamentos abiertos nos comentaban sobre la dificultad de 
presentar un documento que pudiera integrar todo lo que a 
lo largo de semanas se había expuesto, era tanto y tan inte-
resante, decían, que al fin “la tarea va a ser realmente difícil”.

Todo indica que con la reforma judicial vamos por el 
mismo camino. Quieren tener el documento los primeros 
días de agosto para seguramente que sea aprobado por el 
nuevo Congreso en septiembre.

Vamos de nuevo al debate sobre si la mayoría tiene el de-
recho y la razón para llevar a cabo cambios constitucionales 
sin atender a las minorías abstrayéndose de la pluralidad, 
del derecho de las minorías y, sobre todo, de los elementos 
que se proponen para enriquecer una propuesta de recono-
cida trascendencia que cambiará el marco constitucional.

La reforma judicial es el primer paso para una serie de 
cambios estructurales que pretende la mayoría y que forma 
parte fundamental del proyecto del Presidente López Obra-
dor. Para construir nuevos elementos en la sociedad es fun-
damental que existan acuerdos y que se escuchen las voces 
de especialistas y ciudadanos,  pero no sólo como un for-
malismo, se trata de atender la gran experiencia que pueda 
fortalecer y enriquecer la propuesta presidencial.

A lo largo del sexenio hemos visto cómo el Presidente se 
ha manejado con una visión unilateral en medio de su enor-
me popularidad. A pesar de que el Congreso ha estado a su 
disposición, lo que ha sucedido es, que al no tener mayoría 
calificada muchos de sus proyectos han sido rechazados.

Algunas de las razones han sido el desaseo legal en que 
se han aprobado las reformas, que si algo han evidenciado, 
además, es que no les cambiaron ni una coma. Fueron re-
chazadas no sólo porque no cumplían los aspectos legales, 
sino que en muchos casos las propuestas eran violatorias 
de la Constitución.

La gran pregunta con la reforma judicial es qué tanto 
el Presidente está dispuesto a escuchar a quienes piensan 
distinto. No tenemos indicios de que eso le sea importante, 
particularmente con esta reforma. La mayoría puede llevar 
a cabo todos los cambios constitucionales que quiera, por-
que muy probablemente tendrá los votos para ello.

El otro gran asunto a debatir estos meses para el destino-
país es lo que decidirá el INE y el TEPJF sobre la sobrerrepre-
sentación. Estamos en una maraña en este asunto y al igual 
que con la reforma al Poder Judicial se construirá el futuro.

Es el formalismo como instrumento para justificar 
decisiones.

RESQUICIOS.
En las elecciones del domingo en Venezuela la reacción 
de los gobiernos de América Latina será clave. Las encues-
tas están parejas. Ante una eventual derrota de Maduro 
habrá que ver cuál es la reacción de López Obrador y la  
futura presidenta.

ESTAMOS en  
una maraña en este 

asunto y al igual 
que con la reforma 
al Poder Judicial se 

construirá el futuro. 
Es el formalismo 

como instrumento 
para justificar  

decisiones

Con tal de figurar
Y el que luego luego salió a intentar hacer leña del árbol caído fue el dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés, quien después de anunciarse la pausa en la inversión de Elon Musk 
con la planta de Tesla en Nuevo León, sugirió al millonario que debería repensar inyectar 
el capital en otros estados, como los que gobierna su partido, pues dijo que todos generan 
certidumbre para la inversión. Las críticas le llovieron no sólo por quienes le reclamaron 
querer presentarse como “héroe”, cuando no ha podido ni salvar a su partido, sino porque 
además reveló desconocimiento en el tema, debido a que la pausa en la inversión no se de-
bió al estado en el que se perfilaba, sino a la advertencia del expresidente estadounidense y 
candidato, Donald Trump, de aumentar los aranceles, por lo que ya no tendría sentido que 
su planta se instale en México. Uf.

¿Vuelo de lujo de Ana Guevara?
Circula una foto de la directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, Ana 
Guevara, a bordo del avión que la habría llevado a París, donde seguirá de cerca la participa-
ción en los Juegos Olímpicos de los seleccionados nacionales. En esa imagen la funcionaria 
aparece, sin embargo, cerca de la zona de asientos ejecutivos, espacios que al ser mucho más 
caros que un asiento regular suelen quedar fuera de las posibilidades de compra delimitadas 
por las políticas de austeridad que aplican a la administración pública federal y, por ende, a la 
Conade. Ya se verá si se confirma que viajó en un espacio de lujo y, sobre todo, si el vuelo se 
pagó con recursos públicos, pues de ser así se reactivarán muchas de las polémicas que no se 
han cerrado debidamente como las de los deportistas a los que se les han regateado apoyos. 

El respeto al programa ajeno
A propósito de la aprobación y publicación en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México de la 
Ley del Derecho al Bienestar, ha sido el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, el que ha 
externado su preocupación al advertir que esa legislación lo que busca es centralizar los pro-
gramas sociales, hecho que podría afectar a las mujeres de su demarcación que actualmente 
son beneficiarias de programas creados por la administración del panista. El edil, quien por 
cierto acaba de ser reelecto, tiene por lo anterior previsto solicitar por escrito al Gobierno 
central que brinde certeza sobre los alcances de esta ley. Y es que una de las características de 
los planes de la alcaldía es que están blindados contra desvíos gracias a que, derivado de un 
convenio con la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, ésta evalúa los expedientes 
de las aspirantes para decidir quién realmente lo necesita. Ahí el dato. 

Alfaro se va…, ¿pero no se va? 
Y aunque está por terminar su administración, quienes conocen de política en Jalisco, nos 
comentan que no hay que perder de vista lo que ocurra con el gobernador Enrique Alfaro, 
quien ayer dio cuenta de que no tiene en el corto plazo alguna actividad política por reali-
zar, pero, y ahí es donde hay que tomar nota, indicó que sólo regresaría a la política para ser 
Presidente de la República. “Decidí retirarme de la política y mantengo mi decisión, llegué 
hasta donde me propuse, y si en el futuro decido regresar también se los comunicaré”, dijo 
en principio. Pero agregó: “La única cosa por lo que decidiría regresar a la política algún día es 
para ser Presidente de la República. No aspiro jamás a ser diputado o senador; yo me propuse 
ser gobernador de Jalisco y soy gobernador de Jalisco; si algún día decido entrar en la ruta 
de la política de nuevo, será para buscar ser Presidente de México, pero no es algo que esté 
en mis manos, ni en mis planes en este momento, mi apuesta de futuro profesional está en 
el futbol”. 

Desinvitan a jueza crítica 
Como una señal de que se siguen dando pasos hacia lo que jueces y magistrados consideran 
la disolución del Poder Judicial, fue como se vio el hecho de que se cancelara la participa-
ción de la jueza Juana Fuentes Velázquez en los foros de discusión de la Reforma Judicial 
que tuvieron lugar en Puebla. La juzgadora preside la Asociación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito, la Jufed, organización que ha sido crítica de la reforma que 
en teoría se discute en diálogos y mesas de parlamento abierto. La desinvitación se dio de 
último momento y, señaló la Jufed, ésta “contradice el ofrecimiento de apertura y diálogo 
democrático ofrecidos al inicio de los mismos”. Además, este tipo de conductas por parte 
de los organizadores únicamente generan sospechas sobre el propósito de estos foros. El 
argumento que se aplicó para cancelar a la jueza, que ya estaba en Puebla, fue que “ya había 
muchos expositores y ponentes”.    

Guerra por un pellejo
Y nos cuentan que la lucha por los despojos del PRD está llegando a límites insospechados. 
Y es que resulta que si a algún resto de ese partido le quedaba aún un poquito de pellejo era 
al de la CDMX, donde ese instituto político, a diferencia de lo que ocurrió a nivel nacional, sí 
obtuvo su registro. Fue la lideresa de ese partido en la capital, Nora Arias, quien ayer acusó 
que “no conformes con sepultar al PRD, Jesús Zambrano y Ángel Ávila arremeten con 
una nueva chicanada al convocar a un Consejo Estatal”. El propósito de ese encuentro no 
sería otro que el de destituirla. Sin embargo, Arias ha levantado la voz para advertir que la 
convocatoria se está lanzando a través de Carlos Enrique Estrada, quien renunció desde 
octubre de 2022 a la Mesa Directiva del Consejo estatal del PRD en la capital. Una maniobra 
que sería ilegal. Y a ver qué viene.

02LR.indd   202LR.indd   2 24/07/24   0:5224/07/24   0:52



03

DESTACA BAJA EN MIGRACIÓN IRREGULAR. En un encuentro con pe-
riodistas en su residencia oficial, el embajador de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, aseguró que los cruces de migrantes en la frontera sur han alcan-
zado ya un mínimo gracias al trabajo que la administración de Joe Biden ha 
realizado junto con el Gobierno de nuestro país, y destacó el “equipo fuerte” 
que está integrando la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

EXGOBERNADOR IGNORA CITATORIO. Javier Corral, exmandatario de Chi-
huahua, no se presentó ayer a la Secretaría de la Función Pública estatal para la 
audiencia inicial de dos procedimientos de responsabilidad administrativa que 
hay en su contra, derivado de presuntas irregularidades en su situación patri-
monial y conflicto de intereses en 2019 y 2021. Se justificó al asegurar que está 
dedicado a desarrollar propuestas legislativas contra la corrupción.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 24.07.2024AGENDA NACIONAL

“Si regreso a la política 
es para ser Presidente”
LUEGO DE haber anunciado su retiro una vez que concluya su 
periodo, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, dijo ayer: “La 
única cosa por la que yo pueda regresar a la política es para ser 
Presidente de la República algún día. Pero tampoco es algo que 
esté en mis planes, ni tengo ningún interés en este momento”.

México

QUE NO SE malinterprete: 
Los tiempos para la redac-

ción de modificaciones al antepro-
yecto de reforma constitucional 
en materia Judicial iniciarán, en la 
Comisión de Puntos Constitucio-
nales, a partir del 9 de agosto, una 
vez concluidos los diálogos”

IGNACIO MIER
Líder de diputados de Morena

ESO ACREDITA que se 
trató de foros de la simula-

ción y no foros verdaderos. Lo que 
me queda claro es que en un día 
no les va a dar tiempo ni de leer la 
versión escenográfica o escuchar 
o ver todos los videos”

SANTIAGO TORREBLANCA
Diputado del PAN

TUVIERON UN PERIODO 
ordinario completo para 
procesar este dictamen y 

ahora quieren hacerlo todo en unas 
cuantas semanas. Por supuesto 
que es una simulación, ya saben 
que hay en la instrucción de que no 
se le mueva ni una coma”

JORGE TRIANA
Diputado del PAN

SE NOTA LA PRISA. Es en 
los dictámenes donde va-

mos a advertir qué tanto sirvieron 
los diálogos, si fueron diálogos de 
la simulación, o si realmente hay 
este entendimiento, sensibilidad 
de buscar mejorar los dictámenes”

BRAULIO LÓPEZ
Líder de diputados de MC

Legisladores reaccionaron a los tiempos marcados para discutir las reformas. 

CHOCAN POR TIEMPOS

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Morena y sus aliados en la co-
misión dictaminadora acor-
daron dar celeridad a la dis-
cusión y posible aprobación 

de los dictámenes correspondientes a las 
18 iniciativas de reforma constitucional 
que envió el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en febrero, y el relativo a 
la enmienda judicial se trabajará apenas 
24 horas después de que concluyan los 
foros de discusión que se realizan en el 
país, lo que la oposición ve como una 
simulación, por lo que considera desde 
ahora emprender acciones judiciales.

Será al inicio de agosto cuando las y 
los diputados de la Cuarta Transforma-
ción abran paso a la posible aprobación 
de los dictámenes respectivos en el seno 
de la Comisión de Puntos Constitucio-
nales, de acuerdo con un proyecto de 
acuerdo elaborado por su Junta Directiva 
distribuido ayer.

A pesar de que con esto la 4T busca 
cumplir el proceso legislativo, entre la 
oposición persiste la idea de que esto 
sólo es una “simulación” de Morena para 
aparentar apertura al diálogo en el tema, 
sobre todo en el judicial, ante lo cual 
insisten en que emprenderán acciones 
judiciales.

Este jueves se reunirá la Junta Direc-
tiva de la Comisión de Puntos Constitu-
cionales de la Cámara baja, encargada 
de la dictaminación de las reformas y en 
donde Morena cuenta con los votos para 
aprobar cualquier decisión en su interior.

De esta forma, la presente Legislatu-
ra (LXV) dejará listos los proyectos para 
que el pleno, que volverá a sesionar has-
ta septiembre próximo, con la nueva le-
gislatura, en donde Morena, PT y PVEM 

Oposición acusa simulación

Morena acelera la discusión de  
reformas; da 1 día para la judicial
EL ANÁLISIS y votación de iniciativas en co-
misiones será a partir del 1 de agosto; la del PJ 
se discutirá desde el 9 de agosto, un día des-
pués de que terminen los diálogos nacionales

tendrían la mayoría calificada, avale las 
reformas constitucionales.

El proyecto que circula entre los legis-
ladores, y que analizará la Junta Directi-
va de la comisión este 25 de julio, apunta 
que en la próxima sesión ordinaria de la 
misma, a celebrarse el 1 de agosto, se ini-
ciará la discusión y votación de las inicia-
tivas del Presidente.

Esto no significa necesariamente que 
todos sean aprobados ese día, pues ade-
más, se prevé que la comisión se consti-
tuirá en sesión permanente por el tiempo 
que considere necesario, para así reunir-
se las ocasiones que el asunto lo requiera.

En el acuerdo se especifica que las 
únicas reformas que no se discutirán de 
inmediato serán las de las materias elec-
toral y judicial.

La razón de esta última es que se ela-
borará el dictamen una vez que terminen 
los foros nacionales, que concluyen el 
próximo 8 de agosto.

“El proyecto de dictamen de la iniciati-
va relacionada con el Poder Judicial y sus 
conexas se empezará a elaborar a partir 
del día 9 de agosto, a fin de considerar los 
trabajos de los Diálogos Nacionales que 
se celebran en el curso, y su presentación 
y circulación reglamentaria no será antes 
del día 15 de agosto próximo”, indica el 
documento.

En cuanto a la reforma electoral, se 
recuerda que es un asunto que también 
se debe discutir y votar junto a las comi-
siones de Reforma Política Electoral, y de 
Gobernación y Población.

Para la discusión de estas reformas, 
la comisión, presidida por el morenista 
Juan Ramiro Robledo, busca que ningún 
diputado pueda presentar reservas (es 
decir, propuestas de modificación al pro-
yecto que se elaborará), pues se les indica 
que cualquier cambio podrá exponerse 
ante el pleno de la Cámara baja.

Sobre el tema, el coordinador more-
nista, Ignacio Mier, ratificó ayer, ante me-
dios de comunicación, que la dictamina-
ción será luego del 9 de agosto y lo que 
derive de esto enriquecerá el proyecto 
que será presentado en la comisión.

“Ya vamos avanzando en lo que es los 
requisitos de elegibilidad; lo decía acá, 
en la convocatoria; estamos puliendo los 
criterios de idoneidad para que se garan-
tice, en los criterios de idoneidad, que los 
comités técnicos de cada uno de los tres 
poderes que van a postular, garanticen la 
participación directa de quienes actual-
mente son jueces; segundo, que sea de 
manera gradual y escalonada”, explicó.

No obstante, el diputado panista Jorge 
Triana, miembro de la propia Comisión 
de Puntos Constitucionales, opinó que 
esta ruta es una “simulación”, pues prevé 
que, además de dejar poco tiempo para 
analizar los resultados de los foros, Mo-
rena hará cambios menores a la reforma 
judicial para pasarla casi íntegra, como la 
envió el mandatario federal.

Sostuvo que a pesar del cuidado que 
la 4T intenta tener en el proceso, hay ele-
mentos para que la oposición proceda 
judicialmente por considerar que el pro-

yecto es inconvencional; es decir, resulta 
contrario a tratados internacionales en 
materia de derechos humanos.

Sin embargo, habrán de esperar a que 
se conforme la próxima legislatura y ver 
si la oposición alcanza el mínimo de le-
gisladores que necesitaría para empren-
der acciones al respecto.

Su compañero de partido, Santiago 
Torreblanca, opinó en el mismo sentido, 
por considerar que la situación indica 
que sólo fueron “foros de la simulación” 
para el tema judicial.

“Eso acredita que se trató de foros de la 
simulación y no foros verdaderos. Lo que 
me queda claro es que en un día no les va a 
dar tiempo ni de leer la versión escenográ-
fica o escuchar o ver todos los videos”, dijo.

En otro extremo, señaló que al menos 
su bancada no está en contra de todos los 
proyectos; hay unos que apoyarían, como 
el enfocado a mejoras al salario mínimo.

Para el coordinador de los diputados 
emecistas Braulio López, la ruta perfi-
lada por Morena es muestra de la prisa, 
pero será en los dictámenes que elaboren 
en donde se vea si hubo simulación o si 
realmente se dio paso al entendimiento, 
a partir de lo que múltiples voces expu-
sieron en los foros de parlamento abierto.

Adelantó que su bancada analizará 
cada iniciativa para ver el cumplimiento 
del proceso y otros puntos, a partir de los 
cuales decidirán en cuáles se procederá 
judicialmente; sin embargo, apuntó que 
los proyectos abocados a una agenda so-
cial serán respaldados.

EL MINISTRO en retiro, 
Arturo Zaldívar, aceptó que 
faltan por aclarar las tempora-
lidades y posibilidades de ree-
lección que tienen los jueces, 
magistrados y ministros.

25 DE JULIO. La 
Comisión de Puntos 
Constitucionales 
se reunirá para 
aprobar los tiempos 
definidos.

1 DE AGOSTO. 
Iniciará la discusión y 
votación de las inicia-
tivas del Presidente, 
excepto la judicial.

9 DE AGOSTO. Co-
menzará a elaborarse 
el proyecto de dicta-
men de la iniciativa 
del PJ, un día después 
de que concluyan los 
foros nacionales.

15 DE AGOSTO. 
A partir de este día 
comenzará la presen-
tación y circulación 
reglamentaria de la 
reforma judicial.

Tiempos 
propuestos por 

la 4T.

CONTRA 
RELOJ
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LOS ARGU-
MENTOS 

del Observatorio 
Ciudadano es que 
estas dos limitacio-
nes constitucionales 
del artículo 54 son 
aplicables tanto a 
partidos políticos 
como a coaliciones”

JORGE ALCOCER
Coordinador del Ob-
servatorio Ciudadano

INTEGRANTES 
del Observatorio 
Ciudadano, ayer 
en el INE.

SEXTO diálogo sobre la reforma al Poder Judicial, ayer en la ciudad de Puebla.

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

 

La presión al árbitro electoral para 
evitar la sobrerrepresentación 
de Morena y sus aliados en el 
Congreso se acrecentó este mar-

tes, pues el Observatorio Ciudadano ins-
tó al Instituto Nacional Electoral (INE) a 
realizar una reflexión para evitar esto 
en la próxima integración de la Cámara 
de Diputados; en tanto, el Frente Cívico 
Nacional convocó una marcha en contra 
de esta sobrerrepresentación el próximo 
11 de agosto a las afueras del INE.

Jorge Alcocer Villanueva, exdiputado 
y coordinador del Observatorio Ciudada-
no, explicó en conferencia de prensa que 
dialogaron con los consejeros sobre la 
interpretación que debe darse al artículo 
54 de la Constitución.

Declaró que en este artículo se indi-
ca que los partidos políticos no podrán 
tener más de 300 diputados por ambos 
principios: mayoría relativa y represen-
tación proporcional; ni tener una sobre-
rrepresentación mayor a ocho puntos 
porcentuales respecto a su porcentaje de 
votación nacional emitida y el porcentaje 
de diputaciones que obtengan.

“Las reflexiones y los argumentos del 
Observatorio Ciudadano es que estas dos 
limitaciones constitucionales del artícu-
lo 54 son aplicables tanto a partidos polí-
ticos en lo individual como a coaliciones 
electorales y bajo esa argumentación, esa 
interpretación que los juristas llaman sis-
temática y funcional y que es armónica 
con otros dispositivos y normas constitu-
cionales”, apuntó.

Agregó que la conclusión a la que llega-
ron fue que “es que la coalición integrada 
por los partidos de la coalición Morena, 
Verde y PT no deben tener en la próxima 
legislatura más de 300 diputados”.

En tanto, Morelos Canseco, otro miem-
bro del Observatorio Ciudadano, detalló 

Observatorio Ciudadano dialoga con consejeros

Llaman a INE a evitar que 4T 
tenga sobrerrepresentación

COORDINADOR de la organización indica que las limitaciones establecidas en la Constitución  apli-
can a partidos y a coaliciones electorales; Frente Cívico Nacional convoca a marcha el 11 de agosto

Abordan impartición de justicia 
local en 6.o foro por reforma al PJ

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

MAGISTRADOS Y DEMÁS trabajadores 
del Poder Judicial, así como legisladores, 
sostuvieron un sexto debate como parte 
de la discusión nacional de la reforma en 
la materia enviada por el Presidente de la 
República, en esta ocasión, para hablar 
sobre el funcionamiento de la impartición 
de justicia desde lo local.

Sin embargo, persistió la discusión en 
torno a la elección que Morena y aliados 
buscan para la designación de 
jueces, ministros y demás.

El presidente de la Comisión 
Nacional de Tribunales Supe-
riores de Justicia (Conatrib), 
Rafael Guerra, aseguró que hay 
la capacidad para consolidar una 
justicia “acorde con los nuevos 
tiempos” y que quienes confor-
man los poderes judiciales en las 
entidades federativas han “dedi-

cado la vida al mejor servicio público”.
“Sabemos que la historia de la justicia 

vive un momento crucial que no requie-
re de pusilánimes, sino de voluntades y 
esfuerzos”, comentó, para luego respal-
dar que la elección de jueces sea gradual 
y que inicie para cubrir vacantes, mas no 
para sustituir. En otros rubros, abogó por 
criterios sobre la paridad de género.

Sobre el punto, la próxima consejera 
jurídica Ernestina Godoy comentó que 
la gradualidad no se puede extender a 
décadas porque carece de sentido. “Esa 

gradualidad no puede ser a 40 
años, a 50 años, como ha habi-
do también propuestas donde 
nos dicen: terminaremos en 
2050. Eso no tiene mayor sen-
tido…no es que no se mueva 
una letra o una coma y demás, 
se está analizando y ahí la con-
vocatoria es seamos creativos 
para ver cómo puede ser apli-
cada esa gradualidad sin que 

pierda el sentido de urgencia de la modi-
ficación”, dijo.

Se pronunció por garantizar que quie-
nes lleguen a las boletas sean personas 
con la preparación, honorabilidad y “ga-
nas” de hacer justicia.

En su oportunidad, el magistrado Raúl 
Mendoza advirtió que si la reforma y cam-
bios entran de golpe se pondría en riesgo 
el presupuesto, pues podrían llegar perso-
nas que desconocen el funcionamiento y 
requerimientos para la operación judicial.

En el contexto de este sexto foro, la Aso-

ciación Nacional de Magistrados de Circui-
to y Jueces de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación (Jufed) dio a conocer que 
la participación prevista de su directora, 
la jueza Juana Fuentes, fue cancelada sin 
previo aviso. “Contradice el ofrecimiento 
de apertura y diálogo democrático ofreci-
dos al inicio de los mismos… Cancelando 
el diálogo de los principales actores del sis-
tema de justicia, no puede más que generar 
sospechas sobre una ruta ya definida hacia 
la disolución del Poder Judicial Federal y su 
papel de contrapeso”, reclamó.

que “entre la interpretación literal, hay 
que separar a los partidos, o la interpre-
tación sistemática. Hay que considerar 
cómo se presentaron ante el electorado, 
cómo pidieron el voto, a favor de qué for-
maciones políticas eligió el voto, nos lleva 
a una interpretación sistemática”, señaló.

Y expuso que “la interpretación siste-
mática ha sido la exposición que nos he-
mos permitido hacer, es la que atiende 
de mejor forma el fin constitucional de 
garantizar el derecho a una representa-
ción plural sustantiva en la integración 
de la cámara”.

En este mismo tenor, Alcocer Villa-
nueva adelantó que también están ges-
tionando una audiencia con los magis-

trados de Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF).

Añadió que las consejerías del INE 
se mostraron receptivas y con dispo-
sición a escuchar sus planteamientos. 
““Llegamos con el ánimo de dialogar, de 
intercambiar puntos de vista y exponer 
nuestros argumentos, lo hemos hecho y 
hemos encontrado respeto, receptividad, 
y disposición al análisis, no hay ninguna 
conclusión por parte de los consejeros 
como no sea el de seguir estudiando, 
analizando, no hay una decisión toma-
da”, enunció.

Es de destacar que en el TEPJF están 
pendientes por resolverse las impug-
naciones de los resultados de la pasada 

jornada electoral, además el Consejo Ge-
neral del INE tiene el 23 de agosto para 
dar a conocer la integración de la Cámara 
de Diputados y Senadores.

Por su parte, los integrantes del Fren-
te Cívico Nacional hicieron un llamado 
a una protesta el 11 de agosto en contra 
de la sobrerrepresentación de Morena y 
sus aliados, el PT y el Partido Verde, en 
el Congreso.

Será a las afueras de las instalacio-
nes del INE, a partir de las 11 horas. Este 
martes en conferencia de prensa, los 
miembros de este frente invitaron a sus 
simpatizantes en los estados a replicar la 
movilización en sus órganos electorales 
locales.

EL OBSERVATORIO  tam-
bién solicitó una audiencia 
con las cinco magistraturas 
del Tribunal Electoral para ex-
poner los mismos argumen-
tos que sostuvo ante el INE.

EN LA UNAM se 
llevarán a cabo 
cuatro foros los 
días 29, 30, 31 de 
julio y 1 de agosto 
en diversas 
facultades.

El artículo constitu-
cional que regula la 
sobrerrepresenta-

ción en el Congreso

54

Foros sobre la refor-
ma al Poder Judicial 

aún por realizarse

3

Integrantes para 
la SCJN, propone la 
iniciativa de reform

9
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HAY QUE 
CONSI-

DERAR cómo se 
presentaron ante el 
electorado, cómo 
pidieron el voto, a 
favor de qué forma-
ciones políticas eligió 
el voto”

MORELOS  
CANSECO
Miembro del Obser-
vatorio Ciudadano
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QUEDA CLARO que ahí en el Poder 
Judicial algo pasa y todos quieren o 

todas las liberaciones se acostumbran a hacer 
en fines de semana, que es cuando de alguna 
manera, por ejemplo, no se puede revisar 
rápidamente si alguno de los liberados tiene en 
alguna fiscalía estatal otra carpeta”

LUIS RODRÍGUEZ BUCIO
Subsecretario de Seguridad

EL SUBSECRETARIO de Seguridad, 
Luis Rodríguez Bucio, en conferencia 
matutina, ayer.

Plata o plomo no debe ser 
excusa, dice el Presidente
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EN UNA CRÍTICA al Poder Judicial, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
pidió a los jueces no utilizar como “excu-
sa” las amenazas que lleguen a recibir para 
liberar delincuentes y les sugirió que en 
caso de enfrentar esta situación, denun-
cien o busquen trabajo en despachos.

Luego de que se expusiera a jueces 
por liberar criminales en fines de sema-
na, el mandatario calificó esto como una 
“vergüenza” y pidió que “nadie se enoje” 
por difundir esto, ya que “antes todo era 
clandestino” y ahora “todos tenemos que 
buscar una sociedad mejor”.

Bajo esa línea, el mandata-
rio dijo que “duele” cuando 
asesinan a una persona, más si 
era inocente, y al poco tiempo 
se libera al responsable, en al-
gunos casos, refiriendo haber 
sido amenazados. 

“De repente un juez le dé 
la libertad y dicen ‘¡Ah! es que 
es plata o plomo’, entonces el 

juez, si está en esa circunstancia que pida 
su cambio, qué pida protección, que bus-
que un trabajo en un despacho, pero que 
no se use eso como excusa y que todos 
ayudemos con, al menos, denunciándo-
lo porque eso es lo que va a permitir que 
las cosas realmente cambien en nuestro 
país”, puntualizó. 

En otro punto, también reclamó a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) por el tratamiento que ha dado al 
expediente de “un deudor de Hacienda de 
miles de millones de pesos” (en alusión a 
Ricardo Salinas Pliego, de quien no men-
cionó el nombre). 

“No estamos pidiendo que se retuerza 
la ley en beneficio del Gobierno, 
porque al final es en beneficio 
del pueblo, va al presupuesto y 
es dinero del pueblo”, dijo. 

En torno a la discusión de la 
reforma judicial, llamó nueva-
mente a que los trabajadores 
no sean usados para “mantener 
privilegios”, por lo que les pidió 
“no dejarse”, ya que aseguró 
que la reforma los beneficiará.

SSC cuestiona excarcelaciones de fin de semana

Exhiben a jueces por
liberar a delincuentes
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Desde la conferencia matutina 
del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, jueces fueron 
exhibidos por liberar a más pre-

suntos criminales en fines de semana.
El subsecretario de Seguridad, Luis Ro-

dríguez Bucio, expuso que de 2018 a 2024 
se han liberado a 192 personas privadas de 
la libertad entre viernes y domingo, mien-
tras que entre semana sólo han sido 58.

En la numeralia ofrecida, destacó que 
2019 fue el año en el que más presuntos 
delincuentes fueron liberados en total, 86, 
cifra que fue a la baja entre 2020 y 2022, 
tendencia que cambió para 2023, cuando 
se contabilizaron 56, mientras que en lo 
que va de este año ya suman 47.

Detalló que en todos estos casos se 
trata de personas en prisiones federales, 
investigadas por la supuesta comisión de 
delitos del fuero federal.

“Queda claro que ahí en el Poder Judi-
cial algo pasa y todos quieren o todas las 
liberaciones se acostumbran a hacer en fi-
nes de semana, que es cuando de alguna 
manera, por ejemplo, no se puede revisar 
rápidamente si alguno de los liberados 
tiene en alguna fiscalía estatal otra carpeta 
de investigación”, dijo.

Destacó 25 casos relevantes, en donde 
exhibió los nombres de jueces, su circuns-
cripción y los nombres y delito cometido 
de los que habrían sido beneficiados.

Se trata de criminales vinculados a di-
versas bandas delictivas como el Cártel 
de Sinaloa, el Cártel Jalisco Nueva Gene-
ración, Los Zetas, la Unión Tepito, Cártel 
del Mar, entre otras.

Una de las juezas exhibidas fue Karina 
Castillo, por la liberación de Mireya y Mi-
riam “N”, señaladas como presuntas sica-
rias del CJNG involucradas en el atentado 
contra el exsecretario de Seguridad de la 
Ciudad de México, Omar García Harfuch. 

EL SUBSECRETARIO Luis Rodríguez Bucio indica que de 
2018 a 2024 se han exculpado a 192 presos entre viernes y 
domingo; criminales, vinculados a bandas delictivas, señala

LA SEMANA PASADA, jue-
ces, magistrados y empleados 
del PJF protestaron frente a 
sus instalaciones, en rechazo 
a la iniciativa presidencial de 
modificar a este sector.

También el juez Gregorio Salazar, por la 
liberación de Jannet “N”, señalada como 
colaboradora de Genaro García Luna, a 
quien le cambiaron la medida cautelar en 
su proceso por los delitos de peculado y 
delincuencia organizada.

Otro caso fue el del juez Andrés Es-
camilla, por liberar a Vicente Javier “N”, 
vinculado a un grupo de secuestradores 
encabezado por el cuñado de El Mencho.

En otro punto, el subsecretario pre-
sentó el reporte sobre ataques a policías 

en Guanajuato, de lo que detalló que de 
enero a la fecha se han registrado ataques 
contra 68 uniformados en 17 municipios 
de los 46 que tiene la entidad. 

De éstos, 48.5 por ciento eran elemen-
tos de Celaya, donde 15 resultaron lesio-
nados y 18 fallecieron. El total de muertos 
en el estado ha sido de 40, de los cuales la 
mayoría se dieron en febrero; en 13 casos 
se identificó que 13 policías no estaban 
armados al momento del ataque y siete 
fueron ultimados en su descanso.

AMLO pidió 
el viernes a los 
jueces no culpar a 
los ministerios pú-
blicos por la mala 
integración de 
algún expediente.
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rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

En estos días queda claro que los nuevos progresis-
mos de la izquierda democrática (Lula, Petro y Boric) 
desean y exigen que las elecciones se celebren de 
acuerdo con normas equitativas internacionales y que 
se respeten los resultados.

Frente a esos posicionamientos, en diversos gra-
dos, se colocan los gobiernos más autoritarios del blo-
que bolivariano y los del Grupo de Puebla, con México 
a la cabeza. Los bolivarianos (Cuba y Nicaragua fun-
damentalmente) buscan abiertamente la reelección 
de Nicolás Maduro. No reconocen la legitimidad de 
la oposición venezolana, encabezada por Edmundo 
González y María Corina Machado, como no recono-
cen la legitimidad de sus propias oposiciones.

Los gobiernos de Andrés Manuel López Obrador 
en México y Luis Arce en Bolivia tendrían posiciones 
distintas a las del nuevo progresismo y distintas entre 
sí. AMLO y la 4T no han sido aliados de Maduro, como 
Evo y Arce, y han facilitado el diálogo entre el gobier-
no madurista y la oposición democrática. Pero AMLO, 
como hemos señalado varias veces en éste y otros es-
pacios, no ha querido acompañar a Lula, Petro y Boric 
en la demanda de elecciones limpias en Venezuela.

¿Por qué? Se dirá que por respeto a la no interven-
ción, principio que no ha contado en la política de Mé-
xico hacia Perú o Ecuador, ni en las muy frecuentes 
querellas verbales del Presidente mexicano con varios 
líderes latinoamericanos. La razón de fondo podría ser 
que un gobierno que apuesta centralmente a su inte-
gración con Estados Unidos encuentra compensación 
simbólica en el buen trato con regímenes autoritarios 
de la región como los de Venezuela, Nicaragua y Cuba. 
Parte de esa compensación es una diplomacia que 
oculta el disenso.

A estas divergencias regionales dentro de la iz-
quierda habría que agregar, desde luego, la propia 
diferenciación dentro de las derechas, cuya mejor 
ilustración tal vez se encuentre en los muy distintos 
lenguajes diplomáticos de Luis Lacalle Pou en Uru-
guay y Javier Milei en Argentina. En buena medida, 
Maduro ha preferido a Milei como enemigo público 
para no tener que hacerse cargo de las críticas de pre-
sidentes de izquierda como Lula, Boric o Petro.

No sólo en los gobiernos bolivarianos, también en 
las bases de todas las izquierdas gobernantes hay co-
rrientes partidarias de la reelección de Maduro. Relati-
vizan, esas izquierdas, el hecho de que Maduro gobier-
na Venezuela desde 2013, cuando murió Hugo Chávez, 
quien lo nombró sucesor oficial. Y relativizan que, de 
reelegirse por segunda vez, gobernará hasta 2031, bajo 
un régimen que, de acuerdo a sus leyes, le permite la 
perpetuación en el poder. En esas izquierdas suelen 
pasar más los rejuegos geopolíticos que el respeto a la 
democracia constitucional.

A cuatro días de las elecciones 
en Venezuela, las tendencias 

políticas y geopolíticas de la región 
adquieren una clarificación mo-
mentánea, que puede desvanecer-
se muy rápido, de acuerdo con uno 
u otro desenlace. 

VENEZUELA  
Y EL CHOQUE OCULTO 
DE LAS IZQUIERDAS

VIÑETAS LATINOAMERICANAS
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Descarta nuevos impuestos 

En México hay finanzas
sanas, dice Sheinbaum
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Tras sostener una reunión con 
Rogelio Ramírez de la O, quien 
se mantendrá al frente de la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), Claudia Sheinbaum ase-
guró que las finanzas de México “están 
bien” y que sí existen los recursos para 
implementar los programas sociales y las 
obras para el próximo año.

La virtual Presidenta electa explicó que 
se cuenta con presupuesto para “las obras 
que estamos planteando”, y dejó en claro 
que aún existen “espacios para reducir 
presupuesto de operaciones sin afectar la 
operación del propio gobierno, y, al mis-
mo tiempo, para los programas priorita-
rios que estamos planteando”.

Aseguró que el presupuesto para el 
2025 será “razonable y que guarde todos 
los indicadores macroeconómicos, que 
no genere ningún riesgo; evidentemente, 
ni mayores déficits presupuestales, y que 
al mismo tiempo haya obra pública”.

Detalló que se está considerando un 
tres por ciento de déficit, lo que, consi-
deró, “es algo que acepta cualquier go-
bierno; tampoco estamos programando 
un endeudamiento importante, es decir, 
prácticamente, más bien, los propios 
vencimientos que vienen, las amortiza-
ciones, etcétera. Se está revisando esa 
parte, de cuánto podría soportar el pre-
supuesto en términos de una relación 
razonable con el PIB”.

Asimismo, dio a conocer que “estamos 
destinando suficientes recursos” para el 
proyecto de las líneas de tren y para pro-
yectos hídricos, además de suficientes re-
cursos también para programas sociales 
ya establecidos y los de nueva creación.

Para todo esto, estimó que, en total, de 
todos “son alrededor de 300 mil millones 
de pesos; que como se terminan las gran-
des inversiones de este año, se pueden re-
orientar a las nuevas inversiones. Además 
de, obviamente, el propio funcionamien-
to del Gobierno”.

Claudia Sheinbaum detalló que, en el 
presupuesto del 2025, en términos de los 
Programas del Bienestar actuales, “son 
cerca de poco más de 50 mil millones de 
pesos de los nuevos Programas Sociales: 
mujeres y mujeres de 60 a 64, y becas de 
niños de secundaria o adolescentes de 
secundaria”.

También explicó que se consideraría, 
“además del presupuesto de inversión, 
tanto en agua, como algo de movilidad y, 
además, el presupuesto de los trenes, que 
sería nuestra obra fundamental; y vivien-
da, porque parte es Infonavit y otra parte 
es vivienda popular que construiríamos”.

Entre las evaluaciones para la imple-
mentación de los nuevos programas, la 
virtual Presidenta electa adelantó que, 

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa afirma que el presupues-
to para el 2025 será razonable y no generará ningún riesgo; 
asegura que hay fondos para obras y programas sociales

para el programa Hoy por Ustedes, Ma-
ñana por Nosotros, “estamos buscando; 
a lo mejor hay contratación principal-
mente de enfermeras auxiliares, pero ya 
lo estaríamos planteando. No requiere 
grandes montos”.

No coincidió con la visión de algunos 
inversionistas y apuntó que “había una 
división en el pasado, en el que se seña-
laba que la austeridad republicana y el 
combate a la corrupción no generaban 
recursos y justamente el Presidente An-
drés Manuel López Obrador ha mostrado 
que sí hay recursos”.

La próxima Presidenta dijo que se en-
cuentra “tranquila” ante la calificación 
que recibió el Gobierno de México, en 
días recientes, en torno a su economía, y 
subrayó que tampoco se está plantean-
do una “reforma fiscal profunda” para el 
próximo año.

“Se están revisando algunas cuestio-
nes de la propia miscelánea fiscal, como 
normalmente se hace todos los años, eso 
es lo que estamos revisando. Pero no va a 
haber nuevos impuestos y el aumento en 
los impuestos va a ser en términos reales, 
lo que corresponde a la inflación, como 
se hace cada año y, evidentemente, en la 
miscelánea fiscal, cada año se revisa”, ex-
plicó la próxima mandataria.

Celebró que, durante el encuentro —al 
que también asistió brevemente el di-
rector de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
Octavio Romero Oropeza —, se abordaron 
temas como las finanzas de Pemex, de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
y el déficit económico para el país, entre 
otros temas económicos.

En la reunión, explicó Sheinbaum Par-
do, con el director de Pemex se abordó el 
tema del presupuesto del próximo año, 
ya que consideró que “quien está hoy en 
Pemex tiene una visión de qué es lo que 
hace falta para el próximo año. Entonces, 
estuvo ahí para platicar de esos temas”.

También apuntó que el Gobierno en-
trará a un proceso de digitalización. “Todo 
el cambio en el gobierno que estamos 
planteando, tanto en su estructura como 
en la creación de la Agencia de Transfor-
mación Digital, es a costos compensados, 
no es crear nueva burocracia”, señaló.

CLAUDIA Sheinbaum Pardo, ayer ante medios de comunicación.LARRY RUBIN, presidente 
de la American Society, afirmó 
ayer que en los próximos me-
ses Sheinbaum le dará mucha 
certidumbre a la inversión de 
EU en territorio mexicano.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Sostuvieron en ese encuentro que el Consejo General de 
ese organismo sí puede realizar una interpretación de la 
Constitución, porque está claro que en otros casos de candi-
daturas no ha aplicado la literalidad de la norma al recordar 
también que ningún partido político debe tener una sobre-
rrepresentación mayor a 8 puntos porcentuales, declaró en 
conferencia Jorge Alcocer, quien participó en esa reunión 
junto con Elba Arjona, Morelos Canseco y Jesús Orozco y 
en cuyo grupo figuran Diego Valadés, José Ramón Cossío, 
María Marván y Pedro Salazar, entre otros.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Llegó la hora de la verdad presupuestal para el gobierno 
de la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, de anali-
zar y definir el Paquete Económico 2025 con el actual y futu-
ro secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, durante 
una reunión en Palacio Nacional, en la que ella anunció que 
en el primer año de su mandato incluirá 300 mil millones 
de pesos más para proyectos de agua y programas sociales.
Sorpresivo resultado de una nueva encuesta de Reuters/
Ipsos en Washington: la vicepresidenta de Estados Unidos 
y hoy candidata presidencial demócrata, Kamala Harris, 
logró una ventaja marginal sobre Donald Trump de 44-42 
por ciento, a dos días de que el presidente Joe Biden declinó 
buscar la reelección.
Tras el atentado al candidato presidencial republicano, 
Donald Trump, y de comparecer ante el Congreso, renunció 
la directora del Servicio Secreto del Gobierno de Estados Uni-
dos, Kimberly Cheatle, quien era blanco de críticas por el fallo 
de su personal que permitió que el frustrado tirador, pudiera 
acercarse al magnate en el acto de campaña en Michigan.
Elon Musk, director general de Tesla, anunció ayer 
que si Donald Trump regresa a la Casa Blanca, no tiene 
sentido invertir en la planta que se proyectaba constuir en 
el municipio nuevoleonés de Santa Catarina, si cumple su 
amenaza de imponer fuertes aranceles a vehículos produ-
cidos en México. 
También el líder capitalino del PAN, Andrés Atayde, 
confía en que el Tribunal Electoral de la CDMX promueva 
una justa y plural representación en el Congreso local.

El grupo de expertos electorales 
que forma parte del Observatorio 

Nacional se reunió ayer con ocho de 
los 11 consejeros del INE, entre ellos 
la presidenta del mismo, Guadalupe 
Taddei, para pedirles que hagan una 
interpretación sistemática y funcional 
de la ley, a fin de garantizar pluralidad, 
proporcionalidad y representatividad 
y eviten la sobrerrepresentación en la 
Cámara de Diputados, al señalar que 
Morena y sus aliados PVEM y PT, no 
pueden tener más de 300 legisladores 
-como los 364 que pretende, para te-
ner mayoría calificada- lo que atenta-
ría contra la democracia.

RECHAZO A 
SOBRERREPRESENTACIÓN 
PIDEN AL INE

PULSO POLÍTICO

Mil mdp se desti-
narán a programas 

sociales y obras

300

Mil mdp se desti-
narán a los nuevos 
programas sociales

50

SON ALRE-
DEDOR de 

300 mil millones de 
pesos; que como se 
terminan las grandes 
inversiones de este 
año, se pueden reo-
rientar a las nuevas 
inversiones. Además 
de, obviamente, el 
propio funciona-
miento del Gobierno”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Virtual Presidenta 
electa
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NO TENE-
MOS palabras 

para agradecer tanto 
cariño, tanto amor 
para este puerto 
maravilloso. Poco a 
poco nos hemos ido 
levantando, Acapulco 
sigue brillando y va a 
seguir brillando con 
más fuerza”

EVELYN SALGADO
Gobernadora  
de Guerrero

Prevén que Tren Maya 
esté listo antes del grito 
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador estimó que antes del 15 de sep-
tiembre habrá concluido la construcción de 
los últimos tramos faltantes del Tren Maya. 

En conferencia dijo que se prevén dos 
tiempos, en donde los últimos días de 
agosto se estaría entregando el tramo 7, que 
corre de Chetumal a Escárcega, Campeche; 
mientras que lo que resta del tramo 6, que 
va de Tulum a Chetumal, quede antes de la 
celebración del Día de la Independencia. 

“Todo esto tiene como complemento 
programas de desarrollo social y la conser-
vación y mejoramiento de los sitios arqueo-
lógicos; también incluye los hoteles que se 
están construyendo, de modo que yo espe-
ro que para antes del 15 de septiembre esté 
completamente terminada la obra”, dijo.

Respaldó su proyecto y sostuvo que los 
tramos que ya están activos, de Palenque a 
Playa del Carmen, funcionan diariamente, 
“sin problema y llegando puntual”. Ade-
más, dijo que se protege el medioambiente, 
cuando en el pasado no fue así.

“Esto antes no se hacía. Todos estos ho-
teles, la mayoría de estos hoteles que están 
en la Riviera Maya se hicieron sin respetar 
el medioambiente, incluso modificando 
cauces de ríos subterráneos, como el caso 
de Xcaret y de otros centros turísticos, y no 
aparecían en ese entonces los ambientalis-
tas”, dijo el mandatario.

Incluso presumió que es un proyecto 
único en el mundo por los tiempos y costos 
que llevó su construcción, y que ni siquiera 
China tiene algo similar: “No hay una obra 
en el mundo así. Además, es el tren más rá-
pido que se ha hecho en menos tiempo y 
con menos costos en el mundo”.

OBRAS del Tren Maya 
en Chetumal, en junio 
pasado.

Intervendrán con pintura 300 mil viviendas

Guerrero y Bienestar, por 
mejorar rostro de Acapulco

| Redacción

La gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, y la secre-
taria de Bienestar federal, Ariadna 
Montiel, anunciaron el inicio de la 

estrategia Juntos Pintamos Acapulco, una 
iniciativa que se enmarca en el Plan de 
Apoyo para los afectados por el huracán 
Otis, en donde se tiene previsto atender 
alrededor de 300 mil viviendas, tanto en 
el puerto como en Coyuca de Benítez. 

En conferencia de prensa en las instala-
ciones de la Décima Segunda Región Na-
val, se informó que se trata de un trabajo 
colectivo en el que suman esfuerzos los 
habitantes, representantes de colonias, 
funcionarios de la Secretaría de Bienes-
tar, Servidores de la Nación de todo el país, 
Guerreros del Bienestar, entre otros.

La mandataria estatal dijo que Pinte-
mos Acapulco es la materialización de la 
visión humanista del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, por lo que des-
tacó el apoyo histórico de más de 15 mil 
millones de pesos otorgado para el Pro-
grama de Limpieza y Reconstrucción, en 
beneficio de más de 300 mil viviendas y 
30 mil locales comerciales. 

“Ese apoyo solidario que hemos teni-
do en todo momento, desde el día uno 
hemos estado trabajando en perfecta 
coordinación con el Gobierno de México, 
que encabeza nuestro Presidente a quien 
le agradecemos enormemente todo y, se-
gundo, que esto es totalmente gratuito”, 
agregó Salgado Pineda.

Agradeció la coordinación de esfuerzos 
de la titular de la Secretaría de Bienestar 
federal, Ariadna Montiel, al destacar que 
esta iniciativa es de suma importancia, 
ya que le devolverá la alegría a Acapulco 
y Coyuca de Benítez, mediante la colora-

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado y la secretaria Ariadna Montiel anuncian programa, en 
apoyo para los afectados por Otis; convocan a muralistas a desarrollar sus obras en el puerto

ción de las fachadas, hogares, comercios 
y edificios, lo que contribuirá a destacar la 
belleza natural del puerto. 

“Acapulco es nuestro espacio, es nues-
tra casa, es nuestro hogar, hay que man-

tenerlo limpio, en perfecto estado, y es 
por eso que todo lo que realicemos, todo 
este esfuerzo que se va a realizar en esta 
imagen urbana, pues que tratemos de 
cuidarlo, que tratemos de cuidar nuestras 

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn Salgado (de verde) y la secretaria Ariadna 
Montiel, ayer, en instalaciones de la Décima Segunda Región Naval.

calles, nuestra colonia, estas casas que 
van a estar recién pintadas y que van a es-
tar hermosas con esos murales y con esta 
pintura y esos colores”, expresó.

La jefa del Ejecutivo estatal anunció 
que adicional a este inicio del programa, 
se realizará una convocatoria a muralistas, 
para la intervención de diversos puntos y 
dar a conocer toda la diversidad cultural, 
histórica y gastronómica de Guerrero a 
través del arte visual. En este contexto, 
agradeció a todos los que han apoyado el 
renacer de Acapulco. 

En su intervención, Ariadna Montiel 
enfatizó que este programa es gratuito y 
detalló que, para su funcionamiento, se 
dividirá en 200 zonas de trabajo y se dis-
pondrá de mil Brigadas para el Bienestar, 
integradas cada una por 6 personas, entre 
funcionarios, Servidores de la Nación y 
Jóvenes Construyendo el Futuro, quienes 
serán los encargados de llevar a cabo las 
labores de pintura en una suma de esfuer-
zos con los habitantes de cada colonia, 
promoviendo la participación ciudadana.
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EL GOBIERNO lanzó 
ayer una convocato-
ria para la licitación 
del servicio de eva-
luación de seguridad 
independiente para 
el Tren Maya.
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ALEJANDRO 
MORENO, tras 
su registro como 
aspirante a la pre-
sidencia del PRI, 
junto con Carolina 
Viggiano, ayer. 

| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Un grupo de frentes y corrientes 
dentro del PRI, entre cuyos in-
tegrantes hay exgobernadores 
y exlegisladores, se volcaron 

ante el (Instituto Nacional Electoral) INE, 
ante el que presentaron ayer un recurso 
legal con el que solicitan desconocer la 
validez de la Asamblea Nacional partidis-
ta realizada el 7 de julio, así como todos los 
actos derivados de la misma, al advertir 
ilegalidad en la reelección que pretende 
su dirigencia nacional encabezada por 
Alejandro Moreno. 

El Frente Amplio de Renovación, a 
través del exgobernador José Natividad 
González Parás; el exgobernador José 
Reyes Baeza Terrazas, y las corrientes de 
opinión partidistas Plataforma PRI —en-
cabezada por Fernando Lerdo de Tejada—, 
Movimiento Líder —liderada por José En-
carnación Alfaro Cázares— y Alianza Ge-
neracional —José Ramón Martell López—, 
además de cientos de priistas más, pre-
sentaron ante el órgano electoral un escri-
to de consulta y opinión (amicus curiae). 

Este escrito tiene el propósito de hacer 
del conocimiento del INE hechos viola-
torios de la Constitución, las leyes electo-
rales y los estatutos del PRI, y demanda, 
asimismo, desconocer la validez de la 24 
Asamblea Nacional y todos los actos deri-
vados de la misma. 

“Como se recordará, de forma engaño-
sa y oscura, la dirigencia del PRI, encabe-
zada por Alejandro Moreno, convocó el 
pasado 3 de junio a la realización de una 
Asamblea Nacional, cuando no habían 
siquiera pasado 24 horas de la jornada 
electoral constitucional”, argumentó el 
bloque que presentó el documento la 
mañana de ayer. 

Mencionó que, además, la asamblea es 
absolutamente ilegal, ya que sólo podía 
ser convocada y realizada al término del 
proceso electoral; es decir, cuando ya se 
hubieren resuelto las impugnaciones al 
proceso electoral, como lo señala la ley y 
los estatutos, cosa que no sucedió. 

Este bloque detalló que el INE no pue-
de ignorar las “trampas” y las “ilegalidades 
cometidas”, que convierten a la 24 Asam-
blea Nacional priista en un “teatro anti-
democrático” que afecta los derechos de 
miles de priistas y “nos deja en un estado 
de indefensión”. 

Los firmantes solicitan que se desco-
nozcan los cambios a los estatutos realiza-
dos por la “ilegal” Asamblea Nacional, y se 

Piden desconocer la validez de la 24 Asamblea Nacional  

ACUSAN que “de forma engañosa” el dirigen-
te del tricolor convocó a dicha reunión el 3 de 
junio; subrayan que el árbitro no puede ignorar 
las “trampas” que afectan a miles de priistas

Añorve defiende cambio a los estatutos 
| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx 

EL SENADOR Manuel Añorve defendió 
la asamblea donde se cambiaron los esta-
tutos del PRI. Aseguró que en esa reunión 
participaron más de tres mil integrantes 
de su partido a nivel nacional y dijo no es-
tar de acuerdo con quienes quieren “mini-
mizar” la asamblea nacional, pues señaló 
que “la legalidad ahí está”. 

A través de un video difundido en re-
des sociales, Añorve Baños, senador y 
coordinador de la bancada priista, dijo 
que la asamblea del 7 de julio emanó de 
“un proceso piramidal”, tras más de dos 
mil reuniones municipales con militantes 
en todo el país.  

Agregó que después se dieron 500 re-
uniones regionales y luego 32 asambleas 
estatales, “como en la que yo participé en 
Chilpancingo, Guerrero; de ahí se eligie-
ron por unanimidad con todos los secto-
res y representantes del partido, a los de-
legados que participamos en la asamblea”. 

Señaló que hubo “muchos mitos” alre-
dedor de la asamblea, sobre todo los que 
aseguraban que ahí se reelegiría Alejandro 
Moreno Cárdenas como presidente na-
cional del PRI; sin embargo, el legislador 
priista señaló que “no fue así”. 

Tras el proceso de registro de los aspi-
rantes a dirigir el partido por los siguien-
tes cuatro años, detalló que se publicó 
una convocatoria abierta para quienes 
quisieran participar en la elección interna 

mantenga el principio de No Reelección, 
fundamento histórico del partido tricolor. 

En entrevista con La Razón, el líder del 
movimiento Plataforma PRI, Fernando 
Lerdo de Tejada, dijo que “esto no es una 
cosa contra Alito”; más bien, dijo, se trata 
de una cuestión de principios, ya que hay 
muchos priistas que piensan aún que “el 
PRI es un gran hogar” y que no permitirán 
que su partido se vuelva una franquicia. 

“Pensamos que es un teatro; hay mu-
chas violaciones a la ley que no debieron 
haber sido. Confiamos en el órgano elec-
toral y en que debemos ir paso a paso; por 
ello, no podemos adelantarnos a decidir 
o decir qué vamos a hacer en caso de que 
la impugnación no proceda ante el INE. 
Creo que por respeto, hay que dar tiempo 
a cada órgano para que realice sus funcio-
nes”, estableció. 

Sin embargo, el también exlegislador 
dijo que el PRI siempre ha estado en con-
tra del principio de no reelección “y ahora 
con esto quieren reelegir, cuando la ley 
no lo permite. Desde luego, hay muchas 
cuestiones, porque el PRI ha tenido mu-

chas fallas, pero el error más grande es la 
actual dirigencia y esto no es de meses, es 
de hace varios años”. 

Expuso que desde la entrada de Alejan-
dro Moreno a la dirigencia no se observa-
ba un espíritu de exclusión tan persistente 
y afirmó: “No recuerdo tantas facciones en 
toda la historia del partido. Vamos a dar la 
cara y no vamos a permitir la exclusión; 
yo tampoco me voy del PRI; estamos en 
mitad de la tormenta, pero somos un mo-
vimiento de principios, no estamos bus-
cando un puesto o un hueso, sino que se 
respeten los ideales del partido”. 

Por su parte, la exdirigente priista 
Dulce María Sauri habló con este diario 
sobre el registro de Alejandro Moreno 
para buscar la reelección en su partido, 
y coincidió en que no se pueden realizar 
cambios a los estatutos del PRI durante 
un proceso electoral, lo cual 
ocurre hasta que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) avale la 
elección presidencial y se re-
suelvan las impugnaciones. 

del partido. “Cualquiera se pudo haber re-
gistrado, yo también lo dije: este es un de-
recho que tiene cualquier priista”, apuntó. 

El priista señaló que Lorena Piñón sí 
realizó su registro como aspirante a la pre-
sidencia priista y añadió que “nuevamen-
te, porque así lo autorizan los estatutos, el 
presidente Alejandro Moreno Cárdenas y 
mi amiga Carolina Viggiano”. 

“Ahí está el proceso. Yo entiendo que en 
la vida política siempre se genera debate, 
pero la legalidad ahí está. Así de simple”, 
expresó el político guerrerense. 

Llamó a “esperar los tiempos de esta 
etapa” y señaló que se constituirá un con-
sejo “que es el órgano más importante que 
tenemos en nuestro partido, para poder 
llevar a cabo el proceso de elección”. 

“Hasta que la autoridad electoral no le 
ponga un alto a Alejandro Moreno, éste 
continuará tratando de apropiarse del 
partido; la prisa que tuvo el dirigente para 
realizar la asamblea era para quitar el can-
dado que le prohibía su reelección al fren-
te del PRI, eso fue todo, pero no somos 
iguales, así que no vamos a usar otro tipo 
de investigaciones (penales) que él tenga 
de manera personal; nosotros estamos 
enfocados en lo que por regla no debió 
ocurrir y confiando en el INE”, sostuvo. 

Ayer, luego de las acciones de los de-
tractores de Moreno Cárdenas ante el 
INE, la Comisión Nacional de Procesos 
Internos priista avaló los candidaturas a la 
dirigencia nacional de las fórmulas Alejan-
dro Moreno-Carolina Viggiano, y Lorena 
Piñón-Cuauhtémoc Betanzos. 

Con las firmas del comisionado presi-
dente y del secretario técnico 
de la comisión, Pablo Angulo 
Briceño y Abraham Güemez, 
respectivamente, se dio luz 
verde para que comiencen las 
campañas. 

DEL 24 DE JULIO y hasta 
el 10 de agosto se realizarán 
campañas internas del PRI, 
y el 11 de agosto se llevará 
a cabo la elección interna y 
presentación de resultados. 

Detractores de Alito advierten ante 
el INE ilegalidad de su reelección
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Millones de votos 
consiguió el PRI en las 

pasadas elecciones

5.4

COMO se 
recordará, de 

forma engañosa y 
oscura, la dirigencia 
del PRI, encabeza-
da por Alejandro 
Moreno, convocó el 
pasado 3 de junio a 
la realización de una 
Asamblea Nacional, 
cuando no habían 
siquiera pasado 24 
horas de la jornada 
electoral constitu-
cional” 

FRENTE AMPLIO 
DE RENOVACIÓN 
Escrito ante el INE 

 
ES UN 
TEATRO; hay 

muchas violacio-
nes a la ley que no 
debieron haber sido. 
Confiamos en el 
órgano electoral y en 
que debemos ir paso 
a paso; por ello, no 
podemos adelantar-
nos a decidir o decir 
qué vamos a hacer en 
caso de que la impug-
nación no proceda 
ante el INE” 

FERNANDO LER-
DO DE TEJADA 
Líder del movimiento 
Plataforma PRI 

 
HASTA que 
la autoridad 

electoral no le ponga 
un alto a Alejan-
dro Moreno, éste 
continuará tratando 
de apropiarse del 
partido; la prisa que 
tuvo el dirigente para 
realizar la asamblea 
era para quitar el 
candado que le pro-
hibía su reelección 
al frente del PRI, eso 
fue todo” 

DULCE MARÍA 
SAURI  
Exdirigente del PRI 
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Citlalli Hernández, abierta a quien llegue

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La  secretaria general de Morena, 
Citlalli Hernández, declaró que 
desistió de buscar la presidencia 
de su partido en aras de la unidad, 

para no generar “disputas acaloradas” y 
para que la elección de la nueva o nuevo 
dirigente sea “tersa”.

En entrevista con La Razón, la segun-
da al mando en el partido en el gobierno 
ahondó en su desistimiento para buscar la 
dirigencia y comentó que decidió bajarse 
de la contienda tras conocer la intención 
de Luisa María Alcalde, hoy secretaria de 
Gobernación, para no ser un factor de di-
visión de su partido.

Señaló que el instituto guinda se ha-
bría visto en la necesidad de elegir entre 
dos perfiles fuertes y, en este momento, el 
cambio de la dirigencia debe ser “lo más 
terso posible”.

“Con independencia de que haya otros 
participantes, me parece que el cambio de 
dirigencia de Morena debe de ser lo más 
terso posible y me parece que, insisto, dos 
perfiles fuertes, por más fraternidad que 
exista entre Luisa y yo, pues pueden abrir 
una disputa mucho más acalorada”, dijo.

Aunque de momento hay una mano 
levantada que ha recibido gran respal-
do, quienes aspiren a contender por la 
dirigencia partidista deberán cumplir los 
requisitos básicos, pero además pasar un 
primer filtro: conseguir el visto bueno del 
Consejo Nacional, que avale su pase a la 
elección ante el Congreso Nacional guin-
da, en septiembre.

Este miércoles el Comité Ejecutivo Na-
cional morenista volverá a reunirse para 
afinar más detalles acerca de la convoca-
toria que emitirá no sólo para las vacantes 

LA SECRETARIA  general del partido guinda señala que se 
bajó de la contienda para no ser factor de división, tras conocer 
intención de Alcalde; que perfiles estén vinculados a la 4T, pide

Michoacán protege a tortugas marinas
| Redacción

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez 
Bedolla informó que se proyecta liberar 
alrededor de dos millones de tortugas 
marinas, esto como parte del programa 
de protección y conservación que enca-
beza la Comisión de Pesca de Michoacán 
(Compesca).  

Explicó que el Gobierno del estado tra-
baja de manera permanente en 25 cam-
pamentos para proteger el arribazón de 
ejemplares de las especies golfina, negra 
y laúd, que año con año llegan a las para-
disiacas playas de la entidad.  

Refirió que, para la preservación de es-
tas tres especies, la Compesca brinda apo-
yo con herramientas y equipamiento para 

el desarrollo de las labores encaminadas 
a vigilar y proteger, tanto de la actividad 
humana como de diversos depredadores.  

Ramírez Bedolla dijo que en el muni-
cipio de Lázaro Cárdenas existen 10 cam-

pamentos tortugueros, 13 en Aquila y dos 
más en Coahuayana, donde se recogen los 
huevos, los traslada a los campamentos, 
siendo resguardados para su incubación, 
y una vez que nacen, las tortugas regresan 
a las aguas del océano Pacífico.  

En tanto, Ramón Hernández Orozco, 
director de la Compesca, recalcó que se 
brindará el respaldo necesario para ase-
gurar el éxito de estas actividades de con-
servación, que se llevan a cabo entre julio 
y noviembre de cada año.  

Precisó que las acciones que se reali-
zan no sólo tienen un impacto positivo 
en la preservación de las especies, sino 
que también forman parte de una política 
pública de compromiso con el medio am-
biente y la sustentabilidad.  

en la presidencia y la secretaría general, 
sino también las de al menos cinco se-
cretarías internas que deberán renovarse, 
debido a que sus titulares obtuvieron un 
cargo en la administración pública.

Se trata de la Secretaría de Comuni-
cación, a cargo de Andrea Chávez, que 
ocupará un escaño como senadora en 
la próxima legislatura; la Secretaría de 
Cooperativismo y Movimientos Socia-
les, en manos de Carlos Castillo, que será 
diputado.En una situación similar se en-
cuentran las Secretarías de Mexicanos en 
el Exterior, de Jóvenes, de Finanzas y de 
Organización.

Sobre los requisitos para los aspiran-
tes, aseguró que no se pondrán “canda-
dos”, pero detalló que se pedirá, de acuer-
do con los estatutos, que tenga vínculo 
con Morena, que haya sido validado por 
el Consejo Nacional.

“Podría ser cualquier persona vincula-
da a nuestro movimiento, como ha sido 
pues, incluso, en otros momentos, no ne-
cesariamente personas afiliadas… Real-
mente no habrá grandes limitantes y el 
Congreso seguramente será quien tenga 
la última palabra”, sostuvo.

Hacia delante, considera que uno de los 
retos del partido es fortalecer su vínculo 
con los movimientos sociales y escuchar 
los reclamos que nacen desde la militan-
cia, ante el riesgo del “oportunismo” que, 
refirió, “ronda en el crecimiento del more-
nismo”.

Se expresó por revalorar métodos con 
los que se toman decisiones internas, 
pues dijo que, en lo que se refiere a las 
encuestas, ya se han presentado casos en 
los que “personajes con mucho dinero 
invierten en su promoción” y superan a 
compañeros con más trayectoria.

LIBERACIÓN de tortugas en las costas 
de Michoacán, en imagen de archivo.

LA SECRETARIA 
general de More-
na, el pasado 13 de 
junio.

Magistrado puede 
participar en fallos  
sobre el PRI: TEPJF 
| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx 

EL MAGISTRADO Felipe Fuentes Ba-
rrera, de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), podrá participar en las 
sentencias relacionadas con el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), pues 
no estuvo debidamente acreditada la re-
lación de amistad entre el magistrado y 
Alejandro Moreno Cárdenas, presidente 
nacional del PRI. 

 A través de una resolución de los in-
tegrantes de la Sala Superior del TEPJF, 
en una votación unánime donde no 
participó Fuentes, se señaló: “La causal 
de impedimento que plantean las pro-
moventes no está prevista en la Ley Or-
gánica del PJF (Poder Judicial Federal), 
consistente en la existencia de amistad 
entre una magistratura y una persona 
ajena al juicio. En el caso, el presidente 
del PRI no es parte en el juicio que pro-
movieron las actoras. Por tanto, el plan-
teamiento es infundado”. 

 Dicho planteamiento infundado es 
una presunta conversación entre Fuen-
tes y Alito Moreno a través de Whats-
App, la cual fue difundida en redes so-
ciales por la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores. En la conversación se 
leen frases de cercanía, pero también da 
indicios de tráfico de influencias. Fuen-
tes afirmó en varias ocasiones que la 
conversación no es de su autoría. 

 Cabe destacar que Alejandro Moreno 
busca reelegirse como presidente nacio-
nal del PRI, pero también junto con el 
magistrado Fuentes, asistieron a la cena 
convocada por Norma Piña, presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), la cual se realizó el pasado 
12 de diciembre. 

 En la determinación del propio Tri-
bunal Electoral se afirma que el magis-
trado Felipe Alfredo Fuentes Barrera 
“negó de manera categórica una rela-
ción de amistad con Alejandro Rafael 
Moreno Cárdenas”. 

 Además, se agrega que “ya que sólo 
existe una relación estrictamente de 
carácter institucional, debido a que es 
el presidente nacional del PRI”, y por 
lo tanto, “al no estar debidamente acre-
ditada la relación de amistad entre la 
magistratura y el presidente nacional 
del PRI, la petición de recusación es in-
fundada”. 

CITLALLI HERNÁNDEZ 
informó que será en octubre 
cuando ella y Mario Delgado 
dejen sus puestos al frente 
de Morena para dar inicio al 
proceso de renovación.

NO HA SIDO votado el 
proyecto que ordenaba a la 
Comisión de Justicia del PRI 
analizar la queja en contra 
de la convocatoria a su 24 
asamblea nacional. 

Años al frente del 
PRI acumuló Alejan-

dro Moreno

5

“Relevo en Morena debe 
ser lo más terso posible”

EL CAMBIO 
de dirigencia 

de Morena debe 
de ser lo más terso 
posible y me parece 
que, insisto, dos 
perfiles fuertes, por 
más fraternidad que 
exista entre Luisa 
(Alcalde) y yo, pues 
pueden abrir una 
disputa mucho más 
acalorada”

CITLALLI                 
HERNÁNDEZ
Secretaria General de 
Morena
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LA CAUSAL de impedimento que plan-
tean las promoventes no está prevista en la 
Ley Orgánica del PJF, consistente en la exis-
tencia de amistad entre una magistratura 
y una persona ajena al juicio. En el caso, el 
presidente del PRI no es parte en el juicio 
que promovieron las actoras. Por tanto, el 
planteamiento es infundado” 

TEPJF 
Resolución de la Sala Superior
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POR HORACIO VIVES SEGL

Un aniversario tan importante como son dos siglos del 
fusilamiento del único emperador mexicano —que no de 
México, si se considera a Maximiliano de Habsburgo—, el 19 
de julio de 1824 en Tamaulipas, es relevante porque pone 
en el centro del análisis histórico a uno de los personajes 
más importantes, poco valorados y deliberadamente sata-
nizados de la historiografía de nuestro país. En la historia 
del siglo XIX mexicano se suele resaltar la pugna entre libe-
rales y conservadores; durante el siglo XX, la historiografía 
revolucionaria se encargó de ensalzar solo a próceres y jus-
tas liberales; y el actual gobierno, con su demagogia mani-
quea, ahonda en satanizar como traidores de la patria a los 
conservadores. Iturbide es el arquetipo histórico del villano 
conservador. Cómo será la erisipela histórica que se quiso —
con bastante éxito— llevar al olvido colectivo la fecha de la 
consumación de la Independencia, el 27 de septiembre de 
1821, nada más por haber sido Iturbide el protagonista cen-
tral. Y si a eso le sumamos que, la misma fecha, es también 
aniversario de su nacimiento (cumplía 38 en 1821), razón de 
más para esconderla bajo la alfombra.

En otros temas, en algo que era la crónica de un aviso 
esperado, finalmente el presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, anunció que no buscará la reelección. Es una deci-
sión de gran generosidad, que en mucho lo engrandece, 
por anteponer los intereses de su país y de su partido —y, 
habría que añadir, de la agenda internacional— a sus ambi-
ciones personales. Gracias —en buena (enorme) medida— al 
mismo Biden, la vicepresidenta Kamala Harris tiene ya bien 
pavimentado el camino para obtener la nominación del Par-
tido Demócrata y disputarle a Donald Trump, en noviembre, 
la presidencia. La decisión no es de ninguna manera senci-
lla, pues da argumentos a sectores republicanos —los más 
mezquinos, principalmente— para que también cuestionen 
si Biden debe o no terminar su presidencia (no olvidemos 
que todavía le falta uno de cada 8 días de su administración 

—seis meses de los 4 años que dura su mandato— para ter-
minar el 20 de enero de 2025) y, ya en el extremo, cuestio-
nar hacia atrás desde cuándo no habría estado en aptitud 
plena de gobernar. Con Harris como candidata, la campaña 
de contrastes se pone interesante: pareciera muy obvia la 
decisión entre optar por la estupenda Harris y el retorno al 
desastre de Trump. Pero, ciertamente, sabemos que hay 
ocasiones en las que el electorado decide mal. Hay muchas —
algunas muy cercanas y recientes— experiencias al respecto.

Finalmente, Venezuela. Nunca hay que confiarse de un 
sátrapa como Nicolás Maduro y bajo esa advertencia no hay 
engaño. Aun así, no deja de emocionar que el próximo do-
mingo se pueda poner fin a 25 años de autoritarismo chavis-
ta, hoy por hoy, una infame dictadura que ha pauperizado a 
su población y generado un éxodo sin precedentes. ¿Cómo 
podría no ganar el opositor Edmundo González (Plataforma 
Unitaria Democrática), de la mano de María Corina Macha-
do? Sólo si se da una burda intervención del Estado.

Dedico la colaboración de esta se-
mana a tres temas dispersos que, 

ya sea por coyuntura o por conmemo-
raciones históricas, resultan relevantes 
actualmente: los 200 años de la muer-
te de Agustín de Iturbide, la decisión 
de Joe Biden de no buscar la reelección 
como presidente de Estados Unidos y 
las cruciales elecciones presidenciales 
a celebrarse el domingo en Venezuela.

HISTORIA, POLÍTICA 
Y ELECCIONES

ENTRE COLEGAS Piden a FGR citarlo a declarar tras retractación

Destraban juicio contra 
Lozoya por Odebrecht
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El juicio por delitos como cohecho, 
asociación delictuosa y lavado 
de dinero contra Emilio Lozoya 
Austin, exdirector de Petróleos 

Mexicanos (Pemex) durante el sexenio de 
Enrique Peña Nieto, fue destrabado ayer 
por el Tercer Tribunal Colegiado Penal en 
la Ciudad de México.

De esta forma, iniciará su proceso penal 
por los supuestos sobornos con los que se 
le vinculó por parte de la empresa cons-
tructora brasileña Odebrecht, aunque sin 
las pruebas que sostienen la acusación.

Lo anterior ocurre luego de que el 
magistrado Miguel Ángel Medécigo Ro-
dríguez ordenó el desechamiento de un 
amparo presentado contra la exclusión de 
los estados financieros que Brasil y Suiza 
enviaron a México, con los que se buscaba 
acreditar que el extitular de la paraestatal 
habría recibido depósitos ilegales.

En otro punto, la defensa del extitular 
de Pemex, Carlos Treviño Medina, soli-
citó formalmente a la Fiscalía General de 
la República (FGR) que cite a comparecer 
a Lozoya Austin, para que ratifique la de-
claración hecha ante la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, en la que 
desistió de las acusaciones que realizó con-
tra 17 personas en el mismo caso. 

Al ser uno de los señalados por Lozoya 
Austin, el equipo jurídico de Treviño Me-
dina busca que dicha declaración ante la 
Fiscalía capitalina sea considerada un ele-
mento de prueba con el objetivo de revocar 
la orden de captura en su contra. 

Así lo adelantó la semana pasada Óscar 
Zamudio, abogado del extitular de Pemex, 
a La Razón, quien además señaló que bus-
carán la reparación del daño provocado por 
las acusaciones que lanzó Lozoya Austin.

MAGISTRADO ordena proceso al extitular de Pemex por co-
hecho; abogado de Carlos Treviño solicita que Emilio ratifique 
desistimiento contra su cliente y repare el daño

“De conformidad con lo establecido en 
el artículo 20, apartado “B”, fracción II, de 
la Constitución Política de los Estados Uni-
dos, acompaño al presente como dato de 
prueba, la copia de la mencionada decla-
ración y su ratificación ante la FGJCDMX, 
misma que sí se realizó en compañía de su 
defensora”, se lee en el documento. 

Días atrás, la periodista Lourdes Mendo-
za, otra de las acusadas en el caso Odebre-
cht, dio a conocer que Emilio se retractó 
ante la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México, de los señalamientos 
contra otros presuntos involucrados tras 
no alcanzar el criterio de oportunidad al 
que pretendía acceder.

La petición para que la FGR lo cite a de-
clarar a partir de esto fue presentada por 
el abogado el 19 de julio pasado: “Solicitó 
a esta representación social que cite al 
señor Emilio Ricardo Lozoya Austin para 
que comparezca directamente ante esta 
Fiscalía a reconocer su escrito y la ratifica-

ción que hizo del mismo, particularmente 
para que manifieste si la denuncia que dio 
lugar a la diversa carpeta de investigación 
es de hechos falsos, no corroborados y nula 
por haberse producido con violación a sus 
derechos fundamentales”.

Carlos Treviño enfrenta una orden de 
aprehensión que se le giró, en una primera 
instancia, por no haber acudido a compa-
recer en una audiencia relativa al caso en 
comento, en una segunda, por no haber 
notificado sobre su cambio domiciliario. 

En este contexto, Óscar Zamudio plan-
tea que el juez a cargo de esto último reva-
lore la situación y delibere considerando 
el antecedente del caso Odebrecht, en el 
sentido de que una orden de aprehensión 
por faltas a una audiencia y no notificación 
de cambio de residencia perderían materia, 
debido a que dichas situaciones se rela-
cionan a la indagatoria que enfrenta por 
el caso de soborno que estaría quedando 
nulo por la retracción de Lozoya.

EMILIO LOZOYA Austin, tras salir de audiencia, en mayo pasado.

LA SEMANA pasada, se dio 
a conocer que Emilio Lozoya 
confesó que su declaración, 
en la que involucró a 17 fun-
cionarios públicos en el caso 
Odebrecht, fue “nula”.
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Oaxaca, el corazón cultural 
de México: Salomón Jara
| Redacción

“CON EL INICIO formal de la Guelaguet-
za, Oaxaca se consolida como el corazón 
cultural de México”, así lo afirmó el gober-
nador Salomón Jara Cruz en conferencia 
mañanera de ayer en Palacio de Gobierno.

Al dar un recuento de lo que se vivió en 
este Primer Lunes del Cerro desde el Au-
ditorio Guelaguetza, el mandatario estatal 
reconoció a las mujeres y hombres de las 
delegaciones de las 16 etnias y el pueblo 
afromexicano, que participaron y compar-
tieron con el mundo su música, cultura y 

tradiciones, reafirmando por qué esta ce-
lebración es la festividad étnica más gran-
de de Latinoamérica.

“Todas mostraron el profundo amor 
por sus costumbres, por su herencia cul-
tural, por sus profundas raíces ancestrales 
y por su conexión con la madre tierra. Este 
primer lunes fue pletórico, visitantes na-
cionales y extranjeros pudieron dar cuen-
ta de que Oaxaca es una tierra orgullosa de 
sus raíces”, expresó.

Señaló que en esta edición se tuvo 
como invitado de honor al embajador de 
Estados Unidos en México, Ken Salazar, 

quien constató la riqueza milenaria de 
Oaxaca al participar en el primer desfile 
de delegaciones y ver cómo las calles se 
llenaron de la alegría al ritmo de los jara-
bes, sones y chilenas.

“Esto también demuestra que Oaxaca 
es un lugar seguro y confiable para todo el 
turismo y para las inversiones”, dijo.

EL GOBERNADOR de Oaxaca en confe-
rencia, en imagen de archivo.
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Congelan sus bienes y recursos

Sanciona EU a capos del 
CJNG y a dos empresas 
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

La Oficina de Control de Activos 
Extranjeros (OFAC) del Departa-
mento del Tesoro de Estados Uni-
dos sancionó a dos mexicanos 

miembros del Cartel Jalisco Nueva Gene-
ración (CJNG) y dos empresas mexicanas 
por tráfico de drogas y lavado de dinero.

Se trata de Juan Carlos Bañuelos Ra-
mírez, líder de una célula del CJNG quien 
ha trabajado para enviar metanfetaminas 
y fentanilo a EU; además, lava dinero, 
compra precursores químicos y super-
visa los laboratorios de producción en 
México. Incluso, se le relaciona con la ad-
quisición de armamento y drones de alto 
poder para la organización criminal lide-
rada por Nemesio Oceguera, El Mencho.

De acuerdo con el Departamento del 
Tesoro, Bañuelos, a quien la , la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) ya lo ha-
bía ubicado como parte de la estructura 
criminal y cercano a El Mencho, ha tra-
bajado específicamente para enviar pas-
tillas de oxicodona falsas que contienen 
fentanilo de su laboratorio en México y 
también administra la producción de an-
fetaminas en sus laboratorios  en Jalisco. 

Asimismo, EU sancionó a Gerardo Ri-
vera Ibarra, quien también es líder de una 
célula del CJNG y que cuenta con capa-

EL DEPARTAMENTO del Tesoro señala a Juan Carlos Ba-
ñuelos y Gerardo Rivera como líderes de células del grupo; 
Fornely Lab e Inmobiliaria Deja Vu están ligadas a ellos, señala

Acusan explotación sexual de menores
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

DESDE HACE tres años, cuando se alertó 
sobre casos de explotación sexual organi-
zada en más de 20 escuelas de 11 estados 
de la República, el problema no sólo no ha 
sido atendido, sino que se extendió ahora 
a 27 planteles de 12 entidades. 

En el 2021 se publicó el informe “Es 
un secreto, la explotación sexual en las 

escuelas”, que documenta varios casos 
de violencia sexual organizada, y ahora 
la Oficina de Defensoría de los Derechos 
de la Infancia (ODI) presentó una tercera 
actualización y advirtió que el problema 
no ha sido atendido y ha crecido. 

Señaló que tampoco se ha esclarecido 
cómo delincuentes se infiltran en escue-
las haciéndose pasar por maestros, di-
rectores del plantel o personal de inten-
dencia. Y que, además, no ha cambiado 

una sola política de la SEP. No hay mayor 
transparencia en las escuelas y no hay 
avances en la investigación de posibles 
conexiones entre los casos, sostuvo. 

A partir del informe y sus dos actualiza-
ciones, realiza un análisis de las acciones 
que han tomado las autoridades a partir 
de las sentencias de casos litigados por 
la ODI, actualiza la cantidad de casos do-
cumentados y muestra omisiones en las 
que siguen cayendo las autoridades.

cidad de abastecer fentanilo, metanfeta-
minas y cocaína hacia el vecino del norte; 
además, que se le relaciona a Audias Silva 
El Jrdinero, que es un integrante de alto 
rango de la organización en Jalisco.

Ambos fueron sancionados por con-
tribuir a la proliferación internacional de 
drogas ilícitas o sus medios de producción.

Respecto a las empresas, el Tesoro es-
tadounidense informó que fue Fornely 
Lab, por dirigir, haber actuado o pretendi-
do actuar para, o en representación direc-
ta o indirectamente de Rivera; mientras 
que Inmobiliaria Universal Deja Vu, por 
ser representación directa o indirecta-
mente de Bañuelos.

Por ello, queda prohibido para toda la 
ciudadanía relacionarse financieramen-
te con estas dos empresas y personas, 
mientras que los bienes que se encuen-

tran en ese país quedan confiscados y sus 
recursos, congelados.

De acuerdo con dependencia se reali-
zó una acción conjunta con instituciones 
del Gobierno de México, como la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF), y de EU, 
como la Oficina del Fiscal para el Distrito 
Central de California, la Administración 
de Control de Drogas (DEA), la Oficina de 
Investigación de Seguridad Nacional y el 
Servicio de Impuestos.

“Durante el último mes, la adminis-
tración Biden-Harris ha impuesto cinco 
rondas nuevas de sanciones en organiza-
ciones transnacionales criminales, inclu-
yendo contrabandistas y esquemas que 
generan ingresos que nutren la inundación 
de fentanilo y otras drogas hacia los EU por 
el CJNG y otros carteles”, dijo el subsecre-
tario del Tesoro para el Terrorismo e Inteli-
gencia Financiera Brian E. Nelson.

OFAC ha sancionado numerosos indi-
viduos y empresas vinculadas al CJNG de 
conformidad a la Ley Kingpin, así como 
múltiples individuos quienes juegan ro-
les en la corrupción, lavado de dinero y 
tráfico de drogas del CJNG.

Aumentan 10 
delitos en el país; 
rapto, a la cabeza

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EN EL PRIMER semestre de 2024, au-
mentaron diez delitos en México, siendo 
el rapto el que más aumentó con 15 por 
ciento, de acuerdo al más reciente repor-
te de la Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC).

Otros delitos que registraron aumen-
tos fueron el hostigamiento sexual con 
11 por ciento, el secuestro con nueve por 
ciento y el homicidio culposo con ocho 
por ciento; además otros delitos con me-
nos alza fueron el homicidio, extorsión, 
narcomenudeo, violencia de género, ho-
micidio doloso y las lesiones. 

Al respecto, la directora del Alto al Se-
cuestro, Isabel Miranda de Wallace, ase-
guró que, de cualquier manera, existe 
una cifra negra, ya que el Gobierno fede-
ral tiene una forma diferente de registrar 
los delitos, por ejemplo, el de secuestro, 
ya que en caso de que no se pida rescate, 
no lo toman como un delito. 

“Siempre hay secuestro, pero a veces 
los reportan o no las autoridades, pues 
modificaron el protocolo para registrar 
los delitos. Señalan rapto y secuestro de 
manera diferente, cuando en realidad 
son lo mismo”.

Explicó que en 2024 la Ciudad de Mé-
xico ha tenido un aumento muy fuerte 
en secuestros, por ello, pidió habilitar las 
unidades de secuestro, así como campa-
ñas informativas como hace años, pues 
aseguró que el delito se puede prevenir.

La también activista aseveró que, en 
sus reportes, la mayoría de veces, tienen 
más registros contabilizados que las au-
toridades, debido a que se les da segui-
miento, y no solo por temas mediáticos, 
además, que en otros casos se les cambia 
el tipo penal y se deja de seguir. 

“Hoy estamos con más secuestros que 
en 212, que era la época de Felipe Calde-
rón, pues tenemos 11 por ciento más; 
osea, sí se disminuyó a comparación de 
Peña Nieto, pero estamos aún arriba que 
Calderón”, agregó.

Señaló que Alto al Secuestro en el pri-
mer semestre de 2024, contabiliza 482 
delitos, lo que significa más del 70 por 
ciento más que las mismas autoridades.

Recordar que existen delitos que no 
han bajado, como la extorsión y la violen-
cia de género, a pesar de las estrategias 
implementadas.

Mil 854 homi-
cidios dolosos 

registrados
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DURANTE el último mes, la adminis-
tración Biden-Harris ha impuesto 5 

rondas nuevas de sanciones en organizaciones 
transnacionales criminales” 

BRIAN E. NELSON
Subsecretario del Tesoro

Delitos que aumentaron el 1er semestre de 
2024 comparado con igual periodo de 2023.

MAYOR CRIMINALIDAD

Rapto 15%

Hostigamiento sexual 11%

Secuestro 9%

Homicidio culposo 8% 

Extorsión 1.6%

Narcomenudeo 1.4%

Violencia de género 0.6%

Homicidio doloso 0.5%

Lesiones  0.4%
Fuente| SSPC

EL PASADO 16 
de julio, la OFAC 
sancionó a 3 ciuda-
danos mexicanos 
y a 4 empresas del 
país vinculadas con 
fraudes de tiempos 
compartidos lidera-
do por el CJNG.
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Despliega plan en 5 municipios prioritarios

Edomex pone en marcha 
el programa de desarme

| Redacción

La gobernadora del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez Álvarez, hizo 
un llamado a los mexiquenses a 
participar en la Feria de Paz y Des-

arme Voluntario que se lleva a cabo en el 
municipio de Tultitlán y cuyo objetivo es 
disminuir los riesgos y garantizar la paz y la 
seguridad de las familias en la entidad.

“Les pedimos que nos apoyen, cual-
quier ciudadano que tenga un arma en su 
casa o que conozca a algún vecino, hacer 
conciencia que debemos de evitar tener 
ese tipo de artefactos, porque efectiva-
mente pueden ser un riesgo para nues-
tra familia, pero también puede ser un 
arma que puede quitar una vida de algún 
ciudadano y por eso agradezco mucho a 
Sedena que hace este programa de des-
arme, en donde la intención es precisa-
mente erradicar el uso de armas”, afirmó.

Acompañada de representantes de los 
tres órdenes de gobierno, Gómez Álvarez 
inauguró la Feria de Paz y Desarme Vo-
luntario que forma parte de la Estrategia 
Especial para la Construcción de la Paz 
en 50 municipios prioritarios del país.

“Los invito a todos los que están en esta 
zona, esta región, que puedan venir a esta 
feria, vale la pena, algo que nos interesa 
mucho es el desarme”, destacó al tiempo 
que agradeció a la Secretaría de la Defen-
sa Nacional (Sedena) el apoyo para llevar 
a cabo esta jornada en uno de los cinco 

LA GOBERNADORA Delfina Gómez inaugura la feria en Tul-
titlán; llama a ciudadanos a hacer conciencia y apoyar a erradicar 
el uso de artefactos; mexiquenses cambian armas por efectivo

municipios incluidos en este programa, 
junto con Chimalhuacán, Ecatepec, Nau-
calpan y Tlalnepantla.

La mandataria estatal explicó que en 
esta feria participan instancias de los 
tres órdenes de gobierno con 54 mesas 
de atención, incluyendo 10 de la Fede-

ración, 39 estatales y cinco municipales, 
beneficiando a más de dos mil personas.

Este programa de orden federal arran-
có el 17 de octubre de 2023 e incluye a 50 
colonias de cinco municipios mexiquen-
ses, donde se llevan a cabo acciones de 
prevención y combate al delito.

Cabe señalar que en esta feria los ciu-
dadanos llevan sus armas y municiones, 
las entregan al Ejército Mexicano y a 
cambio reciben una gratificación eco-
nómica. Igualmente reciben atención 
jurídica, médica, jornadas de esteriliza-
ción para animales de compañía, orien-
tación de derechos humanos, violencia 
de género y programas para niñas, niños 
y adolescentes.

A este evento asistieron Cristóbal 
Castañeda Camarillo, secretario de 
Seguridad estatal; Macarena Monto-
ya Olvera, secretaria de Salud; Mónica 
Chávez Durán, secretaria de las Mujeres, 
y Juan Carlos González Romero, secre-
tario de Bienestar.

Así como José Luis Cervantes Martí-
nez, fiscal General de Justicia del Estado 
de México; Martha Beatriz López López, 
titular de las Mesas de Paz de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana 
del Gobierno de México, en representa-
ción de la secretaria de Seguridad Ciu-
dadana federal, Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez; Nuria Fernández, titular del 
DIF nacional; y Elena García Martínez, 
presidenta municipal de Tultitlán, así 
como representantes de la Sedena y la 
Guardia Nacional.

LA GOBERNA-
DORA Delfina 
Gómez observa 
la destrucción de 
armas ejecutada 
por elementos del 
Ejército, ayer.Fo
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LES PEDI-
MOS que nos 

apoyen, cualquier 
ciudadano que tenga 
un arma en su casa o 
que conozca a algún 
vecino, hacer concien-
cia que debemos de 
evitar tener ese tipo 
de artefactos, porque 
efectivamente pue-
den ser un riesgo para 
nuestra familia”

DELFINA GÓMEZ
Gobernadora del 
Edomex

LA META para el 2021 en la 
CDMX fue lograr una recolec-
ción de por lo menos cuatro 
mil armas, para lo que se 
dispuso de un presupuesto 
de 10 millones de pesos.
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PROTEGIDO DESDE EL VATICANO

MARCIAL Maciel (izq.) y Juan Pablo II, en una imagen de archivo.

¿Quiénes y por qué encubrieron al padre Maciel? 
Fueron más de cinco décadas en las que sa-

cerdotes de alto rango encubrieron a quien es 
considerado uno de los mayores depredadores 
sexuales del siglo XX, un hombre que abuso de 
niños, seminaristas, tuvo dependencia a drogas 
como morfina, sostenía relaciones sexuales con 
mujeres, tuvo tres hijos y creó una orden religio-
sa secreta y sectaria que también ocultaba su do-
ble vida. Todo esto además de malversar fondos 
de su grupo religioso. 

La publicación del periodista Massimo Fran-
co, también revela cómo varios obispos, carde-
nales y papas ignoraron las denuncias y sólo 
tomaron en cuenta los informes religiosos que 
llegaban a Roma. 

Se trata de documentos inéditos del archivo 
apostólico que revelan que el Vaticano conocía 
los abusos del fundador de Los Legionarios de 
Cristo, como en 1956, cuando Pío XII decidió se-
parar a Maciel de Los Legionarios, con instruc-
ciones que incluían que no tuviera contacto con 
seminaristas. 

La apertura de los archivos demuestra que 
Pío XII, el papa en la época de la Segunda Guerra 
Mundial tuvo detalles sobre la documentación 
que llegó entre 1940 y 1950, que demostraban la 
dudosa moralidad de Maciel. 

Entre los documentos el periodista tuvo ac-
ceso a uno de octubre de 1956, que señala que 
Maciel llegó a Roma luego de ser suspendido 
por el Vaticano como superior de la legión y 
recibir la orden de desintoxicarse para dejar su 
adicción a la morfina. 

Sin embargo, dos años después, tras la muerte 
de Pío XII, las sanciones contra Maciel quedaron 
en el olvido e incluso pudo regresar a la dirección 
de Los Legionarios de Cristo. 

En los documentos revelados, Maciel contaba 
con un protector en el Vaticano: el cardenal Giu-
seppe Pizzardo, número 2 de la poderosa congre-
gación para la Doctrina de la Fe. 

Y tenía otros aliados durante esos 50 años, 
ya que después de Pío XII, los siguientes papas: 
Juan XXIII, Pablo VI, Juan Pablo I y Juan Pablo II 
decidieron callar. 

Platicando con el especialista en asuntos re-
ligiosos Fred Álvarez, quien conoce muy bien el 
tema y ha escrito sobre él, me aseguraba que Juan 
Pablo II conocía del caso y le había encomendado 
el asunto al prefecto de la Congregación para la 
Doctrina de la Fe, Joseph Ratzinger, quien a su 
vez se lo asignó a una persona de toda su confian-

El influyente diario italiano Co-
rriere de la Sera publicó una 

serie de documentos desclasifica-
dos por el Vaticano que demues-
tran que desde 1956 se tenía cono-
cimiento de los abusos sexuales 
de Marcial Maciel, fundador de los 
Legionarios de Cristo. 

Caravana 
migrante 
avanza en  
Chiapas 
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA CARAVANA migrante que salió el pa-
sado domingo con dos mil personas, llegó 
este martes al municipio de Huehuetán, 
tras recorrer 27.9 kilómetros desde Tapa-
chula en la misma entidad. 

De acuerdo a reportes locales, los ex-
tranjeros salieron por la madrugada de 
Tapachula para enfilarse por la carretera 
federal y ser visibles en todo momento, 
pues el grupo se mantiene unido, ya que 
desean evitar el pago de polleros o extor-
sionadores. 

Los migrantes provenientes de países 
como Honduras, Venezuela, Ecuador y 
Haití esperan este miércoles seguir avan-
zando hasta el municipio de Huixtla en 
Chiapas, en su traslado hacia la Ciudad de 
México, como primer destino. 

Los extranjeros irregulares estuvieron 
acampando por aproximadamente un 
mes en la zona fronteriza al río Suchiate, 
pero al no tener respuesta a diversos trá-
mites que han solicitado de regulariza-
ción, decidieron salir para avanzar hacia 
el centro y posteriormente norte del país, 
en su trayecto a Estados Unidos. 

Los migrantes van acompañados por 
agentes de la Guardia Nacional y otras 
organizaciones civiles, quienes les han 
pedido dejar el éxodo, debido a las fuer-
tes temperaturas que se registran en la 
región; además, que se les ha proporcio-
nado alimentos y agua. 

Los migrantes se encuentran temero-
sos por los posibles peligros que puedan 
encontrar en el camino, pues van meno-
res caminando y ya se les nota cansados; 
aparte que algunos adultos ya cuentan 
con heridas en los pies por las caminatas. 

Las autoridades les han dado paso a los 
lugares a los que han llegado, y aunque no 
se descarta el diálogo para una posible so-
lución, hasta el momento no ha habido un 
encuentro para resolver sus demandas. 

MIGRANTES al pasar por Tapachula, ayer.

za, el sacerdote maltés Charles Scicluna. 
Lo más grave de todo esto es que, ya con las 

acusaciones en marcha, Juan Pablo II le realizó 
un homenaje a Maciel: una misa de acción de 
gracias a la que asistieron unas cuatro mil per-
sonas, en la Basílica de San Paolo Fuori le Mura. 

Dos días después de estos homenajes se rea-
brió el caso y un mes después, en enero del 2005, 
ya muy enfermo Juan Pablo II, Marcial Maciel 
dejaba de dirigir a los Legionarios de Cristo, con 
64 años de edad. Un cargo que debería haber 
sido vitalicio. 

Fue hasta después de que el papa Juan Pablo 
falleciera que Maciel Degollado fue “invitado” 
a “retirarse a una vida de oración y penitencia”, 
sin llevarlo a un proceso canónico, debido a su 
avanzada edad. 

En 2006, con el papa Benedicto XVI, el Va-
ticano condenó finalmente a Marcial Maciel a 
una pena menor de “toda una vida de peniten-
cia y oración”. 

Las cosas han cambiado mucho y para bien 
desde la llegada del Papa Francisco al Vaticano, 
quien ha retirado el silencio en torno a los abu-
sos cometidos por miembros de la Iglesia. 

Ha promulgado dos leyes que, entre otras 
cosas, liquidarán el secreto pontificio, que vie-
ne impuesto desde 1972 en asuntos e investiga-
ciones de particular gravedad, en los casos de 
abusos a menores por parte de representantes 
de la Iglesia. 

Con la nueva norma se trabajó para eliminar 
la burocracia o trabas en los casos de pederastia 
y agilizar la tramitación de las denuncias y su po-
sible traspaso a las autoridades civiles en caso de 
que el país donde se hayan producido obligue 
a ello, tal y como sucede ya en Estados Unidos. 

Ahora, cada uno de estos casos debería de en-
frentar la ley del hombre, en vida, solamente así 
se podrá hacer un poco, aunque sea de justicia 
para las víctimas de estos abusos sexuales. 

Hace un par de años, hubo una denuncia  por 
abuso sexual de sacerdotes en Chile. 

El Papa Francisco en ese entonces ordenó 
abrir una causa penal ante la Congregación para 
la Doctrina de la Fe en el Vaticano, por inacción 
de la orden que no ha impuesto ninguna san-
ción desde que concluyó la primera parte de sus 
indagaciones sobre las décadas de pederastia en 
su seno. Algo que sus antecesores no hicieron. 

También apoyó que en agosto de 2018, la Fis-
calía chilena investigara y sancionara los casos 
de abusos sexuales cometidos por personas vin-
culadas a la Iglesia católica. 

En México, hace un par de años tuvimos el 
caso del sacerdote Gerardo Silvestre, quien abu-
só de más de cien niños en Oaxaca. 

En un principio la Iglesia local lo intentó de-
fender y por eso fue trasladado a siete diócesis 
distintas y en una incluso fue nombrado decano. 
En todas siguió cometiendo abusos. 

El Papa Francisco fue enérgico y no protegió 
a Silvestre, quien les daba bebidas embriagan-
tes a los menores de edad para después abusar 
de ellos. No los violaba una sola vez, los abusos 
eran sistemáticos, y de ahí venían las amenazas 
para que los menores no abrieran la boca. 

Hoy este pederasta está en la cárcel y ha sido 
sentenciado a 16 años y seis meses de prisión, 
por el delito de corrupción de menores en su 
modalidad de inducción a actos sexuales y ex-
posición de filmes pornográficos, tras quedar 
comprobado que abusó de varios menores entre 
2009 y 2010. 

En 2019, el Papa Francisco convocó a todos 
los obispos del mundo para una cumbre sin 
precedentes en Roma, en donde se trabajó en la 
protección de menores. 

En la Santa Sede se están investigando los ca-
sos de abusos sexuales que durante tantos años 
fueron callados. Para el Papa Francisco este tipo 
de delitos y el silencio no tienen perdón. 

El Papa Francisco ha tomado como prioridad 
en su mandato, la protección a los niños y las 
niñas y ha sido muy enérgico contra quienes 
abusen de ellos. 

bibibelsasso@hotmail.com
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UN SACERDOTE 
que hace esto 

traiciona el cuerpo del Señor, 
porque este sacerdote debe 
llevar a este niño, a esta 
niña, a este chico, a esta 
chica hacia la santidad; y este 
chico, esta chica confían en 
él, y en lugar de llevarlo a la 
santidad, abusa de ellos. ¡Es 
gravísimo!, un verdadero 
sacrilegio”. 

Ha dicho el papa Francisco  
sobre el abuso sexual 
infantil y ha desclasificado 
los documentos embargados 
con información de abusos 
sexuales perpetuados por 
miembros de la Iglesia. 
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Estados Caída de helicóptero 
deja cuatro heridos
ELEMENTOS de Protección Civil de Jalisco atendieron a 
cuatro personas que resultaron lesionadas por el colapso del 
helicóptero, en la Laguna de Sayula, municipio de Atoyac. De 
acuerdo con los primeros reportes, la aeronave cayó debido a 
una falla mecánica, pues llevaba cerca de 15 minutos de vuelo.

Personas, al 
menos fueron 

desalojadas

100

Fuente|Observatorio Nacional Ciudadano

Fo
to

|P
CJ

al
is

co
|X

Fo
to

 ar
ch

iv
o|

Cu
ar

to
sc

ur
o

Hay 9.8 casos por cada 100 mil habitantes

En 27 años Colima vive 
su crisis de extorsiones
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Colima registra la peor tasa de 
extorsión desde 1997, con 9.85 
casos por cada 100 mil habitan-
tes en el primer semestre, de 

acuerdo con los datos del Observatorio 
Nacional Ciudadano.

La entidad gobernada por Indira Viz-
caíno Silva ha tenido un repunte en los 
registros de este ilícito desde el primer se-
mestre de su administración en 2022, con 
8.65 hechos por cada 100 mil habitantes.

Los datos muestran que la cifra es la 
más alta en lo que va del año, seguida del 
Estado de México, que registra una tasa 
de 9.39 por cada 100 mil habitantes.

En la siguiente posición se encuentra 
Morelos, con una tasa de 7.77 por cada 
100 mil habitantes, de acuerdo con las 
cifras oficiales.

El semestre anterior al ingreso de la 
morenista, en 2021, la tasa de extorsión 
era de 5.9 casos por cada 100 mil habi-
tantes, lo que representó un incremento 
de 2.75 por ciento en este delito entre un 
semestre y otro.

El primer registro con el que cuenta el 
Observatorio Nacional Ciudadano sobre 
este delito data de 1997. Entre enero y ju-
nio de ese año, la entidad registró una tasa 
de incidencia delictiva de 0.19.

El artículo 204 del Código Penal de Co-
lima establece que la extorsión es aquel 
delito por el que “mediante el uso de la 
violencia física o moral obligue a otro a 
dar, hacer, no hacer o tolerar algo con la fi-
nalidad de obtener un lucro para sí o para 
otro, causando un perjuicio patrimonial a 
la víctima”.

La ley local establece una pena de cin-
co a 10 años de prisión para quien resulte 
responsable de este ilícito; no obstante, la 
pena aumenta de ocho a 15 años de cárcel 
si el responsable pertenece al sistema de 
Seguridad Pública estatal, si es trabajador 
de una institución bancaria o empresa de 
telecomunicación telefónica, entre otras 
especificaciones.

Al principio de este año, Indira Vizcaíno 
presumió en sus redes sociales que el de-
lito de extorsión había tenido una reduc-
ción de 10 por ciento en 2023 respecto al 
año previo.

En lo que va de la administración de la 
morenista se han registrado 391 carpetas 
de investigación por el delito de extorsión.

Las carpetas de investigación por el 
presunto delito de extorsión han crecido 

INCREMENTO de los casos se dispararon en 2022, durante 
el primer año de Gobierno de Indira Vizcaíno; los homicidios 
también aumentaron durante 2024 respecto al año pasado

30.1 por ciento entre el primer semestre 
de 2023 y el primer semestre de 2024.

Los datos del Observatorio Nacional 
Ciudadano muestran también que los 
municipios en los que actualmente la tasa 
de extorsión es más alta son Tecoman, Ixt-
lahuacan, Colima, Comala y Armería.

CRÍMENES AL ALZA. Otro delito que 
aumentó es el homicidio, que tuvo un 
repunte de 3.4 por ciento, ya que los ca-
sos pasaron de 374 a 387 entre el primer 
semestre del 2023 en comparación con el 
primer semestre de este año.

Medios locales de Colima informaron 
que el pasado 20 de julio cuatro hombres 
fueron asesinados y uno más resultó heri-
do en una tienda de abarrotes.

De acuerdo con los medios de infor-
mación al establecimiento ubicado en la 
colonia La Albarrada, en el municipio de 
Colima, llegaros hombres armados quie-
nes abrieron fuego en contra de 
todas las personas que estaban 
en el lugar.

De acuerdo con testigos se 
escucharon por lo menos 20 
disparos y en seguida los res-

ponsables salieron huyendo del lugar.
Mientras que el robo de vehículo tam-

bién tuvo un crecimiento de ocho por 
ciento, debido a que las carpetas de inves-
tigación que se abrieron por este delito 
pasaron de 423 a 457.

El pasado 20 de julio la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) informó que 
desplegó a más de 300 elementos del 
Ejército para reforzar la seguridad en el 
estado de Colima.

“Las actividades operativas se desarro-
llarán en coordinación con las autoridades 
de los tres órdenes de gobierno para con-
tribuir a disminuir las actividades ilícitas 
de grupos delictivos con presencia en 
Colima, así como preservar y garantizar 
la libertad, el orden y la paz pública de los 
habitantes de esta región del país”, detalló 
la dependencia federal.

La autoridad indicó que el personal de 
esta dependencia actuará en todo mo-
mento apegándose a lo que establece la 
Ley Nacional Sobre el Uso de la Fuerza y 
respetando los derechos humanos.

El pasado 15 de mayo La Razón infor-
mó que Colima obtuvo la peor puntua-
ción a nivel nacional en el Índice de Paz 
México, elaborado por el Instituto para la 
Economía y la Paz, con una calificación de 
4.7 durante 2023.

El pasado 6 de mayo este medio tam-
bién documentó el aumento de narcome-
nudeo en el estado, ya que aumentó 57.9 
por ciento entre 2021 y 2023, tras la llega-

da de  Silva al gobierno estatal, 
pues los casos pasaron de mil 
420 a dos mil 243, de acuerdo 
con el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública.

Mueren 5 por
la explosión de
una tequilera
| Fanny Padilla
fanny.padilla@razon.com.mx

LA EXPLOSIÓN de la fábrica de tequila 
La Rojeña, de José Cuervo, ubicada en el 
municipio de Tequila, Jalisco, dejó un sal-
do de al menos cinco personas  fallecidas.

En un comunicado, la empresa infor-
mó que los fallecidos, así como algunos 
heridos, llevaban a cabo trabajos de man-
tenimiento en la destilería.

A reserva de los peritajes de la Fiscalía 
local, el director general de Protección 
Civil de Jalisco, Víctor Hugo Roldán, in-
formó que el incidente pudo haber sido 
provocado por maniobras con calor.

La dependencia informó en sus redes 
sociales que el incidente presuntamente 
ocurrió por la explosión de una caldera, 
por lo que las llamas afectaron tres con-
tenedores de 219 mil litros.

Víctor Hugo Roldán indicó que si bien 
había alcohol en la calle, éste era disuelto 
con agua para evitar riesgos.

Videos que circulan en redes sociales 
muestran el momento de la explosión de 
la fábrica y cómo después de ésta se for-
mó una gran columna de humo.

El alambique, de gran tamaño, salió 
volando a los alrededores y cayó en me-
dio de dos viviendas, por lo que las au-
toridades de Jalisco y del municipio de 
Tequila acudieron a la zona.

Elementos de seguridad, del Ejérci-
to, de la Guardia Nacional, la Cruz Roja, 
Protección Civil, acudieron a la zona para 
resguardarla y salvaguardar a la ciudada-
nía que estaba en los alrededores del sitio 
donde ocurrió este hecho.

Esta situación provocó que las autori-
dades locales desalojaran al menos a un 
centenar de personas.

El presidente municipal José Alfonso 
Magallanes llamó a la ciudadanía a res-
guardarse debido a que, para ese momen-
to, la situación aún no estaba controlada.

BOMBEROS de Jalisco, durante la atención de las llamas 
causada por una explosión en la fábrica de José Cuervo, ayer.

ENTRE ENERO y junio, 
el Observatorio Nacional 
Ciudadano registró más 
de cinco mil carpetas de 
investigación por extorsión 
en todo el país.

DEBIDO a la explosión, la 
energía eléctrica fue cortada 
en la localidad de Tequila, 
por lo cual, los vecinos no 
tuvieron luz, de acuerdo con 
Protección Civil.

Años de cárcel es la 
pena mínima por el 
delito de extorsión

5

TASA POR CADA 100 MIL HABITANTES

Durante el periodo de la morenista, Indira Vizcaíno,  
la tasa del delito de extorsión ha ido al alza.

CIFRAS RÉCORD

1 semestre 
1997

1 semestre 
2022

1 semestre 
2021

1 semestre 
2023

2 semestre 
2020

2 semestre 
2022

2 semestre 
2021

2 semestre 
2023

1 semestre 
2024

9.859.75

7.68
8.98.65

5.95.77
4.84

0.19

LA GOBERNADORA, Indira Vizcaíno, en 
una conferencia en febrero de 2022.
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EVIDENTE-
MENTE que 

hay un seguimiento, 
paso a paso, de estas 
acciones, de algún 
grupo o persona o 
personas que hayan 
participado. Prefiero 
ser muy prudente, 
porque lo más impor-
tante es que no haya 
impunidad”

ROSA ICELA  
RODRÍGUEZ
Secretaria de 
 Seguridad Pública

CREO 
CONOCER la 

dinámica con la cual 
se conducen los gru-
pos del narcotráfico y 
me parece que es casi 
un hecho que esta 
persona que disparó 
a quemarropa en 
contra de Milton, a 
estas alturas, ya qui-
zás ya esté muerto”

DAVID  
SAUCEDO
Consultor en temas 
de seguridad

• La Unión Tepito
• Anti-Unión
• Los Rodolfos
• Los Molina
• Los Cancho 3AD
• La Ronda 88
• Cártel de Tláhuac

LOS GRUPOS 
CRIMINALES 
EN LA CDMX:

REVISE SI TIENE MULTAS
Consulta en el QR

Desvelan busto de 
Muñoz Ledo en la BJ
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres Guadarrama, presentó 
el busto del político y fundador del PRD, Porfirio Muñoz Ledo, 
en el Parque Enriqueta Camarillo, alcaldía Benito Juárez, donde 
vivió su infancia. El acto se da en el marco del 91 aniversario del 
natalicio de quien participó en la formación de Morena.

TORMENTAS 
DISPERSAS22°MAX. 15°MIN.

CEREMONIA en 
memoria del comi-
sario, el pasado 
lunes en Naucal-
pan, Edomex.

No habrá impunidad, asegura

Confirma Rosa Icela que sicarios 
siguieron “paso a paso” a Milton

| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

La secretaria de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez, confirmó 
que el titular de la Unidad de 

Estrategia, Táctica y Operaciones Espe-
ciales de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), Milton Morales Figueroa, 
lo habían seguido.

Durante la conferencia del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, la funcio-
naria federal se limitó a confirmar que el 
comisario capitalino, ultimado el pasado 
domingo en Coacalco, Estado de México, 
era vigilado por criminales.

“Evidentemente que hay un segui-
miento, paso a paso, de estas acciones, 
de algún grupo o persona o personas que 
hayan participado. Prefiero ser muy pru-
dente, porque lo más importante es que 
no haya impunidad”, mencionó.

En un video que circula en redes socia-
les se aprecia cómo Morales Figueroa es-
taba frente a la pollería “Cesar”, en la calle 
Agua de la colonia Los Acuales, cuando 
un sujeto con chamarra oscura se le acer-
ca, le dispara en la cabeza y huye.

Rodríguez Velázquez afirmó que no 
habrá impunidad en este caso y anunció 
que la secretaría que encabeza y el Centro 
Nacional de Inteligencia colaboran en las 
investigaciones con la SSC, así como con 
las fiscalías capitalina y mexiquense.

“Hay una investigación importante 
que están encabezada por la Fiscalía del 
Estado de México, hay una colaboración 
por parte de las autoridades (…). Todos 
estamos colaborando en la investigación 
para que se aclare lo más pronto posible”, 
mencionó la secretaria.

Al respecto, López Obrador lamentó 
el homicidio, expresó sus condolencias 
a la familia de Morales Figueroa y urgió 
a las autoridades competentes a dar con 
los responsables y que sean castigados.

Por la tarde, la gobernadora del Estado 
de México, Delfina Gómez, también la-

LA SECRETARIA de Seguridad indica que 
autoridades federales se suman a indagatoria 
del caso; experto en la materia, David Saucedo, 
considera que asesino podría estar muerto

mentó el asesinato del encargado de las 
labores de inteligencia de la SSC y aseguró 
que su administración trabaja con las au-
toridades capitalinas para hacer justicia.

El pasado lunes, el secretario de Segu-
ridad Ciudadana, Pablo Vázquez Cama-
cho, reconoció que el comisario, quien 
finalizaba su periodo vacacional, no tenía  
escoltas el día del ataque, por lo cual es 
investigada el motivo.

“Contaba con un dispositivo de seguri-
dad de manera regular.

“Estamos viendo la razón por la que en 
ese momento no lo acompañaban, a veces 
responde a decisiones que tienen distin-
tas motivaciones y eso lo estaremos revi-
sando”, dijo en entrevista con Ciro Gómez 
Leyva, en Grupo Fórmula.

El consultor en políticas públicas y 
seguridad, David Saucedo, cuestionó 
que un alto mando de la SSC, como lo era 
Morales Figueroa, no contara el pasado 
domingo con su respectivo dispositivo 
de seguridad.

El experto consideró que este ataque 
afecta al círculo del futuro secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Omar 
García Harfuch, quien se comprometió a 
dar con los asesinos.

El encargado de la inteligencia en la 
ciudad, comentó, sería parte del equipo 
del próximo funcionario federal.

“Lo que tenemos es un golpe preventi-
vo del crimen organizado, que lo que es-
taría haciendo es minar la estructura del 
futuro secretario de Seguridad Pública.

“Elimina (el crimen) a un hombre muy 
capaz, conocedor de las actividades de 
los grupos del narcotráfico de manera ín-
tima, en tanto que él era responsable de 
las labores de inteligencia para la desar-
ticulación de estructuras criminales, eso 
era paradójico, pero lo tengo que mencio-
nar: la contrainteligencia del narco ven-
ció a la inteligencia de la SSC”, mencionó 
en entrevista con La Razón.

En torno al sicario, David Saucedo con-
sideró que, según la manera de operar de 
los cárteles, éste podría haber muerto, ya 
que éste sería el primer indicio para dar 
con los responsables.

“Creo conocer la dinámica con la cual se 
conducen los grupos del narcotráfico y casi 
es un hecho que esta persona que disparó 
a quemarropa en contra de Mil-
ton, a estas alturas, quizás ya esté 
muerto. Él es el enlace natural y 
el testigo de cargo que podría 
ligar a los autores materiales o a 
quienes le ordenaron cometer 
este homicidio”, dijo.

David Saucedo destacó que 
como secretario de Seguridad, 
García Harfuch atendió la inse-
guridad en la ciudad con golpes 
a los principales generadores de 
violencia, ruta que ayudó a des-

articular estructuras criminales.
En respuesta a una solicitud de infor-

mación, la Policía de Investigación de la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México informó que de 2018 hasta 
agosto de 2023 contaba con el registro 
siete grupos delictivos locales: La Unión 
Tepito, Anti-Unión, Los Rodolfos, Los 
Molina, Los Cancho 3AD, La Ronda 88 y 
el Cártel de Tláhuac.

El experto en seguridad mencionó 
que algunos de estos grupos delictivos 
trabajan con organizaciones a nivel na-
cional como el Cártel de Sinaloa y el Cár-
tel Jalisco Nueva Generación.

Este último grupo criminal presunta-
mente fue el que organizó el ataque en 
contra de García Harfuch, el 26 de junio 
de 2020 sobre Paseo de la Reforma.

POLICÍA EJEMPLAR. De acuerdo con 
Vázquez Camacho, Morales Figueroa, 
quien tenía más de 17 años de experiencia 
en temas de seguridad, fue un agente cla-
ve para la lucha contra la delincuencia y el 
crimen organizado en la Ciudad de México.

Entre los casos relevantes que encabezó 
está la detención de Alexis N, el primer su-
jeto llevado a juicio bajo la Ley Olimpia, la 
cual castiga los delitos que atenten contra 

la intimidad sexual de las perso-
nas. Esto, porque el sospechoso, 
exigió dinero a su víctima para 
no difundir su material íntimo 
en redes sociales.

“Milton Morales Figueroa 
es uno de los grandes respon-
sables de salvar muchas vidas 
y de traerle mucha seguridad 
a esta ciudad con distintos ca-
sos que a lo largo de estos casos 
trabajó de forma eficiente y sol-
vente”, dijo Vázquez Camacho.

Años de edad 
tenía Milton Morales 

Figueroa

40

Años de experiencia 
tenía en temas de 

seguridad

17

EL FUTURO secretario de 
Seguridad Pública, Omar 
García Harfuch, acudió a la 
ceremonia luctuosa de la 
SSC en memoria de Milton 
Morales Figueroa el lunes.

MILTON MORALES  
FIGUEROA
CARGO: Coordinador General de la Unidad de 
Estrategia, Táctica y Operaciones Especiales
DEPENDENCIA: SSC
RECONOCIMIENTOS: mérito policial segunda 
clase (2012), funcionario ejemplar (2016) y 
desempeño y labor extraordinario (2017)
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Diputado local 
podría tener el sol 

azteca en el Congre-
so capitalino

1

Mil 616 votos logró 
el PRD en la CDMX, 
donde conservó el 

registro

200

Critica a Jesús Zambrano y a Ángel Ávila

Acusa Arias intento de 
“chicanada” en el PRD
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

La presidenta del PRD en la Ciu-
dad de México, Nora Arias Con-
treras, acusó al dirigente nacio-
nal del partido, Jesús Zambrano, 

así como al representante de la fuerza 
política ante el Instituto Electoral local, 
Ángel Ávila, de llevar a cabo una “chica-
nada” al convocar a un Consejo Estatal.

La perredista expuso que Carlos Estra-
da Meraz, quien fungía como presidente 
de la Mesa Directiva del Décimo Consejo 
Estatal del PRD en la Ciudad de México, 
convocó a Consejo Estatal, pero recordó 
que el funcionario renunció al cargo el 9 
de octubre de 2022.

“No conformes con sepultar al PRD, 
Jesús Zambrano y Ángel Ávila arremeten 
con una nueva chicanada al convocar a 
un Consejo Estatal siendo que Carlos Es-
trada renunció a la Mesa Directiva desde 
2022. No permitiremos esa deleznable 
intromisión en el PRD”, publicó en su 
cuenta de X.

En la imagen que difundió Arias Con-
treras, firmada por el exdelegado en Izta-
calco, se lee que éste anuncia su salida 
del sol azteca.

“Mi trabajo partidario lo continuaré 
en otro espacio, donde contribuiré con 
las mejores decisiones para beneficio y 
resolución de las problemáticas que tie-
ne esta ciudad, la ciudad de las libertades 
democráticas”, indica Estrada Meráz en 
la misiva.

En los comicios de los últimos 12 años, 
el PRD ha registrado cada vez menos vo-
tos en la capital, en 2012 obtuvo 14.9 por 
ciento de las preferencias; es decir, 714 
mil 573 votos; en 2015 obtuvieron 19.8 
por ciento del total de sufragios, y pese a 
ello, hubo una baja en los votos al regis-
trarse 630 mil 332.

Para el 2018 la fuerza política obtuvo 
15.9 por ciento de los votos, es decir, 858 
mil 537, pero para el 2021 apenas alcanzó 

LA LIDERESA del sol azteca en la ciudad afirma que no per-
mitirá la intromisión en el partido capitalino;dice que el con-
vocante al Consejo Estatal, Carlos Estrada, renunció en 2022

5.14 de sufragios, los cuales se traducen 
en 207 mil 46, y en 2024 la cifra se redu-
jo a 3.6 por ciento, que son 200 mil 616 
votos, con los que lograron mantener el 
registro en la capital.

Actualmente el sol azteca cuenta con 
dos legisladoras en el Congreso local, 
una de ellas es Polimnia Romana Sierra, 
quien resaltó que el partido debe olvidar-
se de los pleitos políticos y diferencias 
entre partidos, para volver a concentrarse 
en las necesidades de la ciudadanía.

“Tenemos que lograr la transforma-
ción que necesita nuestro partido, esa 
evolución que nos hizo falta en años an-
teriores, necesitamos voltear a ver nue-
vamente a la gente y me parece que el 
principal objetivo del PRD en la Ciudad 
de México debe ser tejer de nuevo la ciu-
dad”, dijo a La Razón.

En 2018 el PRD obtuvo seis diputa-
ciones plurinominales en el Congreso 
local, en 2021 dos, y en este 2024 apenas 
alcanzó una.

La perredista comentó que quienes in-
tegran el partido deben prestar atención 

en los errores cometidos en el pasado 
para no volver a repetirlos, además, de-
purar al sol azteca de quienes no coinci-
den con los valores.

En tanto, Gabriela Quiroga mencionó 
a este diario que ir en coalición dio pie a 
reflexionar como fuerza política y con-
sideró que se debe tomar en cuenta la 
postura de todas las fuerzas, pese a que 
no compartan ideologías.

Quiroga prometió mantenerse firme 
a sus convicciones, pero también sugirió 
que en el PRD, así como en el ámbito polí-
tico, debe haber más mujeres encabezan-
do e integrando los partidos.

“Siempre debe haber más mujeres, 
una de las especialidades de este partido 
es abrir espacios para quienes no han te-
nido la participación política durante la 
historia, no hay otro partido que se haya 
proclamado dentro de sus estatutos con-
siderándose a sí mismo como feminista 
y eso lo logramos las mujeres dentro del 
PRD, las mujeres del PRD han abierto el 
camino para otras mujeres”, afirmó la le-
gisladora capitalina.

NORA Arias, 
durante un evento 
del PRD, en octu-
bre de 2023.

Procesan a El 
Chacal, líder de 
Los Tanzanios
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

UNO DE LOS PRINCIPALES líderes del 
grupo delictivo Los Tanzanios, Juan Ma-
nuel “N”, alias El Chacal, fue vinculado a 
proceso por delitos contra la salud en su 
modalidad de narcomenudeo y posesión 
de cartuchos de uso exclusivo.

Dichas armas pertenecían al Ejército, 
Armada y Fuerza Aérea Mexicana, por 
lo que la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México informó que en la 
celebración de la audiencia inicial, el 
impartidor de justicia calificó de legal la 
aprehensión ocurrida el 19 de julio.

Por lo anterior, el Ministerio Público 
de la Coordinación General de Investiga-
ción de Delitos de Alto Impacto formuló 
la imputación y solicitó la vinculación a 
proceso para Juan Manuel “N”.

La Fiscalía capitalina detalló que 
como medida cautelar, el juzgador le im-
puso al imputado la prisión preventiva y 
fijó el plazo de un mes para el cierre de la 
investigación complementaria.

Respecto al ilícito de posesión de car-
tuchos de uso exclusivo del Ejército, Ar-
mada y Fuerza Aérea Mexicana, el juez 
declinó competencia al ámbito federal.

De acuerdo con las indagatorias, el 
hombre fue detenido durante el cateo a 
un inmueble ubicado en la colonia Chi-
nampac de Juárez, alcaldía Iztapalapa, 
donde se aseguró posible narcótico y 
cartuchos útiles para arma de fuego.

Informes de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, difundidos por el grupo de hac-
kers denominado Guacamaya, revelaron 
que Los Tanzanios estarían ligados no 
sólo al narcotráfico, también al robo de 
autos y a casa habitación.

En abril de 2022, el entonces secreta-
rio de Seguridad Ciudadana, Omar García 
Harfuch, informó sobre la detención de 
mil 521 presuntos generadores de violen-
cia en la capital.

De acuerdo con el exfuncionario, de 
enero de 2020 y el 15 de abril de 2022 se 
dieron las aprehensiones, entre las que 
resaltó la de 41 integrantes de los Tanza-
nios; además, hubo 541 de la Unión Tepi-
to, 99 de Los Malcriados 3AD, así como 
46 de El Güero Fresa.

JUAN MANUEL “N”, durante su detención por parte de 
elementos de la Policía de Investigación, el 19 de julio.

TRAS LAS ELECCIONES 
del pasado 2 de junio, el PRD 
perdió su registro como par-
tido a nivel nacional por no 
alcanzar como mínimo tres 
por ciento de la votación. 

EN 2023, la Fiscalía General 
de Justicia de la CDMX 
informó sobre la detención 
de Nicolás “N”, alias El Nico 
o El Tanzanio, presunto líder 
del grupo criminal.

Sofocan incendio en el 
Monumento a La Raza
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil informó 
que equipos de emergencia sofocaron 
un incendio al interior de la Pirámide del 
Monumento a La Raza, localizada en la 
alcaldía Gustavo A. Madero.

De acuerdo con la dependencia, las 

llamas fueron provocadas por personas 
en situación vulnerable, quienes presun-
tamente realizaron una fogata a primeras 
horas de este día para evitar el frío.

Al lugar llegaron los bomberos y aten-
dieron el siniestro en el monumento aban-
donado y no se reportaron lesionados.

Este proyecto arquitectónico del in-
geniero Francisco Borbolla, se ha descui-
dado en los últimos años; sin embargo, 

previo al incidente, el monumento inau-
gurado en 1940 ya estaba vandalizado 
con grafitis, pero las autoridades no han 
intervenido en el problema.

BOMBEROS controlaron el fuego en el 
interior del monumento a La Raza, ayer.

Fo
to

|S
G

IR
PC

_C
D

M
X

|X

Fo
to

|A
ria

sN
or

a 
|X

Fo
to

|x
xx

cx
zc

zx
cz

|L
a R

az
ón

Dosis con droga 
hallaron las auto-
ridades en la casa 

donde detuvieron a 
El Chacal
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ALEJANDRO GRISI DE LARA, director general de Gru-
po GRISI, dio a conocer que este monto será utilizado para 
la construcción de una planta de distribución en el Parque 
Industrial de Tepeji, Hidalgo la cual generará dos mil empleos 
directos e indirectos. Estará en una superficie de 40 mil m2.

Grisi anuncia una 
inversión de 800 mdp
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Insabi con 59.7% menos recursos ejercidos

Salud acumula el 
mayor subejercicio 
en 10 años; gasto 
es 6.6% menor

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Pese a que en la Cuenta Pública de 
2023 se aprobó un aumento de 
4.2 por ciento en el presupuesto 
para salud respecto al año ante-

rior inmediato, el gasto en el sector pre-
sentó un subejercicio de 6.6 por ciento, 
siendo el mayor que se haya tenido en 
los últimos diez años, con 62 mil 139 
millones de pesos sin ejercer, alertó el 
Centro de Investigación Económica y 
Presupuestaría (CIEP). 

En un análisis que elaboró sobre la 
evolución del gasto en salud en la últi-
ma década, el centro explicó que históri-
camente el gasto en la materia ha obser-
vado una brecha presupuestaria de más 
de tres puntos del PIB, lo cual difiere de 
las recomendaciones internacionales, 
ya que se debe destinar al sector salud 
al menos 6.0 por ciento del Producto 
Interno Bruto.

Es así que el gasto aprobado por el 
Congreso de la Unión el año pasado para 
salud fue de 937 mil 492 millones de 
pesos, equivalente a 2.8 por ciento del 
PIB Nacional, el mayor porcentaje desde 
2016; no obstante, el dinero ejercido fue 
de 875 mil 353 mdp. Esto representa a un 
subejercicio de 6.6 por ciento.  

El CIEP detalló que aunque todos los 
años se hacen ajustes al Presupuesto de 
Egresos de la Federación, en los primeros 
cinco años del gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador (2019-
2023) se observó que el gasto aprobado 

EL CIEP señala que el sector tuvo un presu-
puesto aprobado de 937 mil millones de pesos 
en 2023, pero no utilizó 62 mil mdp; programa 
de vacunación ejecutó —79% de sus fondos

y el ejecutado en el sector salud presentó 
un subejercicio de 35 mil 555.7 millones 
de pesos, esto es mayor en comparación 
con el sexenio de Enrique Peña Nieto 
(2013 a 2018) cuando la diferencia 
entre lo aprobado y lo ejercido fue 
de 28 mil 677.4 mdp. 

El subejercicio de salud en el 
actual sexenio se dio “a pesar de 
contar con los mayores sobre-
ejercicios durante los años de 
pandemia, 2020 y 2021 con 3.3 
por ciento y 3.1 por ciento más 
del monto aprobado, respectiva-
mente”, destacó el CIEP.

PRESUPUESTO DE LA SSA. 
Además, al analizar el gasto reali-
zado entre la Secretaría de Salud 
(SSa), el Instituto Mexicano de Segu-
ridad Social (IMSS) y el Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales (ISSSTE), el 
subejercicio es menor en los organismo 
de seguridad a diferencia de la Secreta-
ría de Salud, en la que el dinero aproba-
do ascendió a 209 mil 616.5 millones de 
pesos; sin embargo, la dependencia fe-
deral ejerció 105 mil 425.4 mdp, es decir, 
49.7 por ciento —104 mil 191.0 mdp— de 
los recursos aprobados no se utilizaron.

Asimismo, dentro de los 26 progra-
mas de atención de la dependencia 
federal a cargo de Jorge Alcocer Valera, 
sólo dos presentaron sobreejercicios: 
Investigación y desarrollo tecnológico 
en salud, que ocupó 16.5 millones de 
pesos más que su monto aprobado —2 
mil 614.9 mdp—; y Protección contra 
riesgos sanitarios. 

A su vez, dos programas no tuvieron 
monto aprobado pero sí ejecutaron re-
cursos; se tratan de Mantenimiento de 
infraestructura, que ejerció 36.5 millones 
de pesos; y Proyectos de infraestructura 
social en salud, que utilizó 286.7 mdp. 

Por otra parte, de los programas que 
utilizaron menos recursos de los aproba-
dos, el centro de investigación destaca 
que el de Atención a la salud y medica-
mentos gratuitos registró un subejercicio 
de 60.5 por ciento, con 49 mil 592.3 mi-
llones de pesos menos de un presupues-
to aprobado de 81 mil 914.0 mdp. 

En tanto, Atención a la salud presentó 
un subejercicio de 42.7 por ciento, con 
33 mil 879.9 millones de pesos menos de 
un gasto aprobado de 79 mil 416.3 mdp; 
mientras que el Programa de vacunación 
gastó 11 mil 070 millones de pesos me-
nos, es decir, 79 por ciento menos de su 
presupuesto aprobado que fue de 14 mil 
021 millones de pesos.

En cuanto a los nueve hospitales de la 
SSa, el CIEP señaló que todos registraron 
sobreejercicios en su gasto —en conjunto 
el monto alcanzó mil 876.5 millones de 
pesos—, siendo el Hospital Re-
gional de Alta Especialidad de 
Ixtapaluca el que mayor gasto 
ejercido presenta respecto al 
aprobado, con 36.4 por ciento. 
En cambio, el Hospital Regional 
de Alta Especialidad del estado 
de Oaxaca fue el único que tuvo 
un subejercicio de 6.5 millones 
de pesos menos, de un monto 
aprobado por 916 mdp. 

Por otra parte, de los institutos, sólo 
dos presentaron subejercicios. El princi-
pal se dio en el extinto Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi), con 59.7 por 
ciento. “Esto tuvo que ver con el aumen-
to en el gasto que no se había aprobado 
para el Órgano Público Descentralizado 
(OPD) IMSS Bienestar con 49 mil 054.7 
mdp más. Sin embargo, al comparar el 
subejercicio del Insabi y el sobreejercicio 
en el IMSS Bienestar, el resultado neto 
es un subejercicio de 14 mil 974.6 mdp”, 
resaltó el CIEP. 

El segundo instituto con 
más subejercicio fue el de Neu-
rología y Neurocirugía “Ma-
nuel Velasco Suárez” con 14.8 
por ciento menos del monto 
aprobado. En contraste, el Ins-
tituto Nacional de Enfermeda-
des Respiratorias “Ismael Cosío 
Villegas” ejerció hasta 37.4 por 
ciento más de su presupuesto 
aprobado —mil 821.2 mdp—.

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

2024

GASTO DE SALUD  
POR AÑO

Presupuesto aprobado  
vs ejercido de 2013 a 2024

826.596

764.288

764.288

777.309

788.297

796.573

818.909

800.040

792.407

989.887

937.442

895.619

801.759

795.391

786.641

777.628

776.521

806.824

78
2.497822.633835.909

Gasto aprobado Gasto ejercido

PARA 2025, se prevé que 
Hacienda haga un recorte 
de 5.5% al gasto del sector 
público para reducir a 3.5% 
el déficit del PIB, que cerrará 
en 5.9% este año.

EN 2023, el 
gasto total para 
la población sin 
seguridad social, 
presentó un 
subejercicio de 16 
por ciento.

Mil mdp se aprobó 
para aportaciones en 

seguridad social 

42

Abarcó el gasto en 
salud del presupues-

to total de 2023

9.9%

Cifran en millones de pesos

Fuente|CIEP con datos de la SHCP

875,3
53

893,3
55
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En términos anuales, comparando cada mes con el mismo 
mes del año anterior, este fue el comportamiento del IGAE de 
enero a mayo (entre paréntesis, para poder comparar, pongo 
los datos de 2023). Enero: 1.1% (4.1%). Febrero: 2.7% (3.2%). 
Marzo: 3.2% (2.5%). Abril: 0.9% (3.1%). Mayo: 1.6% (3.4%). En 
mayo la economía creció más que en abril, lo cual es bueno. 
Sin embargo, durante los primeros cinco meses de 2023, en 
promedio mensual, la economía creció 3.26%, y entre enero 
y mayo de 2024 el crecimiento promedio mensual fue 1.90%, 
1.36 puntos porcentuales menor, el 41.72%.

En términos mensuales, comparando cada mes con el 
mes anterior, este fue el comportamiento del IGAE entre 
enero y mayo (entre paréntesis pongo nuevamente los datos 
de 2023). Enero: menos 0.5% (0.3%). Febrero: 1.2% (menos 
0.5%). Marzo: 0.1% (menos 0.4%). Abril: menos 0.7% (1.6%). 
Mayo: 0.7% (0.1%). En mayo la economía creció más que en 
abril, lo cual es bueno. Sin embargo, de enero a mayo de 2023, 
en promedio mensual, el crecimiento fue 0.22%, y durante 
los primeros cinco meses de 2024 fue 0.16%, 0.06 puntos 
porcentuales menor, el 27.27%.

Tanto en términos anuales, como mensuales, en mayo la 
economía creció más que en abril, lo cual es bueno. Sin embar-
go, tanto en términos anuales como mensuales, durante los 
primeros cinco meses del año, comparando con los cinco pri-
meros del año anterior, el crecimiento fue significativamente 
menor: 41.72% en términos anuales (1.90% contra 3.26%), y 
27.27% en términos mensuales (0.16% contra0.22%).

Para darnos una idea de la magnitud del reto en materia 
de crecimiento (y de inflación), tengamos en cuenta que lo 
ideal es que el crecimiento sea mayor que la inflación. El 
crecimiento promedio mensual, en términos anuales, entre 
enero y mayo, fue 1.90%. La inflación promedio mensual, 
también en términos anuales, fue 4.61%, 2.71 puntos por-
centuales más que el crecimiento, el 142.63%. Por su parte, 
el crecimiento promedio mensual, en términos mensuales, 
de enero a mayo, fue 0.16%. La inflación promedio mensual, 
también en términos mensuales, fue 0.26%, 0.1 puntos por-
centuales más que el crecimiento, el 62.50%. Lejos estamos 
de la condición ideal.

¿Qué se necesita para que la economía crezca más? Que 
aumenten las inversiones directas, que se destinan a la pro-
ducción de bienes y servicios, para lo cual se requiere que 
aumente la confianza de los empresarios para invertir direc-
tamente, misma que se ha reducido de manera preocupante. 
En enero, según los Indicadores de Confianza Empresarial, 
del INEGI, en escala de cero (total desconfianza) a cien (con-
fianza total), la confianza de los empresarios, para invertir di-
rectamente, se ubicó en 43.1 puntos. En junio había bajado a 
38.4 unidades, mucho más cerca del cero (total desconfianza), 
que del cien (confianza total), lo que no augura nada bueno.

Dediqué los dos anteriores Pesos y 
Contrapesos a analizar, a partir del 

comportamiento de la industria en ge-
neral y de la manufactura en particular, y 
del Indicador Oportuno de la Actividad 
Económica, el menor crecimiento regis-
trado en la economía mexicana. Toca 
ahora hacerlo con los datos del Indicador 
Global e la Actividad Económica, IGAE, 
para mayo, que mide el comportamien-
to de la producción de bienes y servicios, 
con la que se mide el crecimiento.

MÁS MUESTRAS DE  
MENOR CRECIMIENTO

PESOS Y CONTRAPESOS Inquieta que Trump imponga aranceles 

Tesla aplaza planta en 
NL hasta elección de EU
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razón.com.mx 

Elon Musk anunció que suspen-
derá la inversión para construir 
la gigafábrica de Tesla en el esta-
do de Nuevo León, luego de que 

Donald Trump, candidato republicano a 
la presidencia de Estados Unidos, ama-
gó con imponer aranceles a los vehículos 
que sean fabricados en México de ganar 
la contienda electoral; ante ese panora-
ma, el propietario de la marca de vehí-
culos eléctricos no considera prudente 
invertir en este momento en México.

“Actualmente estamos en pausa con 
la Gigafactory en México… Creo que te-
nemos que ver cómo están las cosas des-
pués de las elecciones”, sostuvo el mag-
nate al referir que “Trump ha dicho que 
impondrá fuertes aranceles a los vehícu-
los producidos en México, por lo que no 
tiene sentido invertir mucho en México 
si ese es el caso. Por lo tanto, tendremos 
que esperar a ver cómo se desarrollan las 
cosas políticamente”, explicó.

En días pasados, el candidato y ex-
mandatario Trump aseguró que México 
y China se han llevado 68 por ciento de 
la industria automotriz, y de ganar los 
comicios buscará que la industria regre-
se a ese país, “si quieren vendernos un 
producto tendrán que construirlo en 
EU” y amagó con imponer sanciones 
y medidas arancelarias de hasta 200 
por ciento para vehículos fabricados en 
plantas chinas que se encuentren en 
México y que pretendan ser exportados 
hacia el país estadounidense. 

El anuncio de inversión para la cons-
trucción de la planta de Tesla en Méxi-
co y la primera en Latinoamérica se dio 
en los últimos días de febrero y los pri-
meros días de marzo de 2023. El mon-
to de inversión inicial se estimó entre 5 
mil millones de dólares y 8 mil millo-

nes de dólares. 

“NO TIENE SENTIDO invertir mucho en México”, refiere 
Elon Musk por amagos del expresidente; analista afirma que 
la gigafábrica es un ejemplo del “espejismo” del nearshoring

La obra insignia se construiría en el 
municipio de Santa Catarina, Nuevo 
León, en los alrededores de la carrete-
ra Monterrey-Saltillo y se contemplaba 
que para 2025 iniciaría la producción de 
los primeros vehículos en el país. 

En octubre de 2023, el gobierno neo-
lonés anunció que la empresa les soli-
citó la construcción de infraestructura 
energética, hídrica, vial y ferroviaria y 
entonces se podría empezar a construir 
la gran fábrica; sin embargo, aún en fe-
brero de 2024, no había algún avance en 
la construcción de la obra.

SIN INVERSIÓN PALPABLE. José 
Ignacio Martínez Cortés, coordinador 
del Laboratorio de Análisis de 
Comercio, Economía y Nego-
cios (LACEN), en entrevista 
con La Razón aseguró que el 
anuncio de inversión de la 
planta de Tesla es un ejemplo 

más del “espejis-

mo” que es el nearshoring en México, 
pues sólo fue un anuncio de inversión y 
no una inversión productiva. 

“Es un espejismo, fue una estrategia 
que estableció Trump, porque se habla 
mucho del nearshoring como si fuera 
una estrategia de México, pero es una 
decisión de la empresa y de la matriz de 
la empresa, entonces no es tanto lo que 
se declara por ahí de que México se está 
perdiendo la oportunidad”, aseveró el 
analista de LACEN. 

“Para la empresa no es tan fácil deci-
dir si traslada o no, tiene que contemplar 
cuestiones hacia dentro de la propia em-
presa … algo muy importante sobre esa 
decisión de la empresa, lo que quieren 

las empresas son subsidios”, 
dijo Ignacio Martínez.

Martínez Cortés dijo que en 
realidad Elon Musk nunca in-
virtió un dólar para la construc-
ción de la fabrica de vehículos y 
sólo fue un anuncio.

LA CONFEDERACIÓN 
de Cámaras Industriales 
de los Estados Unidos 
Mexicanos (Concamin) 
lamentó la decisión que 
tomó Elon Musk, director 
ejecutivo de Tesla y 
destacó que Nuevo León 
cumplió con los reque-
rimientos que solicitó la 
empresa para instalarse. 

“Además de ser una 
entidad que se distingue 
por su infraestructura 
moderna, un ambiente 
favorable para los nego-

cios y una mano de obra 
altamente capacitada. La 
entidad ha implementa-
do políticas proactivas 
para atraer y facilitar la 
inversión extranjera, 
consolidándose como un 
polo de desarrollo indus-
trial en México”, aseguró 
la Concamin. 

Asimismo, destacó 
que la llegada de la em-
presa estadounidense 
puede representar una 
oportunidad para que la 
industria automotriz so-

bre todo las tecnologías 
limpias se desarrollen en 
el país, además que Tes-
la generaría empleos y 
fortalecería la economía 
mexicana. 

“Desde Concamin, 
continuaremos traba-
jando en alianza con los 
tres órdenes de gobierno 
para asegurar que México 
siga siendo un destino 
atractivo para la inversión 
extranjera directa”.

Redacción 

CONCAMIN LAMENTA DECISIÓN DE TESLA 
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Mil mdd es la in-
versión planteada 

para la planta 

5

RENDER de la planta de 
Tesla en NL, presentado por 

Elon Musk, el año pasado.
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No hay que perder de vista que no sólo está 
consolidada esta compañía en México sino que 
también tiene ya presencia en 25 países adiciona-
les, contando con un portafolio de más de 15 mar-
cas y sus respectivas líneas de productos. La em-
presa tiene una sólida presencia en más de 35 mil 
puntos de venta en todo México, lo que refleja su 
consolidación tanto a nivel nacional como inter-
nacional. La construcción de esta nueva planta de 
distribución en Hidalgo no sólo potenciará la capa-

cidad operativa de la compañía, sino que también 
contribuirá al desarrollo económico de la región, 
generando un significativo número de empleos y 
fortaleciendo la infraestructura industrial del esta-
do. Pero además queda claro el compromiso con la 
innovación y el crecimiento sostenido, buscando 
siempre mejorar la distribución y disponibilidad 
de sus productos para satisfacer las necesidades 
de sus consumidores y mantener su competitivi-
dad en el mercado global.

Exclusividad Range Rover. Range Rover ha 
revelado la interesante colección Range Rover 
Sport SV Celestial, una serie de vehículos elabo-
rados con meticulosa atención al detalle y una 
sofisticada visión del lujo moderno. Esta colec-
ción consta de cinco curaciones únicas, cada 
una inspirada en las antiguas mitologías y los 
misterios del cosmos. Con nombres evocadores 
como ‘Gaea’ y ‘Sol,’ cada uno de estos modelos 
ofrece a los clientes una experiencia persona-
lizada y distintiva del SUV de alto rendimiento. 
Cada vehículo de la colección presenta un color 
exterior a medida y detalles únicos en el inte-
rior, incluyendo inscripciones personalizadas y 
acabados exclusivos en la consola central y los 
estribos, reflejando la atención a la artesanía y 
el diseño característico de Range Rover.

La filosofía de Range Rover es crear vehículos 
que no sólo sean visualmente atractivos, sino 
que también ofrezcan una experiencia emocio-
nal y espiritual a sus propietarios. 

La colección Celestial es un testimonio de 
la dedicación de la marca a combinar lujo, ren-
dimiento y un sentido profundo de conexión 
personal. La marca abarca Range Rover, Range 
Rover Sport, Range Rover Velar y Range Rover 
Evoque y está respaldada por Land Rover. Esta 
colección tendrá un número limitado de unida-
des en México y Latinoamérica.

Incendio en Cuervo. Se reportó una explosión 
en un tanque dentro de la planta de producción 
del tequila José Cuervo, ubicada en el municipio 
de Tequila, Jalisco. Al cierre de esta columna no 

se tenían detalles de lo sucedido pero Becle, la 
empresa propietaria de la marca, tiene la res-
ponsabilidad de dar a conocer detalles sobre el 
incidente. 

La comunidad local vive se están instalacio-
nes al formar parte de un pueblo mágico. Así 
que están a la espera de más información oficial 
y de una evaluación completa de los daños y 
consecuencias del accidente. Conforme avan-
cen las investigaciones y se esclarezca la situa-
ción, se tendrán que recuperar las actividades.

 Becle no tiene en su futuro inmediato el 
mejor panorama, ya que hoy enfrenta retos 
mayúsculos que tienen que ver con los in-
sumos para la producción de sus productos 
estrella, incluso titubeando en la exploración 
de nuevas opciones de negocio, llevando en 
esto cambios estructurales. Este incidente sin 
duda, lastima uno de sus principales bastiones, 
situación que usted lo podrá ver reflejado en el 
precio de sus acciones.

Voz en off. La empresa McDonald’s en México 
debe dar el puntual mantenimiento a sus insta-
laciones, es inverosímil que suceda un acciden-
te grave y delicado en sus instalaciones como 
reciente ocurrió en uno de sus restaurantes ubi-
cado en la alcaldía Benito Juárez.

 Ya es constante ver la falta de mantenimien-
to, no solo en su área de juegos infantiles, sino 
en prácticamente cualquier parte de sus tam-
bién McCafé’s, quizá algunos de los ubicados 
en México sean las excepciones, pero de que es 
notable la falta de inversión, lo es…

Grupo Grisi abre la cartera para invertir 800 millones de pesos 
(44.4 millones de dólares) para la construcción de una planta de 

distribución en el Parque Industrial de Tepeji, ubicado en el estado 
de Hidalgo. Esta empresa, con sede en Ciudad de México, detalló que 
este nuevo centro de distribución abarcará una superficie de aproxi-
madamente 40 mil metros cuadrados y generará alrededor de dos mil 
empleos directos e indirectos durante su construcción. La edificación 
de este centro de distribución es un paso estratégico para Grupo Grisi, 
ya que permitirá optimizar la logística de sus productos tanto a nivel 
nacional como internacional. Alejandro Grisi de Lara, quien dirige los 
intereses de este grupo empresarial, confía en que esta inversión les 
permitirá distribuir sus productos cosméticos y farmacéuticos a los 
diferentes puntos de consumo en México y, gracias a su localización 
estratégica, facilitará la exportación a otros países, fortaleciendo así su 
participación en el mercado global.

GRUPO GRISI INVERTIRÁ EN HIDALGO
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

Cierra la sesión en $18.16 por dólar

Peso se ubica como la 
moneda más depreciada 

| Redacción

El peso mexicano registró de nue-
va cuenta una depreciación de 
1.25 por ciento durante la jornada 
de este martes y se ubicó como la 

divisa más depreciada entre los princi-
pales cruces frente al dólar, luego de que 
se diera a conocer que Morena y aliados 
buscan aprobar un paquete de reformas 
en agosto y no en septiembre como ini-
cialmente se había dado a conocer. 

La moneda nacional cerró la sesión en 
18.16 pesos por dólar, 22.4 centavos más 
que el cierre del lunes, con el tipo de cam-
bio tocando un mínimo de 17.9306 y un 
máximo de 18.1920 pesos por dólar. 

Gabriela Siller Pagaza, directora de 
Análisis Económico-Financiero de Banco 
BASE, sostuvo que el motivo de la depre-
ciación frente al billete estadounidense 
fue por la persistencia de riesgos en Mé-
xico, ya que por un lado se dio a conocer 
que, el partido Morena y aliados buscan 
aprobar el paquete de reformas en agosto.

Diputados de la Comisión de Puntos 
Constitucionales dieron a conocer que 
la posible aprobación de los dictámenes 
correspondientes a las reformas plantea-
das en febrero pasado se acelerarán para 
agosto y no para septiembre como inicial-
mente se había informado. No obstante, 
los legisladores informaron que la refor-
ma referente al Poder Judicial se trabajará 
hasta que concluyan los foros que se rea-
lizan por todo el país. 

LA NOTICIA SOBRE adelantar la discusión del paquete de reformas a agosto impacta a la divisa nacional, afir-
man analistas; charla sobre Paquete Económico 2025 entre Sheinbaum y Ramírez de la O, también incide en caída

El proyecto que circula y que analizará 
la junta directiva de la Comisión este 25 
de julio apunta que en la próxima sesión 
ordinaria de la misma, a celebrarse el 1 de 
agosto, se iniciará la discusión y votación 
de los proyectos correspondientes a las 
iniciativas, lo cual no quiere decir nece-

sariamente que todos los proyectos sean 
aprobados ese día.

Por otra parte, este martes la Presidenta 
electa Claudia Sheinbaum Pardo, se reu-
nió con el titular de la Secretaría de Ha-
cienda Crédito Público (SHCP), Rogelio 
Ramírez de la O, con la finalidad de afinar 

el Paquete Económico 2025, del cual, la 
próxima mandataria sostuvo que presu-
puesto se enfocará en los programas so-
ciales y obras de infraestructura, destacó 
Siller Pagaza. 

De acuerdo con el análisis de Banco 
BASE, las divisas más depreciadas en 
la sesión fueron: el peso mexicano con 
1.25 por ciento, la corona checa con 0.88 
por ciento, el rand sudafricano con 0.72 
por ciento, la corona noruega con 0.62 
por ciento, el florín húngaro con 0.53 por 
ciento, el peso chileno con 0.48 por ciento, 
el dólar australiano con 0.44 por ciento, el 
dólar neozelandés con 0.43 por ciento, la 
corona sueca con 0.39 por ciento y el peso 
colombiano con 0.38 por ciento. 

En tanto, las divisas más apreciadas 
fueron: el yen japonés con 0.91 por cien-
to, la lira turca con 0.24 por ciento, el ring-
git de Malasia con 0.19 por ciento, el won 
surcoreano con 0.17 por ciento, la rupia de 
Indonesia con 0.06 por ciento, el shekel 
israelí con 0.06 por ciento, el rublo ruso 
con 0.065 y el dólar taiwanés con 0.03 
por ciento. 

Centavos fue la  
depreciación obser-

vada este martes

22.4

La divisa mexicana se depreció hasta alcanzar los 18.17 pesos por dólar durante la jornada, ante la posibilidad de 
que la reforma al Poder Judicial se adelante para agosto 

REPUNTE DEL DÓLAR 
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TRAS LAS elecciones, el 
peso mexicano se depreció 
11%, derivado del nerviosis-
mo que implicó la posibilidad 
de que la reforma al PJ 
pasara en fasttrack.
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La directora del Servicio Secreto 
de EE UU, Kimberly Cheatle no 
resistió a la presión de los congre-
sistas que pedían su renuncia tras 
las fallas de seguridad que permi-
tieron el intento de asesinato con-
tra Donald Trump, el pasado 23 de 
julio en Pensilvania.  En su carta 
de renuncia Cheatle escribió que 
el «escrutinio durante la última 
semana ha sido intenso y conti-
nuará a medida que aumente 
nuestro ritmo operativo». Por tan-
to, dice la funcionaria asume «toda 
la responsabilidad por la falla de 
seguridad», reza en la misiva. 

«A la luz de los eventos recien-
tes, es con gran pesar que he to-
mado la difícil decisión de renun-
ciar como su Directora», escribió 
Cheatle, quien había liderado la 
agencia desde septiembre de 2022. 
No está claro cuándo será su últi-
mo día. Casi de inmediato respon-
dió el presidente Joe Biden, quien 
aseguró que «continúa la revisión 
independiente para llegar al fondo 
de lo que sucedió el 13 de julio, y 
espero con interés evaluar sus 
conclusiones», expresó el manda-
tario. «Todos sabemos que lo que 
sucedió ese día nunca debe volver 
a ocurrir. A medida que avanza-
mos, le deseo lo mejor a Kim y 
planearé nombrar un nuevo direc-
tor pronto», se lee en su comuni-
cado. 

La renuncia de Cheatle llega un 
día después de testificar ante el 
Comité de Supervisión de la Cá-
mara de Representantes, donde 
enfrentó críticas tanto de demó-
cratas como de republicanos por 
no poder responder completa-
mente a sus preguntas sobre el 
intento de asesinato.

«La solemne misión del Servicio 
Secreto es proteger a los líderes de 
nuestra nación. El 13 de julio, fa-
llamos», dijo Cheatle en la audien-
cia. «Como Directora del Servicio 
Secreto de los Estados Unidos, 
asumo toda la responsabilidad 
por cualquier falla de seguridad», 
sentenció en las que fueron sus 
últimas horas con alguna esperan-
za de continuar en el cargo. 

La audiencia contó con miem-
bros de ambos partidos expresan-
do frustración por el testimonio de 
Cheatle, en el que no dio respues-
tas claras sobre cómo el tirador 
pudo acceder a un techo cercano 
con una línea de visión clara del 
expresidente.

«El pueblo estadounidense tie-
ne preguntas. Merecen respues-
tas. El Congreso merece respues-
tas», dijo el presidente del Comité 
de Supervisión de la Cámara, Ja-
mes Comer. «Hoy se le citó para 

proporcionar respuestas, y, seño-
ra, usted no lo hizo», manifestó. 

Después de la audiencia, Comer 
y el principal demócrata del comi-
té, el representante Jamie Raskin 
de Maryland, emitieron una carta 
conjunta pidiendo la renuncia de 
Cheatle. «Hoy no logró proporcio-
nar respuestas a preguntas básicas 
sobre esa impactante falla opera-
tiva y asegurar al pueblo estado-
unidense que el Servicio Secreto 
ha aprendido sus lecciones y ha 

A. Simanca. WASHINGTON

►Los fallos de seguridad que permitieron a un tirador situarse a
140 metros de Trump y dispararle se cobra la primera victima

Cae la jefa del Servicio 
Secreto tras Butler

comenzado a corregir sus errores 
y fallas sistémicas», decía la carta.
La representante republicana de 
Carolina del Sur, Nancy Mace, pre-
sentó una resolución para desti-
tuir a Cheatle el lunes por la noche, 
algo que ahora queda sin efecto.

Los líderes de la Cámara piden 
un grupo de trabajo investigativo, 
además de una variedad de inves-
tigaciones en curso, los principa-
les líderes del Congreso anuncia-
ron que habrá un grupo de trabajo 

tantes», dijeron el presidente de la 
Cámara de Representantes, el re-
publicano Mike Johnson, y el líder 
de la minoría, Hakeem Jeff ries, en 
un comunicado.

«El grupo de trabajo tendrá au-
toridad para emitir citaciones y se 
moverá rápidamente para encon-
trar los hechos, asegurar la rendi-
ción de cuentas y asegurarse de 
que tales fallas nunca vuelvan a 
ocurrir», se lee en la misiva. 

Mientras tanto, las investigacio-
nes sobre los motivos del tirador, 
el joven de 20 años, Matthew Th o-
mas Crooks siguen siendo un 
enigma a medida que su teléfono 
celular no ha ofrecido un mapeo 
de lo que podría haber pasado por 
la mente de esta persona. El FBI ha 
destapado que las últimas páginas 
que visitó el joven Crooks antes de 
perpetrar el atentado que acabaría 
con su vida fueron pornográfi cas. 
también se sabe que estuvo ingre-
sado en un psiquiátrico. 

investigativo bipartidista com-
puesto por siete republicanos y 
seis demócratas.

Ese panel hará recomendacio-
nes para cambios en las agencias 
gubernamentales y posibles leyes 
necesarias para implementar esos 
cambios. Se espera que la Cámara 
vote sobre una resolución para 
establecer el grupo esta semana.

«Las fallas de seguridad que 
permitieron un intento de asesi-
nato de Donald Trump son impac-

La jefa del Servicio Secreto durante su comparecencia el lunes en el Congreso en el que reconoció el error de seguridad del 13 de julio

EFE

La zona

►El expresidente estadounidense y 
candidato republicano a la Casa Blanca, 
Donald Trump, afi rmó ayer que el 
Gobierno del presidente, Joe Biden, y de 
la vicepresidenta, Kamala Harris, no le 
«protegió adecuadamente» durante el 
intento de atentado que sufrió en un 
mitin de Pensilvania el pasado 13 de 
julio. El candidato republicano ha hecho 
estas declaraciones tras la dimisión de 

Trump contraataca: «Biden y Kamala no me protegieron»

la hasta ahora directora del Servicio 
Secreto, Kimberly Cheatle, por los 
errores colosales que permitieron que 
sucediera el atentado contra el dirigente 
republicano. «La Administración de 
Biden y Harris no me protegió adecua-
damente, y me vi obligado a recibir una 
bala por la democracia. ¡Fue un gran 
honor hacerlo», afi rmó Trump en un 
mensaje compartido en su red social, 

Truth Social. Es la primera vez que el 
expresidente culpa directamente a la 
Administración Biden del atentado. 
Anteriormente en una entrevista 
lamentó que no hubiera sido avisado de 
que había un elemento sospechoso 
durante el mitin en Butler. Trump 
aseguró que sus seguidores dieron la 
voz de alerta y que se debía haber 
retrasado la intervención.

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...
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| Redacción

A días de los Juegos Olímpicos, 
el grupo terrorista Hamas 
amagó con “ríos de sangre” en 
Francia en rechazo a la partici-

pación de Israel, lo que levantó alertas en 
Europa y Medio Oriente, mientras que se 
reportan protestas contra esa nación en 
Estados Unidos y la sede deportiva.

En un video de casi un minuto, difun-
dido por un medio egipcio, un encapu-
chado amenazó al grito de “Alá es más 
grande” con perpetrar agresiones contra 
el cómplice del régimen “sionista”, en re-
ferencia al premier Benjamin Netanyahu, 
lo que recuerda al atentado de 1972 en el 
que 11 israelíes fueron asesinados en la 
villa olímpica en Múnich.

“Invitaste a los sionistas a los Juegos 
Olímpicos. Pagarás por lo que has hecho. 
Ríos de sangre correrán por las calles de 

EL GRUPO terrorista acusa a París de ser cómplice del régimen “sionista” de Benjamin Netanyahu; Palestina 
denuncia que rival no acató una tregua; en EU protestan contra el premier que dará un discurso hoy en la nación

París”, advirtió el embozado al pueblo 
francés y al líder Emmanuel Macron en 
un intento de impedir que Tel Aviv asis-
ta a la competencia a nueve meses de la 
guerra en Gaza tras la masacre del pasa-
do 7 de octubre y por la que han muerto 
casi 40 mil personas en bombardeos que 
apuntan a mandos islámicos, pero en los 
que mueren inocentes, según Palestina.

El terrorista enfatizó que Francia, 
igual que naciones de Occidente, es res-
ponsable de lo que suceda por dar armas 
a Israel al insistir el “día se acerca”. 

Y para intimidar y aterrorizar al an-
fitrión mostró una cabeza falsa, lo que 
pone los reflectores en la inauguración, 
un acto abierto en el que delegaciones 
de decenas de países desfilarán por el río 
Sena, inauguración a la que se sumará el 
presidente israelí, Isaac Herzog.

En respuesta, Francia aseveró que 
por la magnitud del evento y el número 
de visitantes, hasta 15 millones, se im-
plementó un fuerte operativo con un 
escenario mundial crítico por tensiones 
geopolíticas, pues Gaza no es la única 
guerra, ya que también están enfrenta-
das Rusia y Ucrania, desde 2022.

Pero ya reforzó la seguridad con apo-
yo de 40 gobiernos para garantizar la 
protección de participantes y espectado-
res, pues 30 mil fuerzas —entre policías 
y militares, respaldadas por expertos 
en bombas— vigilarán a diario el evento 
luego de incidentes en la capital como 
atropellos, ataques a policías con agre-
sores abatidos y atentados frustrados. 
Pero también se reportan intentos de 
bloqueos de políticos extremistas, que 
piden cerrarle las puertas a los israelíes, 
y protestas propalestinas de disidentes 
que critican la participación de Israel en 
la justa al advertir que el “genocidio” no 
es una prueba olímpica.

Pero Israel toma sus medidas. Aunque 
la delegación tendrá protección las 24 
horas del día, según el ministro del Inte-
rior francés, Gérald Darmanin, agentes de 
Inteligencia implementaron planes adi-
cionales para custodiarlos y evitar que 
se repita una agresión como hace cinco 
décadas, mientras que el gobierno instó a 
éstos y ciudadanos a extremar precaucio-
nes durante las próximas semanas.

Ante esta situación el Comité Olímpi-
co Internacional (COI) trató de calmar las 

alertas al sostener que Israel externó ple-
na confianza en las fuerzas francesas en 
medio de una agitación política global.

No obstante, algunas regiones insis-
ten de última hora en excluir a Tel Aviv 
de París 2024. Tal es el caso del Comité 
Olímpico Palestino que acusó en una 
carta dirigida al líder mundial del sector, 
Thomas Bach, que Israel violó la tregua 
olímpica, pese a que no hubo una firma, 
pero ése evitó pronunciarse al referir que 
los Olímpicos son una competencia en-
tre atletas no un asunto político.

En tanto, en Estados Unidos también 
hubo movilizaciones en contra de Ben-
jamin Netanyahu un día antes de que 
dé un discurso en el Congreso. Decenas 
de manifestantes con playeras con la le-
yenda “Not In Our Name” (No en nuestro 
nombre) rechazaron la invitación al pre-
mier al Capitolio al acusar que es el único 
responsable de la guerra, como señalan 
aliados, opositores y familias de rehenes, 
aunque destaca que en el viaje en el que 
se reunirá con el presidente Joe Biden 
fue acompañado por sobrevivientes, 
mientras familias exigen hacer más por 
quienes llevan casi 300 días cautivos.

Rehenes siguen 
atrapados en Gaza 

desde 2023

120

FACCIONES Palestinas 
acordaron crear un nuevo 
gobierno en Gaza en un 
intento de acabar con la gue-
rra, pero las fuerzas israelíes 
mantienen los bombardeos.
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EL ASPIRANTE opositor Edmundo González congregó a 
una multitud en Zulia con el respaldo de la líder disidente 
María Corina Machado. Con ello muestran el ánimo para de-
rrotar el fin de semana a Nicolás Maduro, mientras naciones 
de la región instan a éste a aceptar el resultado si pierde.

Arrasan en cierres 
rumbo a eleccionesMundo

MANIFESTANTES 
PROPALESTINOS 
rechazan la participa-
ción de Israel en los 
Olímpicos, ayer.

COMBATIENTE de 
Hamas lanza video 
para intimidar a la 
sede de esta justa 
deportiva.

EN EU, disidentes de 
Netanyahu protestan 
contra su visita a la 
nación.

Amagos de un grupo terrorista, protestas e incidentes aislados elevan temores durante la justa deportiva.

CRECE TENSIÓN PREVIO A INAUGURACIÓN
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Advierte a sede de “ríos de sangre”

Hamas lanza amenaza a días 
de JO; Francia refuerza seguridad
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Caso Trump sacude al Servicio Secreto
| Redacción

KIMBERLY CHEATLE renunció como 
directora del Servicio Secreto en Estados 
Unidos tras las múltiples críticas y pre-
sión 10 días después del atentado contra 
el exmandatario Donald Trump durante 
un mitin en Pensilvania.

Luego de una dura comparecencia en 
el Congreso, en la que admitió casi for-
zada que éste fue el fracaso más grande 
del sector en décadas y fue confrontada 
por ambas bancadas en torno a las fallas, 
la nula transparencia en la investigación 
y los retrasos para un informe sobre lo 
ocurrido el pasado 13 de julio, aceptó las 
críticas y dejó el sector.

Pese a admitir errores y la desvincula-
ción inmediata, adelantó que el intenso 
escrutinio sigue, pues tanto demócratas 
como republicanos exigen respuestas 
ante recientes filtraciones. Y es que en 
la última semana medios revelaron que 
hubo al menos cinco alertas y el sospe-
choso fue visto por testigos casi 20 minu-
tos antes de disparar a Trump, acto en el 
que hirió al republicano en la oreja.

Tras la confirmación de la salida de 
Cheatle, Donald Trump recriminó que el 
gobierno “no me protegió como debía” al 
aprovecharse nuevamente del incidente 
que pudo costarle la vida. 

En su cuenta de Truth Social, el líder 
que aún usa un vendaje en la oreja dere-

Ven más posibilidades con ella

Kamala recibe 
espaldarazo  

del Congreso

| Redacción

Líderes demócratas de mayor 
rango en el Congreso estadouni-
dense respaldaron a la vicepre-
sidenta Kamala Harris, quien se 

fortalece y encuestas muestran que ya 
superó al magnate Donald Trump.

El mismo día en que el presidente Joe 
Biden reapareció tras el contagio de Co-
vid-19 y retiro de la carrera, los dirigen-
tes de las bancadas en el Senado, Chuck 
Schumer, y la Cámara de Representantes, 
Hakeem Jeffries, se unieron al arrasador 
respaldo en tiempo récord, pues alcanzó 
el umbral de delegados, además su equi-
po reveló que fueron 100 millones de dó-
lares los que recaudó en un día, periodo 
en el que sumó a 58 mil voluntarios.

Schumer y Jeffries resaltaron el entu-
siasmo de la número dos en la carrera a 
la que le quedan unos 100 días. “Dijo que 
trabajaría para ganarse el apoyo y vaya 
que lo ha logrado”, expresó Jeffries al ad-
mitir que rebasó sus expectativas en días 
al recuperar la confianza en que pueden 
ganar y sumar a todos los gobernadores 
del partido y artistas clave como el actor 
George Clooney y hasta Beyoncé quien le 
cedió su canción “Fredom”.

Y recibió otro empuje con la encuesta 
de Reuters que la coloca como puntera 
con 44 por ciento de la preferencia sobre 
42 del convicto, mientras que CBS desta-
có que tras oficializar su campaña 45 por 
ciento de votantes cree que hay más po-
sibilidades ahora que con Biden, muestra 
del revuelo logrado, aunque el reto será 
mantenerlo de aquí al 5 de noviembre.

Tema en el que Kamala Harris apunta 
alto para la candidatura, pues ayer cele-
bró su primer mitin en Wisconsin donde 
se celebró la Convención Republicana. 
Ahí arremetió, en una postura similar a 
la de Biden, contra Trump al insistir que 
es una lucha entre la libertad y el caos. 

Enfatizó los contrastes entre ella y el 
conservador en torno al historial delicti-
vo, objetivos y apoyo económico, pues a 
éste lo refuerzan ricos y a ella, el pueblo.

Y aludió al riesgo que representa su 
rival por su agenda extremista al advertir 
“no vamos a volver atrás”, al recordar que 
un triunfo opositor será un revés, pues 
prohibirá el aborto, tema que preocupa al 

LÍDERES DEMÓCRATAS en ambas Cámaras admiten que 
rebasó las expectativas en días; la vicepresidenta arremete 
contra Trump en su primer mitin; Biden reanuda actividades

estado que sería clave, pues en 2016 ganó 
Trump y cuatro años después Biden.

En tanto, el magnate aumenta la ofen-
siva al tachar a la vicepresidenta de “ton-
ta” y “mentirosa”. Y aprovechó el furor 
al mostrarse dispuesto a tener 
más debates, aunque sugirió 
que el pactado con ABC News 
debería realizarlo Fox News. 

Por separado, su compañe-
ro de fórmula, JD Vance, acu-

só que Harris será “un millón de veces 
peor” que Biden, mientras que su parti-
do denunció a la campaña rival por vio-
lar leyes de financiamiento por un “robo 
descarado”, en alusión a los 91 millones 

en la cuenta de Biden, quien 
adelantó que mañana dará el 
mensaje a la nación tras aban-
donar la contienda para hablar 
de “lo que nos espera y cómo 
terminaré el trabajo”.

 vlopezvela@gmail.com  /  @ValHumanrighter

POR VALERIA LÓPEZ VELA

De inmediato, Biden propuso a su vicepresidenta  
—Kamala Harris— para encabezar la boleta por el Partido 

Demócrata. Bill y Hillary Clinton respaldaron inmedia-
tamente a Harris, junto con otros demócratas. Pero el 
apoyo más fuerte ha venido de los donantes: Kamala 
reunió 100 millones de dólares en 24 horas; algo que 
ningún candidato había podido hacer.

Por otra parte, consiguió también el apoyo de los 
1,976 delegados demócratas para que la respalden en la 
convención de agosto.

Kamala Harris es una extraordinaria abogada que 
fue la primera fiscal mujer de su estado. Harris aportó a 
la campaña de Biden la perspectiva de género, la inclu-
sión, la experiencia en temas de seguridad e inteligen-
cia y, sobre todo, solvencia judicial.

Harris es una política liberal, ni woke ni socialista. No 
se dejen engañar. Respaldó tanto al movimiento Black 
Lives Matter y como al Me Too, como a cualquiera que 
sienta respeto por la vida y la dignidad de todas las 
personas. En cuanto al tema de género, las mujeres 
apoyan con gusto a Kamala por defender los derechos 
de las mujeres y por perseguir a los agresores sexua-
les; mientras que los hombres recordarán el implacable 
interrogatorio que le hizo a Brett Kavanaugh, antes de 
que fuera nombrado ministro de la Corte, sobre la inves-
tigación que realizaba el fiscal especial, Robert Mueller.

La designación de Kamala anuncia una campaña 
fuerte: un cara a cara con la América profunda —sobre 
la que escribí la semana pasada— y con los estadouni-
denses más radicales, los supremacistas blancos y los 
racistas. Por ello, no me sorprendió la barata respuesta 
de la campaña de Trump: utilizar apodos y apelar a las 
emociones de desprecio más bajas: misoginia y racismo.

El debate entre Trump y Harris será, sin duda, una 
parada política electoral importante. Además, será un 
tete-a-tete entre dos figuras y formas de entender y 
construir la democracia americana: debate entre el con-
servadurismo y el liberalismo; entre la vuelta a Estados 
Unidos de final de la Segunda Guerra Mundial o la defi-
nición del país hacia el futuro; el lugar en la geopolítica 

—ausente o de liderazgo—. Todo esto, sin duda, definirá 
el rumbo de Estados Unidos —y nos guste o no, el nues-
tro— por varias generaciones.

No tengo duda alguna de que Kamala Harris está 
lista para ejercer funciones y convertirse en la primera 
presidenta de Estados Unidos: abogada, fiscal, senadora 
y vicepresidenta.

El domingo pasado, el presiden-
te Joe Biden anunció que no 

buscaría la reelección. Fue, sin du-
da, una decisión difícil; pero mostró 
la estatura y el patriotismo del pre-
sidente. Biden será recordado como 
un gigante, como un patriota, como 
un representante de lo mejor que 
tiene la sociedad estadounidense. 
A veces, un paso atrás se transforma 
en un millar hacia delante. Espero 
que esta vez, así sea.

KAMALA HARRIS:  
LA VUELTA  
DEL LIBERALISMO

ACORDES INTERNACIONALES

LA ADMINISTRA-
CIÓN Biden/Harris 
no me protegió como 
debía y me vi obliga-
do a recibir un balazo 
por la democracia. 
¡Fue un gran honor 
hacerlo!”

DONALD TRUMP
Expresidente de EU

cha abundó que ante esta falla recibió un 
disparo casi letal, aunque alardeó que lo 
recibiría de nuevo; mientras que el go-
bierno insistió que la investigación sigue 
abierta para esclarecer el atentado.
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1. LA VICEPRESIDEN-
TA Kamala Harris ha-
bla durante su primer 
mitin de campaña en 
Wisconsin, ayer.

2. DECENAS de sim-
patizantes abarrotan 
su primer evento 
oficial, principalmen-
te mujeres.

1

2

“MAÑANA (hoy) por la noche (20:00 horas, 
tiempo local) me dirigiré a la nación desde la 
Oficina Oval para hablar sobre lo que nos es-
pera y cómo terminaré el trabajo para el pue-
blo estadounidense”

JOE BIDEN
@POTUS
Presidente de Estados Unidos

Años antes del cho-
que Trump-Harris, él 

le donó fondos

10
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HALLAN INDICIOS DE GASES COMPATIBLES CON LA VIDA EN VENUS. Dos equipos estadounidenses han 
detectado señales de la presencia de amoniaco y fosfina en este planeta. Estos compuestos provocan que a unos 50 
kilómetros de la superficie la temperatura y la presión sean más parecidas a lo que podemos encontrar en la Tierra.  
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Tenoch Huerta 
reaparece en NY
EL ACTOR, quien ha estado fuera de los reflectores 
mediáticos tras las acusaciones que hizo de presunto 
abuso la activista Elena Ríos, fue uno de los invitados 
en la premier de Deadpool & Wolverine, en la que se 
tomó fotos con Ryan Reynolds y Hugh Jackman.

Desfile
| Por Jonathan Eslui y Martha Díaz
colaboradores@razon.com.mx 
En León, Guanajuato

“H
e sido muy brutal con mi 
filmografía, pero ahora 
soy un poco más tierno, 
aunque no me entusias-
man como las películas 

que he visto, citando a Borges, que se enor-
gullecía de los libros que había leído y uno 
de los que había escrito, yo considero lo 
mismo, me enorgullezco de haber visto las 
películas que vi, que me inspiraron, que me 
determinaron, que me dieron ojos, que me 
dieron corazón, a las que yo he hecho, que son muy mo-
destísimas”, se sinceró el célebre cineasta mexicano Arturo 
Ripstein, quien ha dirigido filmes como El 
castillo de la pureza y El lugar sin límites, 
que forman parte importante de la historia 
de la cinamatografía nacional. 

Arturo Ripstein, la mítica figura del 
séptimo arte mexicano, en entrevista 
con La Razón muestra una versión muy 
humana, entre lágrimas, sonrisas, anécdo-
tas y bromas. Todo ello, sin dejar del todo 
su versión autocrítica y tornadiza. Una 
gran coincidencia con el tema del Festi-
val Internacional de Cine de Guanajuato 
(GIFF) edición 27°, Humano, que invita a 
reflexionar sobre el rol que juega nuestra 
sociedad en el cine.

El cineasta, a sus 80 años y con una ca-
rrera de 59, sólo tiene algo en mente por 
ahora: remasterizar sus filmes. Sabe que se 
requieren financiamientos importantes, 
pero, desea lograrlo, pues cree que la tec-
nología se gasta y es necesario renovarla. 

“Trato de remasterizar mis películas, las más que pueda 
para ver cómo las hice, cómo las terminé, quiero volverlas 
a mirar, ver cómo son, ver qué pasó, ya tener una distancia 
que no te involucra, porque el cine es muy obsesivo, uno 
hace una película y ésta se te queda en la cabeza dando 
vueltas furibundamente y la única forma de quitarte de 
encima eso es haciendo otra, si uno va tras más películas es 
para olvidarse de la que ya hizo”, compartió Ripstein, para 
quien la labor de remasterización es compleja. 

“Es difícil de financiar, toma mucho tiempo, no hay los 
instrumentos necesarios, entonces hay que hacer cola para 

que empiecen a trabajar tu película”, 
añadió el también director de la cinta 
Profundo carmesí. 

Ripstein con 34 cintas en su trayec-
toria, en las cuales ha explorado des-
de temas como la familia, la vengan-
za, la homosexualidad, el incesto o la 
sexualidad en las personas mayores, 
pese a contar con esta prolífica carrera 
dice que sí se considera un referente, 
pero no una fuente de inspiración, lo 
cual contrasta con una camada de rea-
lizadores mexicanos para quienes el 
veterano cineasta sí lo ha sido. 

“Soy un referente porque formo 
parte de la historia del cine. Formo parte de una industria 
cinematográfica que tiene ya un montón de años.

Referente en las épocas en las que a mí me tocó estar, 
a ese momento, a ese estilo de producción. Esa manera 
de concebir el cine y la realidad, nada más eso”, comentó 
Arturo Ripstein, quien llegó al cine motivado por la filmo-
grafía de Luis Buñuel, cuyo estilo contrastaba con el de su 
padre Alfredo Ripstein. 

“Buñuel me obsequió la noción de que había otro cami-
no distinto [...] de pronto me brincó algo en la panza y dije 
‘yo quiero ir por ese camino’. Y lo he intentado. No lo he 
logrado, pero por lo menos no morí en el intento”, recordó.

Confirmando que la revolución tecnológica no le asus-

EL DIRECTOR dice 
a La Razón que aho-
ra es un “poco más 
tierno” con sus pelí-
culas, pues antes era 
muy severo; “he sido 
un referente, pero no 
una inspiración”, se 
sincera el realizador

EL CINEASTA, 
durante la alfombra 
roja de su homena-
je en León.

SARAH HOCH, 
directora del 
GIFF, informó que 
en otoño se hará 
un homenaje a 
Ripstein en la 
en la Cineteca 
Nacional. 

LA ACTRIZ y productora veracruzana 
fue la representante de México ante el 
mundo al ser seleccionada para llevar la 
antorcha olímpica durante su paso por 
Versalles. La estrella lució el uniforme 
blanco oficial de este año y demostró 
en un video su espíritu deportivo al ha-
cer una vuelta de carro previo a recibir 
el importante símbolo que ya está por 
llegar a París para dar inicio a los Juegos 
Olímpicos 2024. Caminó con el fuego 
desde Yvelines hasta el Palacio de Ver-
salles. A partir del próximo 26 de julio, 
10 mil 500 atletas provenientes de 204 
naciones se enfrentarán en diversas dis-
ciplinas para ganar medallas de oro. 

SALMA HAYEK SE 
SUMA A LA FIESTA 
OLÍMPICA 2024 

Fotos|@Paris2024

Remasteriza sus cintas

ta ni asustó, rememoró haber sido “el primer cineasta en 
América Latina que hizo una película digital. Entonces 
yo soy gadlletero y me gustan esas cosas. De pronto tengo 
conmigo dronecitos y unas camaritas pequeñas en las que 
me gusta jugar y para adelante”.

Sobre su edad, compartió con buen humor “siempre me 
siento viejo. Tengo 80 años, es suficiente como para decir 
hasta aquí voy llegando, entonces estar viejo es una enfer-
medad. No se enferma uno, es una enfermedad. Es difícil, 
es muy duro. Alguna vez oí que alguien decía que es muy 
feo llegar a viejo, pero es más feo no llegar”.
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ME ENORGULLEZCO de haber visto 
las películas que vi, que me inspiraron, 

que me determinaron, que me dieron ojos, que 
me dieron corazón, a las que yo he hecho, que 
son muy modestísimas”

ARTURO RIPSTEIN, Cineasta
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EL CONVITE

EL LIBRO DE LA SEMANA

Un mariachi 
viejo  
Autor:  
Félix Luis Viera    
Género: 
Novela          
Editorial: Neo 
Club, 2024

Un mariachi viejo 

U n mariachi viejo. Una historia 
de amor (Neo Club Ediciones, 
2024), de Félix Luis Viera: no-

vela que aborda las paradojas entre 
amor y sexo. Dos hermosas mujeres 
mexicanas tienen una relación senti-
mental-erótica con un escritor cubano 
residente en la Ciudad de México: la 
bióloga Érika, asediada por confusio-
nes en su conducta sexual; la médica 
Cinthya, en gestos sosegados y solícitos 
ante la sexualidad. 

“Me demoré más de cuatro años 
en esta novela de apenas 170 folios, 
porque debí pensar mucho en los ‘si-
lencios’; a veces las páginas en blanco 
llevan más trabajo que las otras. La ma-
yoría del tiempo lo invertí en podar, re-
escribir, revisar, limpiar, sumar y restar. 
En ocasiones, proporcionalmente, nos 
demoramos mucho más en una nove-
la breve que en una extensa”, dijo Félix 
Luis Viera en entrevista con La Razón. 

¿Curioso y contradictorio narra-
dor protagonista? En la medida en 
que se desarrolla la acción, el narrador 
protagonista parece resentirse espiri-
tualmente, mostrarse vulnerable en 
varios aspectos, lo cual debe ser con-
sustancial a la situación un tanto sui 
generis que enfrenta, la presión emo-
cional y mental bajo la cual vive. 

¿La Ciudad de México y el habla 
de sus habitantes? Excepto el capítu-
lo que se desarrolla en Tabasco, el resto 
tiene como escenario la Ciudad de Mé-
xico: parques, avenidas, diversas colo-
nias, hoteles, hospitales, restaurantes, 
medios de transporte, instituciones. 
Recreo los giros del lenguaje coloquial.  

¿Canto a la belleza de la mujer 
mexicana? Sí, Cinthya y Érika son una 
metáfora de esa gracia y sublimidad 
de la mujer mexicana. Guardo en mi 
memoria la tierna, cordial y armoniosa 
mirada de las féminas mexicanas.  

FÉLIX LUIS VIERA (Santa Clara, Cuba, 1945): poeta y narrador 
(cuento, novela), quien cuenta con un significativo catálogo de publi-
caciones, entre las cuales destacan las novelas Con tu vestido blanco, 
El corazón del Rey y Un ciervo herido (fábula que aborda la vida en un 
campamento de las Unidades Militares de Ayuda a la Producción, 
campos de trabajo forzado instaurados en Cuba entre 1965 y 1968 
por la dictadura castrista). En 2019 apareció Sin ton ni son, antología 
de su trabajo poético. Premio de la Crítica en Cuba (1983, 1987) y 
Premio Nacional de Literatura Independiente Gastón Baquero 2019. 

FORTUNA

ÚSELO Y TÍRELO

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

OBRA GANADORA del Premio Pulitzer 2023 que explora 
en las contrariedades del sistema capitalista: el dinero, el 
poder, las alucinaciones y las alevosías que se cultivan en el 
seno de la aristocracia norteamericana. Volumen estructu-
rado en cuatro novelas: Obligaciones, por Harold Vanner; 
Mi vida, por Adre Bevel; Recuerdos de unas memorias, por 
Ida Partenza; Futuros, por Mildred Bevel: sumario de voces 
desplegado en sugestivas representaciones narrativas in-
mersas en un provocativo retrato de personajes excéntri-
cos, personificados por excesos. Realidad y ficción refleja-
das en un espejo de enigmas y contradicciones. Perspicaz 
crucigrama-ajedrez literario que atrapa al lector desde las 
primeras páginas. “Una fascinante historia de clase, capita-
lismo y codicia” (Esquire). Imprescindible.

“LA SALUD del mundo está hecha un asco. Somos todos 
responsables, claman las voces de la alarma universal, y 
la generalización absuelve: si somos todos responsables, 
nadie es”: inicio de este libro del cronista, narrador y en-
sayista uruguayo Eduardo Galeano (Montevideo, 1940 – 
2015). Antología de textos que aborda el síncope ecológi-
co que amenaza al planeta. Invitación a reflexionar sobre 
la relación forzosa de los seres humanos con la naturaleza. 
Galeano siempre en la exposición de una gozosa prosa en-
marcada en la franqueza, nos advierte de un Juicio Final 
donde un “alto tribunal de bichos y plantas” nos llevará al 
banquillo de los acusados por “haber convertido el reino de 
este mundo en un desierto de piedra”. Edición complemen-
tada con viñetas gráficas del humorista argentino Tute.

EL DISCO DE LA SEMANA

Tijuana 
Moods
Artista:  
Charles Mingus                 
Género: Jazz        
Disquera:  
EJC, 2023   

Tijuana Moods 

A dmirador incondicional de 
Duke Ellington, quien le reveló 
la existencia de otras modalida-

des musicales más allá de los patrones 
religiosos. Estudia el contrabajo con 
Red Callender y completa su formación 
con Herman Rheinshagen, el célebre 
contrabajista de la Orquesta Sinfónica 
de Nueva York. Toca con Louis Arm-
strong y Duke Ellington; se adentra en 
el bop y el saxofonista Charlie Parker 
lo toma como su bajista de cabecera. 
A los 29 años se va a Nueva York con-
vocado por Miles Davis, traba amistad 
con el baterista Max Roach y el pianista  
Lennie Tristano. 

Compositor y director de orquesta 
que impulsa la improvisación colectiva 
con “introducción de estructuras epi-
sódicas paralelas a sus figuraciones con 
el contrabajo” (Juan Giner). Configura-
ción de solos melódicos desde ‘ataques 

tiernos y rabiosos’.  El conocimiento del 
gospel, del blues y de lo clásico lo llevan 
a explorar en las raíces de la música afroa-
mericana desde el bop. Se interesa por 
los nuevos signos del free jazz y lo utiliza 
como expresión de cólera y grito en con-
tra de la discriminación racial.  

Tijuana Moods, placa determinante 
en la trayectoria de Mingus en forma-
to instrumental de trombón, sax alto, 
trompeta, piano, batería, percusiones, 
castañuelas y voces. Diez temas donde 
el contrabajista reafirma el control total 
como líder de banda en la proyección de 
un proceso de imperante creatividad. 
Destacan “Dizzy Moods”, “Tijuana Gift 
Shop”, “Los mariachis”, “Duke’s Choice”, 
“Flamingo” y “Nouroog”. Álbum que 
es un alucinante catálogo de enlaces 
melódico-armónico-rítmicos que prefi-
guran las innovaciones del jazz rock de  
los años sesenta.  

CHARLES MINGUS (Nogales, 1922 - Cuernavaca, 1979): contrabajis-
ta, compositor, director de big band y pianista estadounidense. Una de 
las grandes figuras del jazz moderno, quien además se destacó como 
activista en contra del racismo. Familia de origen sueco y afroamerica-
no por parte de sus abuelos paternos; chino y británico por parte de 
sus abuelos maternos. Huérfano de madre a los seis meses de nacido: 
crece bajo el cuidado de una madrasta amerindia. Mingus se acerca a la 
música a través de la iglesia; pero, desarrolla un precoz conocimiento 
del jazz escuchando a la big band del pianista Duke Ellington. 

Fortuna 
Autor: Hernán Díaz
Género: Novela       
Editorial:  
Anagrama, 2023

Úselo y tírelo        
Autor:  
Eduardo Galeano
Género: Ensayo     
Editorial:  
Siglo XXI, 2023

HOJE

SAY SOMETHING!

EXCELENTE

MUY BUENO

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

MARIA DA GRAÇA COSTA Penna Burgos  (Salvador de 
Bahía, 1945 - São Paulo,  2022),  conocida por su nombre ar-
tístico Gal Costa: grandiosa, sublime cantante brasileña que 
popularizó emblemáticas canciones que ilustran una signifi-
cativa trayectoria , entre las cuales destacan: “Baby”, “Vapor 
Barato” y “Meu Nome é Gal”. Es especialmente recordada 
en los espacios musicales de Hispanoamérica por el tema 
“Festa do interior”, que llegó a ser versionada en español 
por destacados intérpretes  de la talla de la española  Palo-
ma San Basilio o la mexicana Yuri. Álbum producido por el 
entrañable pianista César Camargo Mariano con respaldo 
instrumental de piano, guitarra, bajo eléctrico, percusiones 
y batería. Catorce piezas: agasajo, nostalgia festiva. Escu-
char “Mar e sol” o “Sexo e luz”: regalo de Dios.

VIENTOS DEL CARIBE: conjunto fundado en Alemania en 
2008 por el pianista y arreglista Christoph Baselt con for-
mato de piano, teclados, bajo, tumbadora, timbal, percusio-
nes y voces. Propuesta musical que abreva en las modalida-
des de la música popular cubana y del resto de las Antillas: 
son, bolero, bachata, guajira, danzón, chachachá y catálo-
gos de la rumba cubana en diálogo con tonalidades del pop, 
soul, blues, R&B, reggae y jazz latino.  Once temas suscritos 
por la vocalista panameña Jeanifer Martin-Riggs con arre-
glos de Baselt, entre los cuales destacan el chachachá “Say 
Something”, la salsa-soul “Tengo sueños”, la guajira “Tumba 
arena”, la timba “Para qué me llaman”, la balada-blues “We 
Weren’t Meant To Be”, la bachata “Mi estrella” y la salsa ro-
mántica “El momento de decir adiós”.

Hoje
Artista: Gal Costa
Género: Canción 
Sello: Zafra, 2023  

Say Something!
Artista: Vientos  
del Caribe       
Género: Fusión/
afroantillano     
Sello: Waldhaus  
Studio, 2022
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INSPIRADO. A propósito del estreno de la cinta Dead-
pool & Wolverine, Xbox lanzó en Estados Unidos un con-
trol inédito cuyos colores hacen alusión al clásico traje. La Razón +
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Estarán listos en 2025

Tesla pone en función 
robots humanoides

| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

 

En el año 2019, Elon Musk, di-
rector ejecutivo de Tesla, había 
prometido a los inversionis-
tas de sus proyectos en Wall 

Street, que para el 2020 tendría ope-
rando una red de coches autónomos a 
los que llamó “robotaxis”. Aunque no lo 
cumplió, sí dejó en claro que seguía tra-
bajando para alcanzar estos propósitos 
en un futuro nada lejano.

Hoy lo volvió a hacer, utilizando la 
red social que compró y de la que ha 
modificado muchas cosas desde su lle-
gada: X. Una nueva promesa de Musk 
reanuda la polémica sobre si en algún 
momento, las máquinas sustituirán a 
los humanos, al anunciar que para el 
año 2025 lanzará robots humanoides 
para que operen como empleados al 
interior de Tesla.

Muchos dicen que el futuro ya nos 
alcanzó; sin embargo, Elon Musk quie-
re poner a prueba estos robots huma-
noides para comprobar que, incluso, ya 
hasta nos rebasó. Para 2026, el magnate 
de Tesla también lanzará los que llama 
“robots con suerte” para distribuirlos 
en otras compañías.

 
¿QUÉ SE SABE DE ESTOS ROBOTS 
HUMANOIDES? Fue en abril pasado 
cuando Elon Musk anunció que el ro-
bot de Tesla, al que llamó Optimus, se-
ría capaz de realizar tareas en la fábrica 
a finales de este 2024, con el objetivo 
de convertirse en un robot humanoi-

ELON MUSK prometió algo similar para el 2020 con los “ro-
botaxi”; para 2026, el magnate sudafricano también lanzará 
los nueva máquinas para distribuirlas en sus compañías

de, con otras réplicas, y trabajarán al 
interior del corporativo. El objetivo de 
Musk es probar sus capacidades de una 
manera más cercana, para venderlos a 
finales del 2025.

Pero ésta no ha sido una decisión que 
tome de la noche a la mañana, 
pues estos robots humanoides 
han estado en desarrollo des-
de hace ya varios años y quizá 
tomó esa idea del trabajo que 
han estado haciendo compa-
ñías como Honda y Boston Dy-
namics, de Hyundai Motor. El 
objetivo de su creación, dicen, 
no es reemplazar al 100 por 
ciento a los humanos, pero sí 

ubicar a estos robots en áreas peligrosas 
o para hacer actividades repetitivas que 
llegaran a ser tediosas para que las lleve 
a cabo un ser humano.

La primera generación de robots 
humanoides Optimus tuvo nombre de 
Bumblebee y fue lanzada en septiem-
bre del 2022. Apenas este año la com-
pañía lanzó una segunda generación 
para ser probada también al interior de 
Tesla. Su capacidad es de robot bípedo 
y podía doblar una camiseta sin dificul-
tad alguna.

 
¿DEJA DE LADO LA INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL? En los últimos meses, 
Elon Musk ha centrado su atención en 
el desarrollo del software de conducción 
autónoma para los robotaxis que prome-
tió a los inversionistas de Wall Street, así 
como en estos robots humanoides; sin 
embargo, no quita el dedo del renglón en 
cuanto a la Inteligencia Artificial.

Si bien en estos momentos los ingre-
sos de Tesla representan más del 80 por 
ciento de los ingresos trimestrales por 
sus vehículos eléctricos, se sabe que la 
ambición de Elon Musk provocará que 
estos robots humanoides puedan estar 
listos para trabajar de manera interna en 

la compañía y, de tener éxito, 
entonces se mejoren los pro-
totipos para tenerlos listos a 
finales del 2025 y comenzar su 
venta a empresas externas.

 Aunque el robotaxi toda-
vía no esté listo, Elon Musk 
también refirió que lo estará 
pronto, toda vez que ordenó 
cambios en la parte delantera 
en su diseño.

Imagine Me, la 
herramienta de 
Meta para editar
| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

 
PUEDE SER que se haya tardado un 
poco, pero al final, ya está aquí. Habla-
mos de la nueva función de Meta llama-
da Imagine Me, la cual permite a través 
del rostro de los usuarios, generar imá-
genes hechas con Inteligencia Artifi-
cial. Estas fotografías estarán basadas 
en descripciones muy específicas que 
los propios usuarios hagan a la IA.

Este tipo de funciones las hemos 
visto en otras aplicaciones que gene-
ran imágenes a través de la Inteligencia 
Artificial, para crear contenido que los 
usuarios puedan compartir en sus redes 
sociales, imaginándose en diferentes si-
tuaciones, como una expedición espa-
cial o un ataque zombi, por mencionar 
algún escenario. Además, indican diver-
sos rumores expertos en Inteligencia Ar-
tificial, que podría ser totalmente gratis.

 
LA IDEA. El objetivo de esta nueva fun-
ción es que los usuarios lleven a una fo-
tografía la manera en cómo se visualizan 
en su imaginación. Lo único que necesi-
tan es iniciar una conversación con Meta 
AI en las redes sociales que le pertene-
cen, como Facebook, Instagram, Mes-
senger y WhatsApp. Al escribir “Imagí-
name”, seguido de una descripción, la 
IA usará su modelo de personalización 
para crear una imagen que cumpla con 
lo que el usuario le pide.

Imagine Me tiene funciones que per-
miten una edición más creativa, porque 
se pueden modificar las imágenes que 
los usuarios crearon. Por ejemplo, si los 
usuarios pidieron a la IA que les dibujara 
una imagen piloteando un avión, y aho-
ra quieren estar mejor en un barco, sólo 
deberán dar la instrucción “cambia el 
avión por un barco” y se ajustará.

Esta función es parte del lanzamien-
to del nuevo modelo de lenguaje Llama 
3.1, que cuenta con 405 mil millones de 
parámetros, superando a otros.

EL OPTIMUS fue presen-
tado en 2022 y daba pasos 
cortos, saludaba al público 
y realizaba movimientos 
básicos de baile, pero ha 
tenido varias mejoras.

PARA ESTA FUNCIÓN no 
se necesitan fotos cargadas 
del perfil de las redes, pues 
la aplicación necesita una 
foto específica para la crea-
ción de la imagen en IA.

Países ya 
cuentan con 
este servicio

22

LOS ÚLTIMOS 
robots de Tesla, 
funcionan sin 
una cuerda de 
sujeción, de 
acuerdo al propio 
Elon Musk.

Porciento aumentaron las acciones de Tesla a 
inicios de semana, tras el anuncio de Elon Musk. 
El repunte fue de cerca del 75% desde abril.5
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PEGAN PRIMERO. La Liga MX venció a la MLS en el Skills Challenge del All 
Star Game 2024, tras imponerse 3-2 en los diversos concursos de habilidad. El 
defensor del Cruz Azul, Gonzalo Piovi, hizo el tiro en el reto del travesaño para 
darle el triunfo global al equipo visitante. Tras el Reto de Habilidad falta que los 

equipos se enfrenten en el Juego de Estrellas, en donde el cuadro mexicano 
nunca ha derrotado a los estadounidenses, que suman dos victorias al hilo.

DICE ADIÓS.  El exfutbolista mexicano Rafa Márquez rompió el silencio tras 
su salida de la dirección técnica del Barcelona B para sumarse a la Selección 
Mexicana como asistente de Javier Aguirre. El Káiser de Michoacán aseguró 
que no fue fácil renunciar al timón de la filial del Barcelona y manifestó su 
deseo por volver eventualmente al equipo catalán. No obstante, dejó en 
claro que siempre busca salir de su zona de confort y por ello aceptó la oferta.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MIÉRCOLES 24.07.2024AGENDA DEPORTIVA

Ana Guevara ya va 
rumbo a París 2024
LA DIRECTORA de la Conade fue vista en el Aero-
puerto de la CDMX con destino a Juegos Olímpicos 
y antes de partir reiteró que los atletas aztecas es-
tán listos para hacer un papel histórico y ganar más 
preseas que las que se consiguieron en Tokio 2020.

Deportes

Owen González, el de mayor juego| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx
 

La Liga MX, que está en pausa 
por la Leagues Cup, no se en-
cuentra ni a la mitad del Tor-
neo Apertura 2024 y ya hay 

equipos que están cerca de cumplir 
con la meta de minutos jugados por 
futbolistas menores de 23 años de 
edad, siendo el Club Pachuca el que si-
gue como el principal impulsor del ta-
lento joven en el balompié mexicano.

La regla busca que futbolistas jóve-
nes mexicanos puedan desarrollarse 
en la liga, en donde la meta es cumplir 
un mínimo de mil minutos y los Tuzos 
están a nada de alcanzarla con 831.8, 
que es más del 80 por ciento.

El delantero Owen González, quien 
tiene 21 años, acumula 153.6 minutos 
y es el que más aporta a la causa hi-
dalguense, que bajo la dirección de 
Guillermo Almada ha utilizado a 10 
jugadores menores de 23 años este se-
mestre: cuatro de 22, cinco 21, y uno 18.

En el global el Pachuca ya tiene 
914.8 minutos disputados con jugado-
res Sub-23, aunque al conteo sólo su-
ben 831.8, pues el máximo de tiempo 
permitido por club en cada jornada es 
de 225. Los de la Bella Airosa necesitan 
168.2 para completar la norma.

El otro equipo que se encuentra 
muy cerca de cumplir con la regla es 
Santos Laguna, que es segundo lugar 
en cuanto a minutos jugados por ele-
mentos menores de 23 años, pues tan 
sólo tienen que completar 283.2 minu-
tos, al sumar 716.8 que van al conteo, 
ya que en general tienen 736.4.

Otro club que va muy bien en este 
apartado son las Chivas, que gracias 
a su delantero estadounidense, Cade 
Cowell (20 años), tienen ya 584 minu-
tos y les faltan 416. El Rebaño Sagrado, 
que tiene dos victorias consecuti-
vas en la Liga MX, debutó a un 
elemento de 18 años, Fidel 

LOS TUZOS tienen 831.8 minutos; les faltan 168.2 para cum-
plir con la norma; Tigres y Toluca, los equipos que menos con-
fían en sus jóvenes promesas en la Liga MX durante el AP24

Barajas, quien suma 24 minutos divi-
didos en tres compromios. El extremo 
debutó con los tapatíos en 
la Jornada 1 del 

semestre ante el Toluca, en donde jugó 
10 minutos. El nacido en Sacramento, 
California, vio 3’ en la segunda fecha 
ante Xolos y 10’ en la victoria del chi-
verío frente a Mazatlán.

Cerca del top 3 están los Pumas de 
la UNAM, que completan al momento 
406. 8 minutos, con poco más de la 
mitad de los necesarios para culminar.

La mezcla de juventud y experien-
cia está dando frutos en el Pedregal, ya 
que los auriazules son sublíderes del 
certamen con 10 puntos, los mismos 
que el puntero Cruz Azul, pero los de 
La Noria mantiene la cima por mejor 
diferencia de goles.

Precisamente La Máquina es uno de 
los clubes que no están cumpliendo de 
buena manera con la regla de los Sub-
23, aunque el certamen apenas inicia. 

Los celestes este torneo se que-
daron sin Rodrigo Huescas, 

delantero de 20 años, quien estaba lla-
mado a ser pieza clave del técnico Mar-
tín Anselmi y que por su edad cumplía 
perfectamente con la regla.

La Máquina tan sólo presume de 
127 minutos y está entre las tres insti-
tuciones que menos juegos le dan a los 
menores de 23 años.

  Los Tigres, con 126’ tampoco van 
por buen camino, aunque el cuadro de 
la UANL podría empezar a sumar tiem-
po de juego en la regla con elementos 
como Marcelo Flores (20 años), Ozziel 
Herrera (23 años) y Fernando Tapia (23 
años), quienes se perfilan a ser titula-
res en el esquema del director técnico 
serbio Veljko Paunovic.

Toluca, caso contrario  del Pachuca, 
es el equipo que menos confia en sus 
jóvenes, pues contabiliza únicamente 
102.4 minutos, todos aportados por el 
mediocampista Víctor Arteaga de 20 
años de edad.

El elemento rojo tiene tiempo de 
juego en los cuatro cotejos del Aper-
tura 2024, siendo ante los Bravos de 
Juárez en la Jornada 2 en donde menos 
participó con 13’, pero ante Mazatlán 
casi estuvo todo el duelo con 70’.

Por su parte, el bicampeón América 
tiene 225 minutos en la tabla de me-
nores y es el doceavo equipo que más 
recorrido le da a los jóvenes en la Liga 
MX, al menos hasta la pausa del certa-
men por la la Leagues Cup ante la MLS.

Pachuca, con más del 
80% de la regla Sub-23

JUGADOR SUB-23 
CON MÁS MINUTOS

OWEN GONZÁLEZ
EQUIPO: Pachuca

MINUTOS JUGADOS: 153.6
EDAD: 21

NACIMIENTO: México 
Concepción del Oro, Zacatecas

ALTURA: 1,69 m
POSICIÓN: Extremo derecho

TIEMPO DE JUEGO DE 
MENORES DE 23 AÑOS EN 

LA LIGA MX

Equipo  completados  por sumar
PACHUCA 831.8 168.2
SANTOS 716.8 283.2
CHIVAS 584 416
PUMAS 406.8 593.2
NECAXA 373.2 626.8
LEÓN 319.2 680.8
ATLAS 317.4 682.6
MONTERREY 306 694
JUÁREZ 299.6 700.4
XOLOS 293.6 706.4
ATL. SAN LUIS 246 754
AMÉRICA 225 775
MAZATLÁN 177.2 822.8
QUERÉTARO 159.8 840.2
PUEBLA 155.2 844.8
CRUZ AZUL 127 873
TIGRES 126.6 873.4
TOLUCA 102.4 896.6

  Minutos  Minutos

OWEN GONZÁLEZ 
EN LOS TUZOS

Equipo  Partidos  Goles 
PACHUCA SU 20 21 6
PACHUCA SU 23 20 5
PACHUCA 18 1

Foto|Mexsport

OWEN GONZÁLEZ celebra 
una victoria hidalguense el 
torneo pasado.
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